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ТОЛЬКО В «РГ» Глава минприроды Александр Козлов — 
о сверхдоходной упаковке, ранимой воде и новых зонах отдыха

Выезд на природу

Владимир Баршев

Ж
енщину лишили прав 
за то, что  бывший муж, 
воспользовавшись ее 

данными, взял в нетрезвом виде 
в краткосрочную аренду авто-
мобиль. Справедливость в этом 
деле восторжествовала только 
благодаря Верховному суду. А 
попасть в такую историю может 
каждый, кто пользуется карше-
рингом. Ведь на рынке есть не 
только поддельные, но и краде-
ные аккаунты. 

Итак, некая гражданка Афза-
лова неожиданно для себя узна-
ла, что ее лишили прав на полто-

ра года и назначили штраф 30 
тысяч рублей. После недолгого 
расследования она выяснила, 
что наказание ей назначили за 
то, что она якобы передала пра-
во управления автомобилем не-
трезвому водителю. 

Перед подачей жалобы от со-
трудников мирового суда, кото-
рый привлек ее к ответственно-
сти,  она узнала, что ее бывший 
супруг воспользовался ее акка-
унтом для аренды автомобиля 
каршеринга. Он получил доступ 
к машине и управлял ею в не-
трезвом виде. Но сама Афзалова 
об этом ничего не знала. По-
вестки в суд она не получала, 

мировой суд рассмотрел дело в 
ее отсутствие, равно как в от-
сутствие непосредственного на-
рушителя правил и даже сотруд-
ников ДПС, которые это дело 
оформляли. Все они были до-
прошены позже районным су-
дом при рассмотрении жалобы. 

Бывший муж, предупре-
жденный об ответственности за 
дачу заведомо ложных показа-
ний, сообщил, что они с Афзало-
вой проживают раздельно. Ей 
не было известно о получении 
им автомобиля каршеринга че-
рез ее аккаунт, а также 
о наличии у него при-
знаков опьянения. 

Как не допустить появления 
в нашей стране новых горячих 
экологических точек. О дефици-
те воды, тающей вечной мер-
злоте и об экологическом сборе 
для производителей тары. 
Министр природных ресурсов 
и экологии Александр Козлов 
рассказал «Российской газете» 
о новых законопроектах, кото-
рые готовят в министерстве. 

Игрушечная машина
Недавно я своему сыну поку-

п а л  и г ру ш еч н у ю  м а ш и н у. 
В большой коробке лежала иг-
рушка размером с ладошку. Го-
ворю продавцу: «Мне коробка 
не нужна, только машинка». Ра-
зобрали, коробку тут же выки-
нули, а машинку я в карман по-
ложил и сыну принес. 

Зачастую у нас после похода 
в магазин полные ведра упаков-
ки. Понимаете, по факту идет 
бездумное производство мусо-
ра, который потом потребует 
переработки. 

Работает целая индустрия, 
которая на упаковочных короб-

ках зарабатывает больше, чем 
те, кто производит детские ма-
шинки, например. 

А вывоз мусора стоит в кви-
танциях по оплате жилищно-
коммунальных услуг. То есть 
в конечном итоге за все это пла-
тят люди. И это неправильно.

По поручению президента 
России разработана Концепция 
расширенной ответственности 
производителей и импортеров 
товаров и упаковки. Ее еще ча-
сто называют расширенной от-
ветственностью производителя 
(РОП). 

Концепция будет эффектив-
ной системой возврата вторич-

ных материальных ресурсов 
в хозяйственный оборот в рам-
ках перехода к циклической 
экономике.

 Согласно концепции РОП 
с 1 января 2022 года для упаков-
ки,  которая составляет до 
50 процентов всего объема 
твердых коммунальных отхо-
дов, установлен 100-процен-
тный норматив утилизации. 

А а к 2030 году объем отхо-
дов, направляемых на захороне-
ние, сократится вдвое. Произво-
дители товаров, которые не го-
товы утилизировать упаковку 
самостоятельно, будут обязаны 
оплачивать экологический 

сбор. Считаю это совершенно 
справедливым.

Цикличная экономика (эко-
номика замкнутого цикла) — это 
то, к чему стремимся в глобаль-
ном смысле. Что это такое?

Это подход, который предус-
матривает бережное и эффек-
тивное расходование природ-
ных ресурсов и максимальное 
возвращение в циклический 
оборот сырья, полученного из 
отходов. 

Сейчас в России утилизиру-
ется лишь пять процентов вто-
ричных ресурсов и менее одно-
го процента органических отхо-
дов. Это очень мало. 

На полигоны отправляется 
более 94 процентов отходов. 
При этом наша страна ничем не 
отличается от других в части об-
разования отходов — в расчете 
на одного человека эта величи-
на составляет 400 килограммов 
в год. 

Перед нами цель — снизить 
образование отходов и умень-
шить долю их захоронений на 
полигонах до 50 процентов. Со-

гласен, это очень амбициозная 
цель, и работы здесь непочатый 
край. 

Здесь важно все: от психоло-
гии граждан, которую надо ме-
нять,  до новых мощностей 
и специальных технологий.

Сейчас наше министерство 
совместно с публично-право-
вой компанией «Российский 
экологический оператор» гото-
вит нормативно-правовые 
акты, которые позволят новой 
отрасли получать меры господ-
держки и стимулировать ее раз-
витие. 

Например, для раздельного 
сбора мусора нужно оборудо-
вать контейнерные площадки. 
В этом году региональные опе-
раторы приобретут порядка 
88 тысяч контейнеров для раз-
дельного сбора мусора. Однако   
при этом совокупная потреб-
ность по стране — по-
чти 300 таких контей-
неров. 

ПРАВО Водителя лишили прав за то, 
что на арендованной через его аккаунт машине 
ездил пьяным другой

Каршеринг 
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УТРАТА

Север, родина этих собак, волнует 
главу минприроды Александра 
Козлова из-за вечной мерзлоты.

А К Ц Е Н Т

В нашей стране на одного человека 
в среднем приходится 
400 килограммов отходов. 
Их надо будет уменьшить в два раза

Австралийский доллар 57,1826
Азербайджанский манат 43,8067
Армянский драм** 14,1807
Белорусский рубль 28,5185
Болгарский лев 45,3909
Бразильский реал 13,1272

Венгерский форинт** 24,2617
Вон Республики Корея*** 65,9386
Гонконгский доллар* 95,8920
Датская крона 11,9384
Доллар США 74,4275
Евро 88,9334

Индийская рупия* 10,2078
Казахстанский тенге** 17,7065
Канадский доллар 58,6690
Киргизский сом** 87,7401
Китайский юань 11,4909
Молдавский лей* 42,2884

Новый туркменский манат 21,2954
Норвежская крона* 86,4120
Польский злотый 19,4003
Румынский лей 18,1854
СДР  106,8623
Сингапурский доллар 55,5553

Таджикский сомони* 65,3159
Турецкая лира* 98,7692
Узбекский сум**** 71,0331
Украинская гривна* 26,8732
Фунт стерлингов  103,1342
Чешская крона* 33,7609

Шведская крона* 87,2190
Швейцарский франк 79,9436
Южноафриканский рэнд* 48,6400
Японская иена** 68,6822

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.03.21
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ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор 
обяжет соцсети считать 
посетителей

Открыты 
на учет

Ирина Алпатова

Соцсети будут обязаны установить счетчики посети-
телей. Так Роскомнадзор сможет определять, какие ре-
сурсы подпадают под действие закона, обязывающего 
их самостоятельно мониторить и блокировать запре-
щенный контент. Приказ об этом ведомство размести-
ло на портале проектов правовых актов.

Закон вступил в силу 1 февраля 2021 года. Теперь 
соцсети должны блокировать и удалять посты с пропа-
гандой суицида и наркотиков, экстремизма и терро-
ризма, детской порнографии, призывы к несанкциони-
рованным митингам и массовым беспорядкам, а также 
оскорбительные материалы с нецензурной лексикой. 
Документ распространяется на ресурсы с ежедневной 
посещаемостью от 500 тысяч человек. В новом приказе 
Роскомнадзор предлагает обязать администрации со-
цсетей установить счетчики ежедневного числа посе-
тителей. ПО для подсчета предложило само ведомство 
— ссылка для его скачивания указана в приказе. Пока 
на указанном ресурсе ничего нет.

Сейчас существует большое количество разных 
счетчиков, рассказал «РГ» Андрей Масалович, веду-
щий эксперт по конкурентной разведке Ака-
демии информационных систем, президент 
консорциума «Инфорус».

РЕШЕНИЕ Кассационный 
суд запретил 
забирать подарки 
у бывших любовниц

Уходи
не возвращая

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции сделал 
весьма важное разъяснение: бывшая любовница ниче-
го не должна мужчине, сколько бы денег в дни страсти 
он на нее ни потратил. Такое указание получили все су-
дьи нижестоящих инстанций. Но правовой сигнал, без-
условно, должен дойти и до всех мужчин.

Вопрос ребром перед женщиной и судебными ин-
станциями поставил один из жителей Саратовской об-
ласти. Он потребовал от бывшей любовницы 77,4 ты-
сячи рублей, потраченные за почти год романтической 
связи. К иску были приложены распечатки с банков-
ской карты. Их любовь уложилась  ровно в 57 перево-
дов. Дело оказалось настолько значимым, что Первый 
кассационный суд включил его в свежий обзор судеб-
ной практики, сделав подробные разъяснения на буду-
щее. Истец — далеко не первый и не последний мужчи-
на, оставшийся с разбитым сердцем и похудевшим ко-
шельком. И не первый, кому пришло в голову судиться 
за свои романтичные траты. В последнее время это 
стало правовым трендом: отправленные в от-
ставку кавалеры начали регулярно подавать 
иски к разлюбившим их женщинам. 

РАБОТА Удаленка 
перестанет быть 
обязательной для тех, 
кому за 65

Не сходить 
с дистанции

Елена Манукиян

С 1 апреля перевод на удаленку работников старше 65 
лет становится рекомендательным, а не обязательным, 
как это было ранее. Постановление об этом подписал 
премьер-министр Михаил Мишустин. 

Так, за работающими пенсионерами сохраняется 
приоритетное право на дистанционную занятость, од-
нако решение об этом теперь работодатели будут при-
нимать самостоятельно, ориентируясь на ситуацию с 
коронавирусом. Постановлением также отменяются 
временные правила по оформлению больничных ли-
стов для граждан старшего возраста, которые действо-
вали в период введения карантинных мер.

Ранее ограничение на привлечение работающих 
пенсионеров к очному исполнению трудовых обязан-
ностей вводилось по решению местных властей при 
ухудшении эпидемиологической обстановки в регио-
не, и работодатели обязаны были перевести таких ра-
ботников на удаленку с сохранением прежней зарпла-
ты или отправить их на больничный, который оплачи-
вался напрямую из средств Фонда социального страхо-
вания. Это связано с тем, что граждане стар-
ше 65 лет находятся в зоне риска по COVID-19 
и переносят заболевание особенно тяжело.
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РЕСУРСЫ Чем новое решение ОПЕК+ выгодно для бюджета России и курса рубля

Попали под раздачу нефти

ПРЕЗИДЕНТ Глава государства дал поручения по защите детей

Министерство для семьи
Кира Латухина

Г
осударство расширит под-
держку семей с детьми, 
оказавшихся в трудной 

жизненной ситуации, и сирот, а 
также усовершенствует работу 
опеки. Такие поручения подпи-
сал президент по итогам заседа-
ния Совета по реализации гос-
политики в сфере защиты семьи 
и детей.

До июля правительство долж-
но определить федеральный ор-
ган власти, который займется 
выработкой и реализацией гос-
политики в сфере защиты семьи 
и детей, опеки и попечительства. 
В функции ведомства войдет 
разработка мер соцподдержки 
семей с детьми, детей в трудной 
жизненной ситуации, сирот и 
оставшихся без попечения роди-
телей, а также мер по профилак-
тике семейного неблагополучия. 
О необходимости создания еди-
ного ведомства по делам семьи 
на заседании Совета заявила 
спикер Совфеда Валентина Мат-
виенко. Она предложила переи-
меновать минтруд в министер-
ство труда, социальной защиты 
и семейной политики. Сейчас в 

России нет центра управления 
семейной политикой на феде-
ральном уровне — эти функции 
разбросаны по разным структу-
рам: кроме минтруда это, напри-
мер, минпросвещения, мин-
здрав и МВД. При этом в ряде ре-
гионов уже успешно работают 
свои «министерства семьи». 
«Может быть, это тот случай, 
когда региональные практики 
нужно брать на вооружение в 
масштабе всей страны», — пред-
ложила она. Матвиенко предло-
жила не плодить дополнитель-
ных структур, а закончить с 
«межведомственной неразбери-
хой», грамотно перераспреде-
лить полномочия и определить 
одного ответственного. «Если 
такое решение будет принято, 
министерство труда и соцзащи-
ты приложит максимум усилий 

для качественной реализации 
этой задачи», — поддержал идею 
глава ведомства Антон Котяков. 
«Процесс собирания вопросов 
семейной политики в единое ве-
домство может стать огромным 
ресурсом по помощи семье и де-
тям», — заявила Уполномочен-
ный при президенте РФ по пра-
вам ребенка Анна Кузнецова че-
рез пресс-службу, передает 
ТАСС.

Еще одно поручение — к июлю 
кабмин должен представить 
предложения по поправкам, рас-
ширяющим виды и формы го-
споддержки семей с детьми, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации. Стандарты предостав-
ления господдержки должны 
учитывать потребности каждой 
семьи, включая помощь по ме-
сту фактического проживания. 

Будут внесены поправки по со-
циальному сопровождению де-
тей-сирот и оставшихся без по-
печения родителей.

Президент поручил проана-
лизировать региональную пра-
ктику по профилактике и предо-
твращению подростковой ток-
сикомании. Нужно представить 
предложения по совершенство-
ванию законодательства для ре-
гулирования оборота товаров, 
использование которых не по 
назначению может вызывать 
токсическое опьянение, опасное 
для детей.

Несколько поручений касает-
ся органов опеки и попечитель-
ства. К июлю правительство сов-
местно с региональными властя-
ми должно рассмотреть вопрос о 
совершенствовании их работы в 
отношении детей. И надо законо-
дательно уточнить полномочия 
органов опеки и попечительст-
ва, исключив несвойственные 
функции и закрепив правовые 
основы межведомственного вза-
имодействия. Кроме того, Влади-
мир Путин указал разработать 
комплекс мер по подготовке и 
повышению квалификации ра-
ботников опеки.

До осени правительство сов-
местно с региональными вла-
стями должно утвердить план 
мероприятий по профилактике 
социального сиротства на 
2022—2025 годы. В «дорожной 
карте» нужно предусмотреть, в 
частности, совершенствование 
законодательства о поддержке, 
укреплении и защите семьи, со-
хранении семейных ценностей. 
Напомним, что социальные си-
роты — дети, оказавшиеся на 
попечении государства при жи-
вых родителях, и частая причи-
на этого — социальное и финан-
совое неблагополучие семей.

Кузнецова считает, что по-
ручения имеют эпохальное 
значение — это создание ин-
струмента защиты семьи, де-
тей, семейных ценностей. «В 
принятых поправках к Консти-
туции РФ особое внимание уде-
лено защите семьи, материнст-
ва, отцовства и детства, в част-
ности, детям-сиротам — госу-
дарство берет на себя обязан-
ности родителя в отношении 
них. Все это накладывает новые 
обязанности, требования, фор-
мирует новый запрос», — поя-
снила она.  

ПРАЗДНИК Владимир Путин поздравил женщин с 8 Марта

Любовь и благодарность
Кира Латухина

В
чера президент Влади-
мир Путин поздравил 
российских женщин с 
праздником. «Давние 
традиции празднова-
ния 8 Марта создают у 
всех особое настрое-
ние, символизируют 
наступление весны, 

утверждают роль женщин в на-
шей жизни, в сбережении тех 
истинных ценностей, которые 
во все времена были и, уверен, 
останутся вдохновляющим 
нравственным ориентиром», — 
заявил президент. «Вы приноси-
те в этот мир гармонию, не-
жность, красоту и самое силь-
ное, чистое, бескорыстное чув-
ство — безусловную материн-
скую любовь», — подчеркнул он. 
«Забота о детях, тепло домашне-
го уюта, которым вы всегда стре-
митесь окружить своих родных, 
— все это нелегкий каждоднев-
ный труд. Он, конечно же, заслу-
живает самого высокого призна-
ния», — отметил Путин. Отдельно 
президент поздравил женщин-
медработников. «В тяжелейших 
условиях эпидемии вы проявля-
ете душевную щедрость и про-
фессионализм, продолжаете 
трудиться с полной отдачей», — 
оценил он, поблагодарив врачей, 
фельдшеров, медсестер и няне-
чек, всех, кто спасает и выхажи-
вает больных в «красных зонах», 
в составе экипажей скорой по-
мощи, в больницах и поликлини-
ках. «Давно известно: чуткость, 
участие, внимательное, доброе 
отношение порой так же нужны, 
как лекарства. И вы дарите паци-
ентам именно такую, истинно 
женскую, душевную поддер-
жку», — сказал Путин.  Владимир Путин пожелал российским женщинам здоровья и взаимопонимания с близкими.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в России нет центра управления 
семейной политикой 
на федеральном уровне

СВЯЗЬ 

Минцифры 
опровергло 
возможность 
отключения 
домашнего 
интернета

ЧАСТОТА 
И ПОРЯДОК
Ирина Алпатова

Сообщения о том, что некото-
рые российские абоненты мо-
гут лишиться доступа к домаш-
нему интернету, не соответст-
вуют действительности, сооб-
щили в минцифры.

Разрешения на использова-
ние диапазона 3,4—3,6 ГГц, кото-
рое некоторые компании полу-
чили десять лет назад, истекают 
11 марта 2021 года. Силовые ве-
домства, которые традиционно 
используют эти частоты, про-
дление пока не согласовали. В 
некоторых регионах данные ча-
стоты используются для предо-
ставления услуг домашнего ин-
тернета. В сети распространи-
лись слухи, что россияне этого 
доступа лишатся.

По подсчетам минцифры, в 
диапазоне 3,4—3,6 ГГц интерне-
том регулярно пользуется ме-
нее 100 тысяч абонентов. «Мы 
обязательно договоримся про 
переходный период и не позво-
лим, чтобы граждане даже на са-
мое небольшое время остались 
без доступа в интернет», — зая-
вил глава минцифры Максут 
Шадаев. Министерство вместе с 
операторами связи проработа-
ли меры, как не допустить от-
ключения. Например, планиру-
ется организовать подключение 
другими способами. «Отключе-
ние абонентов будет происхо-
дить только в случае наличия 
альтернативного способа их до-
ступа к интернету на условиях, 
не хуже ранее предоставлен-
ных», — сказали в ведомстве.

Операторы связи могут ис-
пользовать и другие выделен-
ные им диапазоны частот и про-
должить предоставлять услуги 
доступа в интернет, добавили в 
министерстве. Операторам 
предстоит также провести заме-
ну абонентского оборудования, 
чтобы исключить перебои со 
связью. Минцифры продолжает 
переговоры о продлении разре-
шения на использование частот 
3,4—3,6 ГГц. Этот вопрос стоит в 
повестке ближайшего заседа-
ния Госкомиссии по радиоча-
стотам.

Ранее обсуждалась возмож-
ность перевода частот 3,4—3,8 
ГГц для развития сетей 5G (во 
всем мире для них используют 
указанный диапазон). Однако в 
России это технически невоз-
можно — на этих частотах рабо-
тают силовые ведомства. Для 
развития сетей 5G будут ис-
пользоваться другие диапазо-
ны.  

Открыты 
на учет

Для оценки работы сайта учитывается множе-
ство параметров — просмотры, лайки, досма-
тривания (когда человек не просто зашел на 

страницу, а дочитал до конца), вычисляются боты, ко-
торые не являются релевантной аудиторией. Будут ли 
все эти параметры учитываться в счетчике Роскомнад-
зора, пока неизвестно. Важно, чтобы подсчитывалась 
объективная информация, акцентирует внимание Ма-
салович.

Технически счетчиков на сайт можно установить, 
сколько угодно, говорит он. Кроме того, счетчик может 
быть полезен и при разборе спорных ситуаций, когда, 
например, ресурсу надо будет доказать, что он не под-
падает под действие нового закона. Теперь определить 
это можно будет более четко и объективно.

По российскому законодательству за неудаление 
запрещенного контента по требованию Роскомнадзо-
ра владельцам интернет-ресурсов придется заплатить 
от 300 тысяч рублей до 8 млн рублей (суммы различа-
ются для физиче-
ских и юридических 
лиц). При повтор-
ном нарушении — 
еще больше. Однако 
не все ресурсы тре-
бования ведомства 
выполняют в пол-
ной мере. Так, 
Twitter с 2017 года 
не удалил 2,9 тыся-
чи материалов с за-
прещенной инфор-
мацией (почти 10% 
от всех требования 
Роскомнадзора). 
Среди них было 2,4 
тысячи материалов 
о самоубийствах, 
352 материала с детской порнографией, 174 материа-
ла с пропагандой наркотиков.

При этом Роскомнадзор, Общественная палата и де-
путаты Госдумы неоднократно обращали внимание на 
то, что зарубежные сети блокируют аккаунты россий-
ских СМИ. Только в 2020 году Роскомнадзор выявил 24 
случая цензурирования российских СМИ иностран-
ными интернет-компаниями. Цензуре подверглись 
Russia Today, РИА Новости, «Спутник», «Царьград ТВ», 
«Крым 24». Вводились ограничения на просмотр филь-
ма «Беслан. Фильм Александра Рогаткина».

В воскресенье, 7 марта, Роскомнадзор обратился к 
Facebook с требованием восстановить доступ к инфор-
мации на официальных аккаунтах «Взгляд», РБК и 
ТАСС. Администрация соцсети ранее заблокировала 
их материалы о задержании сторонников украинской 
неонацистской группы «МКУ» силами ФСБ России.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин назвал 
действия Facebook нарушающими основополагающие 
права и свободы граждан, право на распространение и 
получение информации. «Сегодня во многих государ-
ствах вырабатывают свои предложения по борьбе с 
беспределом глобальных IT-компаний, вплоть до са-
мых серьезных мер ответственности. Проблема созре-
ла, чтобы обсуждать ее в международных форматах», — 
сказал Володин. Эта тема станет приоритетной на бли-
жайших международных встречах.

Напомним, в феврале опубликованы новые поправ-
ки в Кодекс об административных правонарушениях, в 
которых прописаны штрафы за «цензуру» в отноше-
нии российских СМИ и граждан. Их размер составит до 
1 млн рублей, а при повторном нарушении — до 3 млн 
рублей. Закон коснется, в том числе, и крупнейших ин-
тернет-ресурсов — YouTube, Facebook и Twitter. По-
правки вступят в силу 26 марта 2021 года. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Москве домашний режим для жителей в возрасте 65+ из 

обязательного стал рекомендательным с 8 марта. С этого 

же дня социальные карты, дающие право пожилым горожа-

нам на льготный проезд в общественном транспорте, раз-

блокированы. Решение столичных властей на этот счет мэр 

города Сергей Собянин объяснил в своем блоге так: «Ка-

ждую неделю снижается уровень заболеваемости. Почти в 

пять раз по сравнению с пиковыми значениями конца 

прошлого года уменьшилось количество ежедневно выяв-

ляемых случаев ковида. По госпитализациям и другим пока-

зателям уровень распространения коронавируса снизился 

в 2—3 раза. 

И наши бабушки и дедушки, люди старшего поколения, ко-

торые находятся на самоизоляции, все чаще обращаются к 

нам и говорят: «Когда вы выпустите нас из дома? Когда вы 

разблокируете социальные карты, чтобы мы могли ездить? 

Мы все понимаем, конечно, и не бросимся сломя голову в 

метро, но все равно такая возможность у нас должна быть».

И вот теперь, по мнению мэра, действительно появилась 

возможность перевести тех, кому 65+, и людей, страдаю-

щих хроническими заболеваниями, с обязательного режи-

ма самоизоляции в рекомендательный. В то же время Собя-

нин напоминает москвичам: «Ваш возраст и ваши хрониче-

ские заболевания — это зона риска. По-прежнему каждый 

день в больницы с ковидом в тяжелой форме попадают 

700—800 человек. Поэтому, пожалуйста, если возможно, 

воздерживайтесь от поездок». А уж если куда-то ехать, по 

его мнению, нужно отправиться в первую очередь на пункт 

вакцинации, чтобы сделать прививку от COVID-19, которая 

гарантированно защитит от тяжелого течения заболевания 

коронавирусом. По последним данным, прививки от 

COVID-19 в Москве сделали 700 тысяч горожан. 

Подготовила Любовь Проценко

Не сходить 
с дистанции

Всего в России более 7 млн работающих пен-
сионеров, рассказали в Пенсионном фонде. 
Как отмечает ВЦИОМ, доля россиян, занятых 

удаленно, во время режима самоизоляции из-за коро-
навируса возросла в восемь раз, при этом на дистанци-
онный труд перешел каждый четвертый работник 
старше 65 лет.  В основном это специалисты с высшим 
образованием, работающие в бюджетной сфере.  

В тех случаях, когда работодатель не нашел возмож-
ности для перевода сотрудника-пенсионера в режим 
дистанционной занятости, оформлялся лист нетрудо-
способности, который могли получить граждане без 
симптомов заболевания. Выплаты по нему проводи-
лись на общих условиях. То есть для граждан со стажем 
работы свыше восьми лет их размер составлял 100% от 
зарплаты. 

Как сообщила вице-премьер Татьяна Голикова, в 
России заболеваемость COVID-19 устойчиво снижает-
ся. Сегодня она составляет 7,5 на 100 тысяч человек. 
Это один из самых низких показателей за последнее 
время. Благодаря вакцинации формируется устойчи-
вый коллективный иммунитет к коронавирусу. Ожида-
ется, что к началу осени антитела к нему будут у 60% 
россиян.  
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Сергей Тихонов, 
Роман Маркелов

Н
еожиданное для многих 
решение ОПЕК+ сохра-
нить на апрель условия 

сделки по сокращению добычи 
нефти дало мощную поддержку 
котировкам. В выходные стои-
мость барреля Brent поднима-
лась выше 71 доллара, максиму-
ма с января 2020 года. России 
это решение альянса гаранти-
рует стабильные доходы от эк-
спорта нефти и налоговые по-
ступления в бюджет из отрасли 
этой весной. А исключительное 
право нарастить в апреле про-
изводство на 130 тысяч барре-
лей в день позволит обеспечить 
растущие сезонные потребно-
сти в нефти внутреннего рынка, 
не снижая ее экспорт.

Кроме России, возможность 
увеличить добычу в апреле по-
лучил только Казахстан, на 20 
тысяч баррелей в сутки. А Сау-
довская Аравия продлит до мая 
действие добровольно взятых 
на себя обязательств по допол-
нительному сокращению про-
изводства на 1 млн баррелей в 
сутки. Все участники сделки от-
мечают, что на нефтяном рынке 
сохраняется много рисков. В на-
чале встречи вице-премьер Рос-
сии Александр Новак сказал, 
что темпы распространения ко-

ронавируса остаются ключевой 
неопределенностью для рынка 
нефти, хотя темпы вакцинации 
уже стали их опережать.

«Россия сможет поднять до-
бычу при высоких ценах на 
нефть, увеличив налоговые по-
ступления от отрасли, и немно-
го нарастить поставки за ру-
беж», — считает директор по 
анализу финансовых рынков и 
макроэкономики УК «Альфа-
Капитал» Владимир Брагин. Он 
уточнил, что из-за действия 
бюджетного правила большая 
часть дополнительных средств 
от роста котировок пополнит 
Фонд национального благосо-
стояния («цена отсечения» не-
фти марки Urals в бюджете — 
43,3 доллара за баррель, все что 
выше — идет в ФНБ).

Аналогичное мнение выска-
зал глава Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константин Симонов, который 
считает, что главный успех Рос-
сии в переговорах — неожидан-
ное решение Саудовской Ара-
вии продлить действие своего 
дополнительного сокращения, 
которое поддержит нефтяные 
цены выше 60 долларов, на фоне 
исключений для нашей страны. 
Если даже США будут быстро 
увеличивать производство, они 
не смогут обрушить котировки. 
По его мнению, несмотря на 

действие бюджетного правила, 
высокие цены на нефть — благо 
для нашей экономики. 

Важно само решение ОПЕК+ 
о том, что не будет наращива-
ния добычи, подчеркивает стар-
ший аналитик центра экономи-
ческого прогнозирования Газ-
промбанка Ян Рудаковский. 
«Это будет поддерживать цены 
в краткосрочном периоде на те-
кущем уровне за счет постепен-
ного снятия странами каран-

тинных ограничений (то есть 
спрос растет, а предложение — 
нет). В результате высокая цена 
— это высокие доходы бюджета, 
а также высокий спрос на ОФЗ у 
нерезидентов. Последний будет 
способствовать укреплению 
курса рубля», — говорит эк-
сперт. О прямом влиянии на 
курс рубля через повышение 

цен на нефть говорить не прихо-
дится в силу сдерживающего 
эффекта бюджетного правила, 
отмечает Рудаковский.

Таким образом, решение 
ОПЕК+ выглядит максимально 
выгодным для России результа-
том встречи. Соглашение сохра-
нено, и рынку не грозит кол-
лапс, как весной 2020 года. До-
стигнут очередной компромисс 
между лидерами альянса — Рос-
сией, настаивающей на росте 
добычи, и Саудовской Аравией, 
ратующей за высокие цены.   

«В данный момент участни-
ки соглашения ОПЕК+ находят-
ся в относительно комфортной 
ситуации и могут позволить 
себе пойти навстречу отдель-
ным государствам во избежа-
ние конфликтов», — говорит эк-
сперт Аналитического центра 
при правительстве РФ Алек-
сандр Курдин. По его мнению, 
исключения для России и Казах-
стана, вероятно, предоставлены 
из-за того, что дополнительное 
производство будет использо-
вано для нефтепереработки и 
предотвращения роста вну-
тренних цен на моторное топли-
во. Одна из ключевых идей 
альянса в том, что сделка наце-
лена на приспособление пред-
ложения к спросу, а не на искус-
ственное взвинчивание цен, 
подчеркнул эксперт.   

Высокая цена на нефть способству-
ет укреплению курса рубля, 
но весьма ограниченно.
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За «цензуру» 
российских СМИ 
штрафы для 
соцсетей составят 
до 1 млн рублей, 
при повторном 
нарушении — 
до 3 млн рублей
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин пообещал поддержку 
молодым ученым 

Вектор науки

Владимир Кузьмин, 
Новосибирск

О
сновная работа по 
вакцинации населе-
ния от коронавиру-
с н о й  и н ф е к ц и и 
должна быть завер-
шена до осени, зая-
вил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
ш уст и н  в  к о н ц е 

прошлой недели в Новосибирс-
ке в Государственном научном 
центре вирусологии и биотехно-
логии «Вектор».

«Вектором» разработана 
одна из трех российских вакцин 
против коронавирусной инфек-
ции — «ЭпиВакКорона». При 
участии премьера в центре на 
производственной площадке 
«Вектор-БиАльгам» была запу-
щена линия розлива вакцины в 
форме шприц-доз. Постепенно 
выпуск сможет достигать пяти 
миллионов доз в месяц в двух 
видах — ампулах и шприц-дозах. 
Михаил Мишустин назвал важ-
ной работу по наращиванию 
производства препарата, в ко-
тором сейчас так нуждается на-
селение. «Надеюсь, что это мас-

штабирование в ближайшее 
время достигнет серьезного 
объема промышленного произ-
водства, для того чтобы мы за-
кончили массовую вакцинацию 
до соответствующей волны, как 
это называют. Мы до осени 

должны будем абсолютно точно 
основной объем массовой вак-
цинации решить», — заявил 
председатель правительства.

Меры кабинета министров 
постепенно дают положитель-
ный эффект: пандемия отступа-
ет, а страна возвращается к нор-
мальной жизни. Михаил Ми-
шустин посетил Новосибир-
ский государственный универ-
ситет (НГУ), где после дистан-
ционки студенты смогли про-
должить очное обучение. Сам 
НГУ строит планы по развитию, 

чтобы создать комфортную сре-
ду для образовательной и иссле-
довательской деятельности, 
проживания и досуга.

Крупный проект этой стра-
тегии — строительство нового 
кампуса. Правительственная 

делегация приехала в НГУ с по-
ложительным решением о фи-
нансировании корпусов. В част-
ности, предполагается постро-
ить новый корпус Физико-мате-
матической школы (СУНЦ 
НГУ), досуговый центр и четыре 
корпуса. «Это решение принци-
пиально принято. Мы договори-
лись и с министром финансов 
также о том, что мы необходи-
мые средства предусмотрим, а 
уже облик, непосредственно 
объемы финансирования, кото-
рые надо будет до конца досо-

гласовать, — это будет вопрос 
проектно-сметной документа-
ции, экспертизы для того, что-
бы все это как можно быстрее 
сделать», — сообщил Мишустин. 
Он попросил установить стро-
гие сроки реализации проекта и 
жестко им следовать, пообещав 
личный контроль.

На встрече с женщинами-
учеными по случаю приближав-
шегося 8 Марта премьер выска-
зал надежду, что количество 
женщин, которые будут учить-
ся, преподавать, работать в об-
новленном НГУ, станет увели-
чиваться. 

К главе кабмина обратились 
с несколькими просьбами. Для 
молодых ученых, особенно с се-
мьями, важен жилищный во-
прос. Они могут получить под-
держку через программу госу-
дарственных жилищных серти-
фикатов, но чтобы собрать для 
нее требуемые справки, надо 
приложить немало усилий. 
Премьера попросили исклю-
чить часть документов для по-
лучения сертификата, а также 
уменьшить срок стажа научно-
го работника при подаче заявле-
ния. Сейчас это пять лет. «Без 

сомнения, мы разберемся. Я со-
ответствующее поручение по 
приезде дам, чтобы посмотреть 
на процедуры или на трудоза-
траты, которые требуются мо-
лодому ученому, неважно, муж-
чина он или женщина, для того 
чтобы получить сертификат», — 
ответил Михаил Мишустин. 
Подходы к стажу поручено по-
смотреть главе минобрнауки 
Валерию Фалькову.

В России много замечатель-
ных научных разработок и та-
лантливых людей, которые со-
здают уникальные технологии, 
но проблемы возникают на ста-
дии их внедрения в обычное 
производство, констатировал 
премьер, посетив Институт 
ядерной физики. «Очень важно 
соединить наши университеты, 
нашу науку непосредственно с 
промышленностью, с теми, кто 
будет производить и соответст-
вующие результаты научных 
исследований внедрять во все 
элементы нашей жизни», — ска-
зал он.  

Михаил Мишустин посетил физмат-
школу НГУ, которую возглавляет его 
подопечная по конкурсу «Лидеры 
России» Людмила Некрасова.

А К Ц Е Н Т

Очень важно соединить наши универси-
теты, нашу науку непосредственно 
с промышленностью

ТЕНДЕНЦИЯ 

Почему 
переехавшие 
из-за пандемии 
на село 
горожане 
и не думают 
возвращаться

ДЕРЕВНЯ 
ГОРОДСКОГО 
ТИПА
Татьяна Карабут

Спрятавшись от пандемии в де-
ревнях и поселках, со снятием 
ограничений россияне уже не 
спешат возвращаться в мегапо-
лисы. Продают квартиры в го-
родах, берут гранты и органи-
зовывают фермы.

Например, так поступил пе-
тербуржец Александр Мали-
новский. В прошлом году они с 
женой продали квартиру в се-
верной столице и переехали на 
ПМЖ в поселок Лисино-Корпус 
в 70 км от города. Топ-менед-
жер в IT-компании, он пошел 
заново учиться фермерству 
при сельхозакадемии. Потом 
получил грант «Агростартап» и 
в декабре 2020 года завез пер-
вых коз на свою ферму. «Мы к 
этому шли долго: сначала была 
дача, потом начали строить 
дом. А ковид подтолкнул к 
окончательному переезду — из-
за удаленки появилось время 
пройти курсы и заняться орга-
низацией фермы вплотную», — 
говорит Малиновский.

Новым фермерам нравится 
и бизнес, и среда обитания. В 
мегаполисе нет той взаимовы-
ручки, что есть в поселке. И 
даже прививку сделать проще. 
Фельдшер знает мобильные те-
лефоны всех жителей: привез-
ли вакцину — позвала всех жи-
телей на прививку.

Еще до коронавируса мин-
сельхоз инициировал програм-
му комплексного развития 
сельских территорий, которая 
должна подтянуть уровень 
жизни на селе к городскому. В 
ковид, когда горожане рину-
лись по деревням, программа 
пришлась как нельзя кстати.

В ее рамках в прошлом году 
начали реализовывать 141 
комплексный проект развития 
сельских территорий, 92 из 
которых завершены или нахо-
дятся в высокой степени го-
товности, рассказали «РГ» в 
минсельхозе. Это строительст-
во, реконструкция и капре-
монт объектов образования, 
спорта, культуры, здравоохра-
нения, соцобслуживания, а 
также приобретение тран-
спорта, строительство комму-
никаций. В 72 регионах завер-
шено более 6 тысяч проектов 
по благоустройству.

Например, 4 марта в селе 
Шаркан в Удмуртии открыли 
новый культурно-досуговый 
центр площадью более 1,3 ты-
сячи кв. метров. В строительст-
во направлено 298,6 млн ру-
блей. Зрительный зал вмещает 
400 мест. Откроется отдельная 
профессиональная звукозапи-
сывающая студия, начнут рабо-
тать 48 кружков. 

Ключевое направление про-
граммы развития сельских тер-
риторий — сельская ипотека под 
ставку от 0,1% до 3% годовых. В 
прошлом году выдали 45 тысяч 
кредитов на сумму 87,3 млрд 
рублей. В 2021 году по состоя-
нию на 1 марта выдано 11,7 ты-
сячи кредитов на 21,5 млрд ру-
блей. Всего с начала действия 
программы (1 января 2020 
года) выдано 56,7 тысячи кре-
дитов на 107,7 млрд рублей. В 
2021 году на развитие сельских 
территорий планируется потра-
тить свыше 34,5 млрд рублей. 
Всего с 2020 по 2025 год предус-
мотрено финансирование в раз-
мере 733,4 млрд рублей из фе-
дерального бюджета, а общий 
объем средств составляет около 
1,5 трлн рублей.

Процесс миграции в села и 
небольшие города, начавшийся 
в 2020 году на фоне ковида, те-
перь не остановить, уверен ви-
це-президент Союза архитек-
торов России, профессор НИУ 
ВШЭ Дмитрий Наринский. Ко-
вид послужил толчком для дли-
тельного процесса. «Теперь бу-
дет происходить постепенное 
переосмысление своего места в 
пространстве, своего рода дея-
тельности, и это будет иметь 
накопительный эффект», — 
считает эксперт.  

Программа 
минсельхоза 
по развитию села 
помогла обустро-
иться новым заго-
родным жителям

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

Ж. И М.
Тема статьи определена датой — 8 марта.

Понятно, что сказать нечто «новое» об отношениях 
мужчин и женщин — основной теме культуры, искусст-
ва и просто жизни любого человека — задача абсурдная. 
Но можно напомнить некоторые тенденции в развитии 
«женского вопроса».

В течение тысяч лет патриархата «женские права» 
описывались формулой Наполеона «дело женщины — 
вязанье» или немецкой поговоркой «киндер-кюхе-
кирхе». Как известно, оборотной стороной такого по-
ложения в Государстве и Обществе мужчин была га-
лантность, куртуазность, как в демонстративных ри-
туалах (дарить цветы, платья, драгоценности, вставать 
при дамах и руки целовать), так и во вполне реальных 
вещах — защищать, «носить корм в гнездо».  

Общие тенденции к освобождению, уравнению 
прав и т.д., ставшие главным трендом Европы с Вели-
кой французской революции, не сразу дошли до жен-
щин. Сперва были мужские игры по уничтожению 
сословных привилегий, политическим, социальным, 
экономическим правам. Но, естественно, «половодье 
прав» понемногу 
разлилось и на дру-
гие «ущемленные 
группы». В том чи-
сле, как водится, 
сперва де-юре, а за-
тем понемногу и 
де-факто права 
женщин начали 
подтягиваться к 
мужским. 

История жен-
ского образования 
в Европе — от жен-
ских гимназий до 
права поступления в университеты (или в России — 
высшие женские курсы), растянулась на весь XIX век 
и начало ХХ века и, опять же, шла параллельно с дру-
гими процессами (отмена крепостного права в Рос-
сии и Австро-Венгрии, рабства в США; ликвидация в 
Европе еврейских гетто; расширение избирательных 
прав; создание профсоюзов и т.д.). В целом — станов-
ление гражданского (либерально-буржуазного) об-
щества на руинах монархий и феодализма. В первую 
очередь все эти «плоды просвещения» достались, по-
нятно, девушкам из среднего городского класса, ну а 
в ХХ веке сверху вниз протекли уже на основную 
массу женщин. Конечно, «розы прогресса» были с 
большими шипами,  например, в виде «права на 
труд» наравне с мужчинами на фабриках — по 12—14 
часов в сутки… Кстати, часто борцами за права жен-
щин (как и за права иных «угнетенных групп») были 
как раз представители привилегированных сосло-
вий — те самые «просвещенные белые мужчины». 
Так, красноармеец Сухов бросил лозунг «Женщина 
тоже человек!» — к искреннему удивлению «своего 
гарема».

Конечно, женщины (некоторые из них) и сами ак-
тивно боролись за свои права — феминистки! Выражали 
они настроения всех? Опросов не было, но могу пред-
положить, что большинство крестьянок совершенно не 
рвались из своего привычно-патриархального состоя-
ния «за мужиком как за каменной стеной». Впрочем, 
ведь и многие (большинство?) крестьян не стремились 
порвать пуповину, связывающую их с барином. («Рас-
палась цепь великая, распалась, расскочилася: одним 
концом по барину, другим — по мужику».) 

Сейчас мы присутствуем при втором акте «всемир-
ной драмы политкорректности».  

Во-первых, равенство прав относится к тем груп-
пам (гомосексуалисты, например), которых уголовно 
преследовали в Европе, СССР, США еще в 1930-е годы. 

Во-вторых, это — очень агрессивное «равенство». 
Прямо говорят о «позитивной дискриминации», т.е. о 
фиксированных преимуществах (квотах, скажем), для 
бывших «униженных и оскорбленных», их праве зани-
мать рабочие места, учиться и т.д. не по способностям, 
а из-за «правильного происхождения».

В-третьих, это равенство — без свободы, наоборот, 
равенство ценой ПОДАВЛЕНИЯ СВОБОДЫ («игра с 0 
суммой»). Орудует «полиция политкорректных нра-
вов», языковая цензура, в интернете ловят «мыслепре-
ступников». 

Вернемся, одна-
ко, к женскому во-
просу. Уравнение в 
образовании и про-
фессиональных 
правах показало, 
что в большинстве 
профессий половая 
принадлежность не 
имеет реального 
значения. Напри-
мер, наука высших 
достижений. С 1901 
по 2000 год женщи-
ны получили 11 Нобелевских премий в области науки 
(причем М. Кюри имела 2 премии — по физике и хи-
мии) — 2% от числа лауреатов. А в 2001—2020 гг. жен-
щины получили 14 премий из 191, больше 7%. А уж 
здесь-то никто никому поблажек не дает. Вполне воз-
можно, что дальше «женская доля» будет больше — 
ведь премии присуждают через десятки лет после за-
вершения работ, а процент женщин-ученых растет.

В политике картина еще четче. Так, в Европарла-
менте процент женщин с 1979 по 2019 г. вырос с 15 до 
40%. В палате общин сейчас 34% женщин (причем во 
фракции консерваторов — 24%, лейбористов — больше 
50%), в французской Национальной ассамблее — 
38,6%, в конгрессе США — 27%, в правительстве США — 
4 женщины из 23 членов, включая вице-президента и 
министра финансов.

Мы — более консервативная страна, как известно. 
Тем не менее общие тренды работают. Из 450 депута-
тов ГД — 72 женщины. Меньше всего их доля в ЛДПР 
(2 из 40 депутатов, 5%), больше всего — во фракции ЕР 
(63 из 336, почти 19%, как в Европарламенте в 1980-е).   

 «Хороши» эти тенденции или «плохи»?
Прежде всего они просто ЕСТЬ. Они объективны.
Если все же давать ОЦЕНКИ, то мне кажется, что 

преодолевать дискриминацию и облегчить женщи-
нам самореализацию на равных правах в любых сфе-
рах жизни — естественно, абсолютно нормально. 
С другой стороны, идея «полного уравнения» м. и ж., 
«унисекс» просто противоречит физиологии людей и 
сексуальным ролям, о которых говорил Маркс. «Что 
вы цените в мужчине ? — Силу. Что вы цените в жен-
щине? — Слабость». Сейчас за такие слова его бы враз 
забанили «Фейсбук» и «Твиттер», но… Вдруг — если 
до дна выжечь отвратительный мужской шовинизм, 
а для гарантии и тестостерон — люди перестанут ро-
ждаться и наступит идеальная политкорректная сте-
рильность? 

Орудует «полиция 
политкорректных 
нравов», языковая 
цензура, в интер-
нете ловят «мысле-
преступников»

В большинстве 
профессий 
половая принад-
лежность не имеет 
реального 
значения

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ПРАЗДНИК Волонтеры в Москве 
подарили женщинам 
300 тысяч тюльпанов 

Забег с цветами

Максим Милославский 

Волонтеры в Москве вместе 
с представителями молодежных 
организаций и Общественной 
палаты столицы поздравили 
женщин с 8 Марта на улицах го-
рода. А в парке Горького прошел 
спортивный забег с тюльпанами.

Как сообщили «РГ» в пресс-
службе «Мосволонтера», жен-
щинам в рамках акции «Вам, 
любимые» подарили более 
300 тысяч тюльпанов. Цветы 
вчера вручали в парках, на во-
кзалах, станциях метро, бульва-
рах и площадях. На улицах 
и в парках несколько дней стоял 
большой почтовый ящик в фор-
ме сердца. Отправить с его по-
мощью поздравительную от-
крытку любимым мамам, де-
вушкам, бабушкам и сестрам 
мог любой желающий.

В парке Горького же прошел 
забег, к которому присоедини-
лись 650 парней и мужчин. Они 
преодолели символическую ди-
станцию с букетами тюльпанов. 
На финише героев встречали де-
вушки. Им мужчины и подарили 
весенние цветы.

— Основная задача акции — 
подарить девушкам и женщи-
нам хорошее настроение. Я ду-
маю, это получилось на сто про-
центов, — рассказал руководи-
тель проектного офиса «Моло-
дежь Москвы» Антон Белоко-
пытов. — Мы видели искренние 
эмоции и улыбки девушек на 
финише во время спортивного 
забега, радость женщин на ули-
цах города, когда им дарили 
 цветы. А еще какое-то время бу-
дем наблюдать радость от до-
ставленных праздничных от-
крыток.  

РЕШЕНИЕ Михаил Мишустин утвердил программу 
развития Кузбасса до 2024 года

Углю дадут дорогу
Владимир Кузьмин, 
Кемерово

К
узбасс получил собствен-
ную программу социаль-
но-экономического раз-

вития до 2024 года и перспекти-
вы увеличить отгрузку добыва-
емого в регионе угля. Такое ре-
шение было принято премьер-
министром Михаилом Мишус-
тиным в субботу в Кемерово. 

Изначально Кемерово в про-
грамме поездки главы прави-
тельства по регионам Сибири не 
было, но повод заехать на Куз-
басс был. Президент поручил 
правительству до конца марта 
утвердить программу социаль-
но-экономического развития 
Кемеровской области. «Ее под-
готовка затянулась почти на два 
года. Это недопустимо», — зая-
вил глава правительства на спе-
циальном совещании, в конце 
которого подписал окончатель-
но согласованный документ. 

Кузбасс — непростой регион 
со своими непростыми пробле-
мами, констатировал Михаил 
Мишустин. На него повлияло 
распространение коронавиру-
сной инфекции, ситуация на 
мировом рынке угля. Есть за-
старелые трудности в качестве 
жизни, безработица, сложности 
в демографии. «Важно преодо-
леть все эти проблемы, отстава-
ние от других территорий, со-

здать мощную базу для разви-
тия экономики. Главное — это 
создать условия для достойной 
жизни людей, — подчеркнул гла-
ва правительства. — Здесь живет 
более 2,5 миллиона человек. Ко-
нечно, у них должна быть совре-
менная медицина, работа, жи-
лье, возможность дать ребенку 
хорошее образование».

Программа социально-эко-
номического развития области 

расписана на ближайшие четы-
ре года. На ее реализацию потре-
буется более 51 миллиарда ру-
блей федерального бюджета. С 
учетом региональных средств, 
уточнил министр экономиче-
ского развития Максим Решет-
ников, финансирование соста-
вит 55 миллиардов. Самые боль-
шие вложения будут сделаны в 
инфраструктуру. Только на стро-
ительство дороги в обход Кеме-
рова пойдет 21 миллиард феде-
ральных средств, еще 3,5 милли-
арда — на реконструкцию аэро-
порта. Расселение аварийного 
жилья потребует два миллиарда 
рублей, а развитие курорта Ше-
регеш — более 2,5 миллиарда. 
Еще одна причина приехать 
сюда — возможность, как выра-
зился Михаил Мишустин, без 
посредников сверить подходы 
государства и бизнеса в вопро-
сах транспортного обеспечения 
вывоза угля из региона.

Область производит почти 

60 процентов всей российской 
угольной продукции. «И жизнь 
во многих городах и поселках 
здесь фактически зависит от 
стабильной работы шахт», — 
подчеркнул глава правительст-
ва. Для устойчивого развития 
угольной промышленности 
правительство приняло новую 
программу действий на бли-
жайшие 15 лет. «Одна из основ-
ных задач — это развитие тран-
спортной инфраструктуры для 
нашего экспорта, прежде всего 
Восточного полигона железных 
дорог», — указал Мишустин. Это 
позволит не только расширить 
выход на рынки стран Азиатско-
Тихоокеанского региона, но и 
даст возможность получать 
больший доход за счет междуна-
родного транзита.

«В течение ближайших четы-
рех лет пропускная способность 
полигона должна увеличиться 
до 180 миллионов тонн», — зая-
вил премьер-министр. Это на 
четверть больше, чем в прош-
лом году. Вывоз угольной про-
дукции из Кемеровской области 
при этом должен вырасти на 30 
процентов.

Для этого предстоит расши-
рить Байкало-Амурскую маги-
страль и Транссиб. Первый этап 
модернизации двух веток пла-
нируется завершить в текущем 
году. «Суммарно будет построе-
но около 670 километров путей. 
На втором этапе — более 1300 
километров», — сказал Михаил 
Мишустин. До 2024 года, вклю-
чая средства на инфраструкту-
ру для транзита контейнеров, 
финансирование составит око-
ло 780 миллиардов рублей. Гла-
ва правительства призвал мак-
симально быстро подготовить 
графики строительства на обе-
их магистралях.  На финише участников забега встречали девушки. Цветы — для них.

А К Ц Е Н Т

Кемеровская область получит из феде-
рального бюджета 51 миллиард рублей 
на социально-экономическое развитие
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Выезд на природу

Но региональные опе-
раторы в данном вопро-
се оказались ограниче-

ны в финансовых возможностях. 
Поэтому федеральный «Россий-
ско-экологический оператор» 
предложил снять ограничения 
в один процент необходимой ва-
ловой выручки регионального 
оператора на очередной период 
регулирования, установленной 
на приобретение контейнеров 
и бункеров и их содержание. 
И реализовать лизинговую про-
грамму поддержки приобрете-
ния контейнеров. 

Два этих предложения, при 
изменении двух нормативно-
правовых актов, позволят регио-
нальным операторам дополни-
тельно закупить более 160 ты-
сяч контейнеров из заявленной 
потребности. 

К слову, мы начали вести пе-
реговоры и по интеграции про-
изводственных и трудовых ре-
сурсов уголовно-исполнитель-
ной системы в сфере обращения 
с твердыми коммунальными от-
ходами. Я уже встречался с руко-
водителем ФСИН России Алек-
сандром Петровичем Калашни-
ковым. 

В возглавляемом им ведомст-
ве есть производственные мощ-
ности, на которых можно нала-
дить выпуск контейнеров. А если 
внедрить единый стандарт и по-
лучить общероссийский заказ, 
то производство будет организо-
вано в каждом субъекте. 

Чтобы не бросали 
Все больше на слуху ситуа-

ции, когда опасный промышлен-
ный объект является банкротом 
и не стоит практически ничего. 
А его рекультивация стоит доро-
го, как, например, в Усолье-Си-
бирском. Ликвидация таких объ-
ектов осуществляется за счет го-
сударства. Но таких ситуаций 
возникать не должно. 

Поэтому сейчас мы работаем 
над законопроектом, который 
предупредит накопление вреда 
окружающей среде, не допустит 
появления новых горячих эколо-
гических точек. Положения за-
конопроекта распространяются 
как на новые проектируемые 
и вводимые в эксплуатацию про-
мышленные предприятия, так 
и на действующие: их всего око-
ло двадцати тысяч. 

Новые предприятия будут 
обязаны включать в проектную 
документацию мероприятия по 
ликвидации вреда и сметы этих 
работ. А для действующих — 
предусмотрены переходные по-
ложения — сроки, в которые они 
должны разработать планы ме-
роприятий по ликвидации вре-
да. Далее к ним будут приме-
няться требования по финансо-

вому обеспечению этих меро-
приятий. 

Кстати, недавно появилась 
методика, которая максимально 
объективно рассчитывает 
ущерб, наносимый воздушному 
пространству. До этого вообще 
не было такого понятия. Теперь 
утвержден алгоритм исчисле-
ния размера вреда, причиненно-
го атмосферному воздуху как 
компоненту природной среды. 

Необходимость методик об-
суждали больше десяти лет. Есть 
поручение президента по этому 
вопросу, которое необходимо 
выполнять. Это очень важный 
документ для реализации эколо-
гической политики государства. 
Впрочем, если говорить о допол-

нительной нагрузке на бизнес, 
то добросовестным пользовате-
лям нечего бояться.

Понимаете, штраф — это 
крайняя мера. Мы должны отла-
дить все шестеренки взаимодей-
ствия до такого уровня, чтобы 
соблюдать законодательство 
и не нарушать его требования 
было выгодно. К этому надо 
стремиться! И выгода от ненару-
шения должна быть больше 
сверхприбыли.

Многие предприятия откры-
вались до того, как были приня-
ты строгие стандарты и порядки. 
Ломать их сегодня и в один день 
заставлять поменять все техно-
логии производства — тоже не-
правильно. Так мы обрушим эко-
номику. Грани тончайшие, и их 
нужно учитывать.

Охранять не надо пускать 
Особо охраняемые террито-

рии и экологический туризм — 
тема большая и сверхактуаль-
ная.

 Особо охраняемые природ-
ные территории надо правильно 
ранжировать, они разные, и ре-
жимы их охраны тоже разные. 
Есть объекты, где человеку вооб-
ще желательно не находиться. 
Каждый пролет вертолета, про-
ход моторной лодки может там 
нанести непоправимый вред. 
А есть территории, которые мо-
гут спокойно служить людям, 
принимать их на отдых, быть 
вполне приемлемыми для кон-
такта между природой и челове-
ком.

Охраняемые территории — 
это достояние всей страны. Вду-
майтесь в эти цифры: в России 
сто шесть государственных при-
родных заповедников, шестьде-
сят два национальных парка 
и шестьдесят федеральных за-
казников. Это, бесспорно, досто-
яние нации.

И жители нашей страны 
должны иметь возможность уви-
деть заповедную природу, на-
слаждаться ее красотой, отды-
хать в красивейших местах, лю-
боваться уникальными пейза-
жами, наблюдать животных в ес-
тественной среде обитания. Гра-
мотно организованный экологи-
ческий туризм не принесет уро-
на природе. 

Но чтобы приехали туристы, 
нужно создать необходимые ин-
фраструктурные условия. Тогда 
люди со всего мира смогли бы 
приезжать к нам, не нанося вре-
да экосистемам. 

Во всем необходим грамот-
ный подход и баланс. Например, 
Байкал. Безоговорочное достоя-
ние России и всего мира. Наша 
задача — сохранить его уникаль-
ную экосистему и при этом дать 
шанс людям наслаждаться вели-
ким озером. С 1 января 2021 года 
действует новый перечень видов 
запрещенной деятельности 
в центральной экологической 
зоне Байкальской природной 
территории.

 В подготовке этого докумен-
та принимали участие экологи, 
общественные и научные орга-
низации, главы городов, распо-
ложенных в Иркутской области 
и Республике Бурятия, депутаты 
региональных законодательных 
собраний и Государственной 
Думы России. Обсуждения шли 
очень жарко — с марта по декабрь 
2020 года, но практически по 
всем вопросам был достигнут 
консенсус. 

Самый чувствительный мо-
мент был связан со строительст-
вом в границах населенных пун-
ктов. Наши оппоненты настаи-
вали, что нужно запретить лю-
бое строительство в водоохран-
ной зоне, даже если на этих зем-
лях исконно живут люди. Сейчас 
там проживает 141 тысяча чело-
век. Что касается других положе-
ний нового постановления, то 

круг запретов аналогичный, что 
и раньше, а в некоторых местах 
введены даже более серьезные 
ограничения. К чему это? К тому, 
что во всем нужно искать баланс 
и грамотно — не огульно — разви-
вать территории. 

Холод первых дней
Работая в министерстве по 

развитию Дальнего Востока 
и Арктики, мы с коллегами по ар-
ктическому блоку начали очень 
важную, очень никому почему-
то не нужную работу по анализу 
того, что происходит с вечной 
мерзлотой. Которая уже давно 
стала не вечной, а многолетней. 

Мало кто задумывается, что 
две трети территории России на-
ходится в зоне многолетней мер-
злоты.

 Но при этом о ней не упоми-
нается ни в одном федеральном 
п р о г р а м м н о м  д о к у м е н те ! 
А между тем состояние инфра-
структуры в арктической зоне 
страны и предупреждение ава-
рий на объектах — это вопросы 
не только сохранения природы 
Арктики, но и благополучия жи-
телей тех территорий.

Поэтому, когда я перешел 
в минприроды, одним из первых 
вопросов был: «А что министер-
ство думает по этому поводу?» 
В общем, мы договорились 
с минвостоком, что они переда-
дут нам все материалы, анализы, 
которые были подготовлены по 
вопросу таяния многолетней 
мерзлоты. И мы здесь, уже на 
базе министерства природных 
ресурсов и экологии, создадим 
рабочую группу. И начнем гото-
вить предложения по созданию 
федерального закона «О вечной 
мерзлоте» и Концепцию феде-
рального объединения по изуче-
нию, мониторингу и регулиро-
ванию состояния вечной мер-
злоты в Арктической зоне РФ. 

Зачем? А чтобы снизить при-
родные риски и предупреждать 
экологические катастрофы, нуж-
но уделить особое внимание эко-
логической безопасности и эк-
сплуатационной на дежности, 
мониторингу природной среды. 

Межведомственная рабочая 
группа как совещательный ор-
ган при министерстве создана 
в конце февраля. Я, как председа-
тель, планирую собрать первое 
заседание во второй половине 
марта. Нашими основными зада-
чами на первое время станет 
анализ действующей норматив-
но-правовой базы, регулирую-
щей вопросы организации госу-
дарственного мониторинга мно-
голетнемерзлых грунтов. 

А вообще ключевая цель 
группы — разработать и создать 
государственный мониторинг 
по деградации многолетней мер-

злоты. В межведомственную 
группу вошли представители 
Росгидромета, Центра геокрио-
логических и геотехнических ис-
следований, Центра государст-
венного мониторинга состояния 
недр и региональных работ, 
Главной геофизической обсерва-
тории, Арктического и Антар-
ктического научно-исследова-
тельского института. Минстрой 
России, Роснедра и другие про-
фильные и научные ведомства... 

Отдать долг воде 
Таким же важным направле-

нием для минприроды и для 
страны в целом, я считаю воду. 

На самом деле она уже давно 
стала стратегическим ресурсом. 
Наверное, тем, кто каждый день 
спокойно пользуется водой — 
моет руки, умывается, готовит 
еду, пьет, — трудно принять и по-
нять, что для кого-то из россиян 
вода может быть роскошью. 

Пример — Калмыкия, где есть 
районы, куда питьевую воду 
привозят из соседних субъектов. 
Дело в том, что в некоторых рай-
онах республики собственные 
поверхностные водные ресурсы 
совершенно непригодны для во-
доснабжения населения. Однако 
они используются для питьевых 
нужд. Люди просто вынуждены 
пить воду, не соответствующую 
никаким стандартам. Всего 
7,4 процента населения обеспе-
чены качественной питьевой во-
дой из систем централизованно-
го водоснабжения. Тогда как 
в среднем по России — 85,5 про-
цента. 

Вододефицит является и ос-
новным сдерживающим факто-
ром развития экономики респу-
блики, в частности, сельского 
хозяйства. 

Еще один пример на слуху, 
это Крым, где запасов воды ката-
строфически не хватает. 

И таких районов, регионов 
в нашей стране немало. 

Министерство сейчас начало 
работу по поиску подземных 
источников. И мы, конечно, при-
ложим максимум усилий, чтобы 
обеспечить жителей качествен-
ной водой. 

Но в то же время вода — это 
ранимая среда экосистемы. Пос-
тоянно изучая изменения состо-
яния водных систем, мы стара-
емся минимизировать пробле-
мы, нивелировать те негативные 
последствия, которые сказыва-
ются на наших реках, озерах 
и морях. Вода — это основа жиз-
ни. Это аксиома.  

Подготовил
Александр Ярошенко

Раздельный сбор мусора, как и раз-
дельное питание, требует дисципли-
ны. А еще 300 тысяч контейнеров.

А К Ц Е Н Т

Часто после похода в магазин
у нас полные ведра упаковки. Платить 
за ее утилизацию должны производители. 
Закон об этом уже готовят

МЕДИЦИНА 

В Италии будут 
выпускать 
российскую 
вакцину 
от COVID-19

СПУТНИК 
ПРИЛЕТЕЛ 
В ЕВРОПУ
Елена Манукиян

Российскую вакцину от корона-
вируса «Спутник V» будут вы-
пускать в Италии. Соглашение 
об этом подписали Российский 
фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) и швейцарская компа-
ния Adienne Pharma&Biotech, 
сообщает РИА Новости со ссыл-
кой на Итало-Российскую тор-
говую палату (ИРТП).

«Впервые подписано согла-
шение о производстве вакцины 
«Спутник V» в Европе, выпу-
скаться она будет в Италии. Это 
решение позволит создать но-
вые рабочие места и полностью 
контролировать производст-
венный процесс», — цитирует 
ИРТП информагентство. Отме-
чается, что площадка для мас-
штабирования вакцины зара-
ботает в июле, до конца года бу-
дет выпущено 10 млн доз. 

Ранее с предложением о про-
изводстве «Спутник V» в Ита-
лии выступила итальянская 
компания Adienne Srl, входя-
щая в холдинг ADIENNE Pharma 
& Biotech. Торговая палата спо-
собствовала проведению пере-
говоров между европейскими 
компаниями с представителя-
ми российских госструктур.

Вакцина «Спутник V» раз-
работана центром им. Гамалеи 
и зарегистрирована в августе 
2020 года. В ходе III фазы кли-
нических исследований ее эф-
фективность составила 91,6%, 
писал научный журнал Lancet. 
«Спутник V» одобрен в 46 стра-
нах с общим населением свыше 
1,2 млрд человек. По количест-
ву полученных одобрений 
госрегуляторами российская 
вакцина занимает второе место 
в мире. Препарат создан на хо-
рошо изученной платформе 
аденовирусных векторов чело-
века, которые вызывают обыч-
ную простуду и с которыми че-
ловечество сталкивалось на 
протяжении тысячелетий.  

ТРАНСПОРТ 

Минтранс 
ответил 
на сообщения 
о платной
регистрации
в аэропортах

ПО СТОЙКАМ 
СМИРНО
Евгений Гайва

Никаких решений по вопросу 
о введении платной регистра-
ции на авиарейсы в аэропортах 
не принималось. Об этом зая-
вили в минтрансе.

Ранее в СМИ появилась ин-
формация о том, что «Аэроф-
лот» предложил ввести плат-
ную регистрацию на рейсы 
в аэропортах и исключить сто-
имость услуги из цены билетов. 
Письмо с такой инициативой 
перевозчик направил в мин-
транс, сообщали «Известия».

В «Аэрофлоте» информацию 
не подтвердили, сообщило 
агентство РИА Новости 
со ссылкой на представителя 
перевозчика. Подобные иници-
ативы могут быть важны для 
пассажиров лоукостеров, одна-
ко для «Аэрофлота» регистра-
ция на стойке — обычная часть 
цикла, а потому такие вопросы 
не рассматриваются, указали 
в компании. На запрос «РГ» 
в «Аэрофлоте» не ответили.

Платная регистрация рас-
пространена за рубежом среди 
лоукостеров, так пассажиров 
стимулируют пользоваться са-
мостоятельными сервисами, 
говорит исполнительный ди-
ректор агентства «АвиаПорт» 
Олег Пантелеев. Платную реги-
страцию на зарубежных рейсах 
уже вводила авиакомпания 
«Победа». Но поскольку пра-
ктика противоречила россий-
ским федеральным авиаправи-
лам, ее отменили. «Аэрофлот» 
предлагал внести изменения 
в правила, то есть легализовать 
возможность оплаты регистра-
ции в аэропорту, поясняет Пан-
телеев. Это было бы выгодно 
для отрасли, так как позволило 
бы сократить число стоек для 
регистрации и операторов. 
Но для пассажиров экономия 
в 150—200 рублей на фоне стои-
мости авиабилетов не будет 
ощутима, отметил эксперт.  

ЕВА И АДАМ
Женщины — высшие существа. В России их на 10,5 млн 
чел. больше, чем мужчин. И их доля (вот мудрое слово!) 
в населении потихоньку растет. В 1835 г. — 51%, в 1926 г. — 
53%, в 2020 г. — 54%. Но они, великолепные существа, 
еще и живут на 10 лет дольше! В России у них ожидаемая 
продолжительность жизни больше на 10 лет, чем у так 
называемого сильного пола (в 1897 г. — на 2 года)! По это-
му разрыву в летах, по стайкам подруг в театрах и музе-
ях, когда всем — «далеко за», но все — уже без «него», мы — 
одни из мировых рекордсменов. На каждого Адама, ког-
да ему за 70 лет, в России приходятся две Евы.

Так не хочется оставлять одну свою женщину или ко-
му-то отдавать ее! Мы станем счастливейшей страной, 
когда театры заполнятся парами за 70 лет, и пусть они 
держатся за руки. Мы знаем, что это возможно. От раз-
ницы в том, сколько живут Ева и Адам, никуда не де-
нешься, но в Израиле она — всего 3 года, в Италии — 4, 
в Германии и Испании — 5 лет. Все-таки лучше, и больше 
надежды быть вместе!

Женщины — выс-
шие существа. Они 
еще и рожают. Толь-
ко им по-настояще-
му известна тайна 
жизни. На одну жен-
щину в России при-
ходится полтора ре-
бенка («суммарный 
коэффициент ро-
ждаемости»). Стран-
ная штука статисти-
ка — делит надвое 
и натрое живые су-
щества, но как еще 
измерить? Всего 
лишь 60 лет тому на-
зад на одну женщи-
ну приходились 
2,5 ребенка. А сей-
час в России мало 
детских колясок, мало детей в школах, так мало, что мы 
будем, по прогнозам, сокращаться на несколько сот ты-
сяч человек в год. С легким ужасом и сожалением мы 
смотрим на XIX век, когда рожали по 6—7 детей. У Нико-
лая I было 7 детей в браке, у Александра II — 8 детей от 
первой жены, 4 — от второй, у Александра III — 6 детей. 
Если вдуматься, какое это чудо и какая тяжелейшая ра-
бота, когда жизнь женщины, выхаживающей и выкар-
мливающей свое дитя, на годы до крайности наполнена 
одним только ребенком, глубокой связью с ним каждое 
мгновение каждого дня.

Мы знаем, что в российских семьях может быть боль-
ше детей. Даже в ряде развитых, «дорогих» стран, где 
цена решения о ребенке непомерно велика, рождае-
мость выше, чем в России (США, Великобритания, Фран-
ция, Чехия и др.), не говоря уже о Бразилии, Аргентине, 
Турции — о всех тех развивающихся экономиках, с кото-
рыми сравнивают Россию. В состоятельном Израиле, во 
многом русскоязычном, на женщину приходится 3 де-
тей. Это — вопрос культуры, необычайной любви к детям 
и огромной поддержки со стороны государства.

Женщины — сверхосторожные существа. Замуж 
в наши времена их никто не гонит, и стали они соеди-
няться с сильной половиной человечества, «чтобы лю-
бить и беречь друг друга», гораздо реже — и позже. 
В 2019 г. на 1000 человек, живущих в России, приходи-
лось 6,5 брака, в 1950 г. — целых 12. В 1960 г. почти две 
трети девушек бросались замуж, когда им было от 18 до 
24 лет. В 2019 г. — всего лишь 30—31%. За этим — огром-
ные изменения, больше свободы, больше изменчивости, 
больше проб и осторожности, больше встреч и расстава-
ний, но больше ли счастья? В 1960 г. только 15% невест 
были старше 34 лет. А сегодня? 27%! Как жаль этих ран-
них юношеских семей, их нерасчетливости, их влюблен-
ности, их торопливости и неустроенности во всем. И в 
конечном счете в них было больше единственности, не-
расторжимости и, наверное, предназначенности друг 
для друга. Люди, конечно, есть люди, и не было этой 
единственности никогда, но уникальности было боль-
ше — когда только ты и я, хочется сказать, на веки вечные, 
никто тебя не заменит, ты — неповторим.

Впрочем, оста-
вим всё это поэтам, 
ибо в наш напря-
женный век женщи-
ны еще и очень ре-
шительные сущест-
ва. В 1950 г. в России 
на 1000 человек 
приходилось 
0,5 развода, 
в 2019 г. — 4,2. Мно-
гократное усиление 
желаний уйти, бро-
сить, переменить 
всё. На каждые 
100 свадеб в 1950 г. 
приходилось 4 раз-
вода, в 2019 г. — це-
лых 65. В среднем 
живут вместе до развода около 10 лет (ТАСС, 2020). 
Именно жены в 2—3 раза чаще, чем мужья, инициируют 
развод. Это они решительно дают отставку, стреляя из 
всех орудий!

Женщины — сверхсильные существа! Каждый божий 
день, по будням, в среднем они отдают дому и детям по 
5,6 часа, в 3,5 раза больше времени, чем их мужья, а в вы-
ходные — 6,5 часа в день, в 2 раза больше, чем их дорогие 
и драгоценные (ТАСС, Росстат, 2019). Как они живут при 
этом — непонятно, ибо еще и пашут в нашей могучей эко-
номике. Да еще и время на дорогу — туда и обратно! Бога-
тырки! 48,7% всех занятых в России — женщины, 44,7% 
руководителей, 62,7% специалистов «высшего уровня 
квалификации», две трети «высших» спецов в здравоох-
ранении, 83% — тех, кто в образовании, 71% — в бизнесе 
и администрировании, 66% — в праве, культуре, «гума-
нитарке». А рабочих? 216 тыс. женщин — рабочие в стро-
ительстве, 170 тыс. — в металлообработке и машиностро-
ении, 1,1 млн — в пищевой, текстильной, швейной, дере-
вообрабатывающей промышленности. И — когда же это 
закончится? — 2,6 млн неквалифицированных рабочих 
прекрасного пола, из них 1,1 млн в прислугах и уборщи-
цах, почти 500 тыс. в горной добыче, строительстве, на 
транспорте и в обрабатывающей промышленности (Рос-
стат, 2019).

А что хочется? Холить и лелеять! Никакого больше 
бессмысленного и тяжелого труда, спокойные, разум-
ные, состоятельные семьи, полные женщин, делающих 
то, что хотят, желающих и достигающих именно того, что 
желается. Пусть будет подчеркнута их красота, пусть 
никто не обрезает им крылья, да воздастся им за их сер-
дца, за их силу, за способность вынести на руках всех, 
кто их любит. Больше детей, больше легкости и удачи, 
меньше одиночества и, конечно, больше любви, ради ко-
торой, может быть, все и устроено.  

В 1960 г. почти две 
трети девушек бро-
сались замуж, 
когда им было 
от 18 до 24 лет. 
В 2019 г. — лишь 
30%. Больше сво-
боды, но больше ли 
счастья?

Именно жены 
в 2—3 раза чаще, 
чем мужья, иници-
ируют развод. 
Это они реши-
тельно дают 
отставку, стреляя 
из всех орудий! 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

ГЛАВНОЕ — ВОЙТИ В РИТМ 
Александр Козлов | Времени, чтобы «войти в ритм» 

никогда нет. Скорости уже давно совершенно другие. 

На пост главы минприроды меня назначили, когда 

до конца года оставалось полтора месяца. Но смена 

руководства и команды ни в коем случае не должна 

была повлиять на административные и производст-

венные процессы. Моей задачей было довести все 

ранее запланированные дела до завершения. 

Сейчас, конечно, уже сформирован путь на 2021 год, 

по которому и идем. Например, законотворчество. 

Я на самом деле очень трепетно отношусь к каждому 

нормативно-правовому акту. Поскольку за постанов-

лениями, приказами, распоряжениями и законами 

стоит наша природа. Все нормотворчество в сфере 

окружающей среды направлено в первую очередь на 

бережное отношение к воде, лесу, природным иско-

паемым, к экологии страны. На защиту и сохранение 

биоразнообразия. 

В начале года в министерстве принят план законо-

проектной работы на этот год. В перечне — почти во-

семьдесят федеральных законов, постановлений 

и распоряжений. То есть это тот минимум, который 

сделает в этом году минприроды. 

Например, большая работа ведется и будет продол-

жена в лесном комплексе. В рамках декриминализа-

ции отрасли уже приняты изменения в Лесной ко-

декс, утверждена Стратегия развития лесного ком-

плекса до 2030 года. Но работа на этом не закончена. 

Министерство должно принять свыше тридцати под-

законных нормативно-правовых актов, разработать 

план по реализации целой стратегии. 

Кроме того, в весеннюю сессию Госдумы ожидаем 

принятие изменений в Закон «О недрах». В частно-

сти, идет речь о том, что богатство наших природных 

кладовых будет распределяться только через элек-

тронные аукционы. Это сделано для прозрачности 

механизма, чтобы роль и влияние человеческого фак-

тора были минимальными в этом процессе.

И важный блок работы на этот год связан с минимиза-

цией вреда, который наносится окружающей среде 

деятельностью человека и промышленностью. Зако-

нодательных инициатив достаточно много. 

Визитная карточка

Александр Александрович Козлов, 
министр природных ресурсов
и экологии РФ 

Родился в 1981 году в Южно-Сахалинске. Детство и юность прошли 

в  городе Райчихинске Амурской области. Окончил институт по специ-

альности «Юриспруденция». Работал юрисконсультом на угольном 

предприятии. А спустя всего несколько лет стал его генеральным дирек-

тором. 

Государственную службу начинал в правительстве Амурской области 

первым заместителем министра строительства, архитектуры и жи-

лищно-коммунального хозяйства, затем возглавил министерство. 

В 2014 году победил на выборах мэра города Благовещенска, 

год  спустя выиграл выборы губернатора Амурской области. В мае 

2018 года назначен министром по развитию Дальнего Востока и Арк-

тики. 

В ноябре 2020 года возглавил Министерство природных ресурсов 

и экологии России. 

Александр Козлов редко дает большие интервью. Свободного времени 

почти нет. Совещания, рабочие встречи, переговоры… все это может 

длиться по 12 часов в сутки нон-стопом. Через месяц после назначения 

коллеги начали шутить, что, мол, минприроды теперь живет по дальне-

восточному времени, то есть работает, когда в Москве уже давно 

за полночь.

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

1

М
А

Р
И

Н
А

 В
О

Л
О

С
Е

В
И

Ч



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 марта 2021
вторник № 48 (8399)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СЛЕДСТВИЕ В Москве 
не стихает волна краж 
из банковских ячеек

Хранилище 
с подвохом

Иван Егоров

В выходные стало известно о новой многомиллионной 
краже из депозитария одного из столичных банков.

По данным пресс-службы ГУМВД по Москве, сооб-
щение о краже денег из индивидуальных банковских 
сейфов на 1-й Брестской улице поступило в полицию 6 
марта около 11.00 утра. Стражи порядка установили, 
что неизвестные украли из депозитария 157 миллио-
нов 170 тысяч рублей. Возбуждено уголовное дело о 
краже. В то же время новостное агентство «Москва» 
привело подробности происшествия со ссылкой на 
источник в правоохранительных органах. Источник 
рассказал, что деньги были похищены у разных клиен-
тов из четырех банковских ячеек в период с 1 февраля 
по 6 марта. Жертвами кражи стали два топ-менеджера 
компаний, одна бизнес-леди и сам владелец банка, у 
которого из ячейки пропал миллион долларов.    

При этом в начале февраля столичный главк поли-
ции уже сообщал, что в Москве из разных депозитари-
ев у нескольких клиентов пропало более 200 миллио-
нов рублей. А до этого в конце января официальный 
представитель МВД России Ирина Волк сообщила о за-
держании «банды слесарей», которые занимались из-
готовлением дубликатов ключей и кражей из банков-
ских ячеек. По ее словам, используя поддельные доку-
менты, злоумышленники заключали договоры аренды 
сразу нескольких ячеек в банке. Как только сотрудник 
банка выходил из депозитария, они делали пластили-
новые слепки ключей. Через какое-то время подозре-
ваемые снова снимали ячейку в этом отделении банка, 
незаметно вскрывали дубликатами уже чужие банков-
ские сейфы и похищали их содержимое. При обысках у 
«слесарей» нашли 400 тысяч долларов, 110 тысяч фун-
тов стерлингов, 3,6 тысячи евро и более одного милли-
она рублей, а также заготовки и слепки ключей от яче-
ек. По предварительным данным полиции, улов «сле-
сарей» составил более 2,6 млн долларов.  

УТРАТА Ушел из жизни 
бывший Генеральный 
прокурор СССР

Человек 
поколения 
победителей

7 марта 2021 г. в возрасте 97 лет скончался советский и 
российский ученый-правовед и государственный дея-
тель, специалист в области уголовного права, уголовно-
го процесса и криминологии, доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный юрист РСФСР, лауреат премии 
«Юрист года» 2015 года Александр Яковлевич Сухарев.

Ушел яркий, талантливый, замечательный человек, 
жизненный путь которого был ярким  примером служе-
ния Отечеству.

Александр Яковлевич из того поколения победите-
лей, на чью долю выпало участие в Великой Отечествен-
ной войне. Он прошел многочисленные сражения от Мо-
сквы до Вислы, был 
тяжело ранен. На-
гражден боевыми 
орденами.

После войны, 
окончив Всесоюз-
ный юридический 
заочный институт, 
Александр Яковле-
вич решил связать 
свою жизнь со сфе-
рой права.

Благодаря его 
принципиальности 

и объективности, профессионализму и мудрости ему 
были доверены высокие и ответственные государствен-
ные должности в органах юстиции и прокуратуры: Алек-
сандр Яковлевич был заместителем министра юстиции 
СССР, министром юстиции РСФСР, Генеральным проку-
рором СССР, советником Генерального прокурора Рос-
сийской Федерации. Долгое время возглавляя Институт 
проблем укрепления законности и правопорядка при Ге-
неральной прокуратуре РФ, вел активную научно-педа-
гогическую и творческую деятельность. Автор многих 
научных работ в области уголовного права и процесса, 
законности и прокурорского надзора.

Александр Яковлевич принимал активное участие в 
подготовке уголовного и уголовно-процессуального за-
конодательства, законодательства о прокуратуре.

Высочайший профессионализм, колоссальное чувст-
во долга и самоотдача, искреннее внимание к людям и их 
проблемам снискали А.Я. Сухареву заслуженные авто-
ритет и уважение.

Светлая память об Александре Яковлевиче навсегда 
сохранится в наших сердцах.   

П.В. Крашенинников, С.В. Степашин, В.В. Блажеев, 
В.Н. Плигин, В.С. Груздев

НЕДВИЖИМОСТЬ Покупатели квартир все чаще отдают старое жилье застройщику

Успеть в сжатые метры

Марина Трубилина

П
окупатели жилья в ново-
стройках все чаще поль-
зуются услугой trade-in 

(покупкой новой квартиры с за-
четом стоимости старой). Еще 
больший всплеск спроса на нее 
ожидается в начале лета.

За последний год число поку-
пателей, рассматривающих та-
кой способ продажи недвижи-
мости, выросло на 10—15%, от-
мечает замруководителя цен-
тра новостроек компании «Эта-
жи» Софья Отвесова. Но факти-
чески к этому прибегает мень-
шее число покупателей — на вто-
ричном рынке дефицит квартир 
и даже без услуг застройщика 
они продаются довольно бы-
стро. 

В начале года опция trade-in 
в Москве предлагалась в ка-
ждом третьем новом жилом 
комплексе — этой схемой можно 
было воспользоваться в 115 
проектах, сообщает «Метри-
ум». Это на 85% больше, чем год 
назад. «Выбранная квартира в 
новостройке бронируется на 
определенный срок, пока за-
стройщик или его агент прода-
ют старое жилье клиента. Если 
это жилье удается реализовать, 
вырученные деньги поступают 

застройщику в оплату новой 
квартиры», — поясняют экспер-
ты. «Если за 2018 год доля таких 
сделок у компании в москов-
ском регионе выросла с 2 до 5%, 
то в 2019 году она составила 
12%, в 2020 году — 15%, а в 2021 
году мы рассчитываем нара-
стить ее до 20% от общего объе-
ма продаж», — отмечает руково-
дитель отдела спецпроектов ГК 
«Инград» Сергей Елисеев. 

«Схема trade-in позволяет 
застройщикам существенно 
расширить круг покупателей, 
говорит управляющий партнер 
компании «Метриум» Мария 
Литинецкая. Они привлекают 
клиентов, которым недостаточ-
но сбережений для покупки жи-
лья. При этом девелопер ничего 
не теряет — почти всегда период 
бронирования новостройки 
платный, поэтому застройщик 
компенсирует отчасти тот пе-
риод, когда ликвидная квартира 
«зависает» в брони клиента с 
trade-in. Дольщику же не нужно 

самому тратить время и силы на 
поиск покупателя для его ста-
рой квартиры — этим занимают-
ся профессионалы».

Количество застройщиков, 
предоставляющих услугу, рас-
тет, отмечает Отвесова. Это свя-
зано, в частности, с выходом на 
рынок крупных федеральных 
игроков, использующих сервис 
для привлечения клиентов. 

У каждого застройщика свои 
условия предоставления услуги 
и свои требования к недвижи-
мости, которая может участво-
вать в программе. Основные 
плюсы для покупателя — воз-
можность купить квартиру без 
первоначальных накоплений, 
упрощенная процедура прода-
жи старого жилья, находящего-
ся в залоге у банка (а сейчас 
очень много квартир с недовы-
плаченной ипотекой), гаранти-
рованно быстрая продажа и 
приобретение встречного вари-
анта, говорит эксперт.

В проектах используются два 

варианта, поясняет Елисеев. 
Либо клиент сразу же прощает-
ся со старой квартирой, тогда ее 
выкупают по цене, приближен-
ной к рыночной стоимости, 
либо он проживает в своей 
квартире до получения ключей 
от новостройки — безвозмездно 
или оплачивая аренду своего 
жилья (от конкретных догово-
ренностей зависит размер ди-
сконта на старое жилье — от 5 до 
15%). При этом не все квартиры 
могут участвовать в таком об-
мене — застройщики обращают 
внимание на ликвидность объ-
екта, добавляет Отвесова  

Клиенты особенно интересо-
вались trade-in в сентябре—октя-
бре, когда из-за ограниченного 
срока действия льготной ипоте-
ки собственники вторичной не-
движимости торопились быстро 
продать объект, чтобы успеть 
приобрести новостройку в пери-
од действия субсидированной 
ставки, говорит Отвесова. Вто-
рую волну интереса к trade-in и 
срочному выкупу можно ожи-
дать в конце весны — начале лета, 
когда подойдет финал второго 
этапа льготной ипотеки.   

ПРОЕКТ 

Следователей 
обяжут 
показывать 
обвиняемым 
уголовное дело 
целиком

СЯДУТ 
ЗА ЧТЕНИЕ
Владислав Куликов

Госдума заканчивает сбор от-
зывов на проект поправок в 
УПК,  обязывающих следовате-
ля вовремя показывать обвиня-
емому полностью все уголов-
ное дело. Тогда у человека будет 
время подготовиться, чтобы 
аргументированно дать ответ 
перед судом.

«Сегодня следователь 
предъявляет стороне защиты 
для ознакомления только часть 
материалов уголовного дела, а 
пока идет ознакомление, он 
продолжает дополнять предва-
рительное следствие, произво-
дить следственные действия, 
устранять имеющиеся пробе-
лы, — рассказывает советник 
Федеральной палаты адвокатов 
Нвер Гаспарян. — Такая практи-
ка является недопустимой и с 
целью ее искоренения и пред-
ложен данный законопроект».

Иными словами, то, что 
предлагается обвиняемому по 
окончании следствия, не всегда 
соответствует тому, что в итоге 
придет в суд. Пока человек чи-
тает, следователь продолжает 
пополнять и редактировать 
тома уголовного дела, так что в 
итоге там могут оказаться сюр-
призы и новые сюжетные пово-
роты. Однако уголовное дело — 
не детектив, где неожиданные 
повороты приветствуются. В 
задачи следователя вовсе не 
входит обязанность запутать 
читателя — как подсудимого, 
так и судью. Скорее, наоборот, 
чтение должно быть прозрач-
ным и предсказуемым.

Поэтому Законодательное 
собрание Ленинградской обла-
сти выступило с инициативой, 
исправляющей ситуацию. Доку-
мент включен в примерную про-
грамму Госдумы на март. 

«На мой взгляд, полезный 
уточняющий законопроект», — 
полагает Нвер Гаспарян. 

Сейчас  в УПК РФ указывает-
ся  на то, что следователь обязан 
предъявить обвиняемому, со-
держащемуся под стражей, и его 
защитнику  материалы «окон-
ченного расследованием уголов-
ного дела». Норму предлагается 
дополнить тем, что необходимо 
предъявить «все материалы 
оконченного расследованием 
уголовного дела в подшитом и 
пронумерованном виде». 

Вроде бы техническая по-
правка, но она меняет многое. 
Для следователей однозначно 
закрывается возможность чем-
то дополнять оконченное уго-
ловное дело. Раз подшито и про-
нумеровано, никакие новые 
протоколы не могут быть приня-
ты.

«Такой порядок, с одной сто-
роны, дисциплинирует следова-
теля, а с другой стороны, создает 
для стороны защиты  условия 
процессуальной определенно-
сти», — говорит советник ФПА.

Как напоминают разработ-
чики проекта, общий предель-
ный срок на ознакомление с де-
лом составляет  б месяцев. Осо-
бенно важны сроки для тех, кто 
находится под арестом.

«В отношении лиц, обвиняе-
мых в совершении тяжких пре-
ступлений,  в случаях особой 
сложности уголовного дела и 
при наличии оснований для из-
брания меры пресечения соот-
ветствующим судом по ходатай-
ству следователя такие сроки 
могут продлеваться до 12 меся-
цев, — рассказывают разработ-
чики проекта. — Для лиц, обвиня-
емых в совершении особо тяж-
ких преступлений,  в  исключи-
тельных случаях срок содержа-
ния под стражей может быть 
продлен до 18 месяцев».  

ТРАНСПОРТ В Подмосковье начали строить 
нулевой этап трассы «Москва — Казань»

Магистраль 
набирает скорость
Евгений Гайва 

В 
Подмосковье нача-
лось проектирование 
второго пускового 
комплекса обхода Ба-
лашихи и Ногинска, 
выводящего на буду-
щую новую трассу 
М-12. Работы на пер-
вом пусковом ком-

плексе идут уже с конца прош-
лого года. К 2024 году скорост-
ная трасса соединит Москву и 
Казань, преодолеть это расстоя-
ние можно будет за шесть с по-
ловиной часов.

Сейчас на участке от тран-
спортной развязки с Централь-
ной кольцевой автодорогой 
(ЦКАД) до Орехово-Зуево идет 
подготовка территории под 
строительство, перенос комму-
никаций и обустройство техно-
логических дорог, рассказали 
«Российской газете» в госком-
пании «Автодор». Также на ме-
сте организуют строительные 
городки, где будут жить рабо-
чие. Договор на выполнение ра-
бот по проектированию и стро-
ительству первого пускового 
комплекса обхода Балашихи и 
Ногинска протяженностью 21 
км с компанией «Трансстрой-
механизация» заключили в но-
ябре 2020 года. В марте этого 
года был подписан контракт на 
проектирование и строитель-
ства второго пускового ком-
плекса протяженностью 40 км. 
Оба участка общей протяжен-
ностью 60 км составят нулевой 
этап строительства трассы 
«Москва — Казань» (она факти-
чески ведет до села Шали в Та-
тарстане).

Скоростная магистраль ста-
нет частью транспортного ко-
ридора «Европа — Западный 
Китай» и стимулирует разви-
тие экономики регионов, через 
которые пройдет. У трассы вы-
растет новая инфраструктура, 
которая повлечет повышение 

деловой активности. Непосред-
ственно на строительстве бу-
дет создано более 30 тысяч ра-
бочих мест, и еще более 130 ты-
сяч — в смежных отраслях. Эк-
сперты ожидают рост налого-
вых отчислений со стороны 
бизнеса в бюджет. По трассе 
пойдут грузы внутри страны, 
на экспорт и транзитом из Ки-
тая в Европу. Новая магистраль 
будет рассчитана на интенсив-
ный транспортный поток.

В Подмосковье построят ше-
стиполосную дорогу первой ка-
тегории с освещением. На всех 
этапах строительства новой 
трассы предусмотрено широ-
кое применение современных 
технологий. Например, будет 
использоваться ГЛОНАСС-обо-
рудование на дорожно-строи-
тельной технике, что обеспе-
чит автоматическое управле-
ние и контроль в ходе строи-
тельства с передачей информа-

ции об объемах выполненных 
работ в режиме реального вре-
мени. Кроме того, будут учтены 
принципы обеспечения импор-
тозамещения и применения ин-
новационных технологий для 
повышения надежности дороги 
и искусственных сооружений. 
Ввести обход Балашихи и Но-
гинска в эксплуатацию плани-
руется в середине 2024 года.

Во время строительства на 
действующих дорогах же могут 
возникать сложности, отметил 
президент ассоциации «Гру-
завтотранс» Владимир Матя-
гин. В случае перекрытия неко-
торых участков дорог, примы-
кающих к территории стройки, 
или высокой загрузки действу-
ющих трасс автомобилям при-
дется использовать объезды, а 
от этого увеличатся затраты. 

Особенно сильно это скажется 
на тяжеловесных и крупнога-
баритных перевозках, считает 
он. В «Автодоре» уверяют, что 
пока будет идти строительство, 
водители на соседних трассах 
не будут испытывать неу-
добств. М-12 пройдет в стороне 
от действующей М-7 «Волга».

Также не будет причинен 
вред окружающей среде,  в 
частности, строительство не 
затронет находящийся побли-
зости Горенский лесопарк. В 
минприроды «РГ» пояснили, 
что Горенский лесопарк распо-
ложен в ближайшем Подмоско-
вье к востоку от Москвы, на 
территории Балашихинского 
района. Обход Балашихи и Но-
гинска не затронет террито-
рию лесопарка, уточнили в 
«Автодоре».  

Усиленное внимание покупателей 
и застройщиков к схеме trade-in 
связано в первую очередь 
с программой льготной ипотеки.

Александр Яковлевич Сухарев был яркий и талантливый 
человек.

А К Ц Е Н Т

Число покупателей, рассматривающих 
trade-in, выросло на 15%

Объемные дела 
обвиняемый 
может изучать 
несколько меся-
цев, а то и больше 
года.  Теперь сле-
дователя обяжут 
предъявлять чело-
веку подшитое и 
пронумерованное 
дело, в которое 
ничего добавить 
нельзя

Он прошел многие 
сражения от 
Москвы до Вислы, 
был тяжело ранен. 
Награжден боевы-
ми орденами

А К Ц Е Н Т

Скоростная трасса станет частью 
транспортного коридора 
«Европа — Западный Китай»

МЕЖДУ ТЕМ

За последний год в Москве стало 

проще снять квартиру — на фоне 

всеобщей удаленки владельцы 

съемного жилья начали снижать 

цены и требования к квартиран-

там. Портал «Циан» подсчитал: 

если до пандемии только 41% зая-

вок от потенциальных арендато-

ров получали одобрение от собст-

венников, то осенью 2020 года 

доля выросла уже до 57%.

Эксперты считают, что причина в 

пандемии. Если раньше на недоро-

гую съемную квартиру собиралась 

очередь из желающих ее снять, то 

весной-летом 2020-го на поиски 

квартиранта можно было потратить 

месяц. Сказались разные факторы 

— удаленка заставила многих приез-

жих специалистов уехать обратно в 

свои города и работать оттуда, эко-

номя на квартплате. Этому же при-

меру последовали и студенты. А 

мигранты и вовсе оказались отре-

занными от страны закрытыми гра-

ницами,  причем это касается не 

только рабочих из Средней Азии, 

но и высокооплачиваемых зару-

бежных специалистов, которые об-

ычно снимали дорогие апартамен-

ты. Правда, уже в конце января си-

туация изменилась, после отмены 

обязательной удаленки многие спе-

циалисты начали массово возвра-

щаться в Москву. Спрос на съем-

ное жилье вырос, вверх пошли и 

цены.

Аналитики опросили 270 столич-

ных арендодателей: 29% заявили, 

что не сдадут квартиру гражданам 

других государств. Типичное 

«только славянам» хоть и стало 

реже встречаться в объявлениях, 

полностью из нашей жизни не 

ушло. Почти столько же — 28% — не 

хотят видеть среди жильцов людей 

с животными. Каждый шестой 

рантье не пустит в квартиру жиль-

цов с маленькими детьми. «Только 

10% от всего числа столичных 

арендодателей готовы заселить 

абсолютно каждого потенциаль-

ного нанимателя в квартиру. 

Остальные 90% готовы отказать 

потенциальному жильцу, если тот 

попадает в ту или иную катего-

рию», — говорят авторы опроса. 

Риелторы с оценкой согласны, но 

говорят: снять квартиру есть шан-

сы не только у славян без детей и 

животных. Если хозяева ставят та-

кие условия в объявлении, обыч-

но с ними можно договориться.

Подготовил 
Александр Мелешенко

— Каким мы запомним Александра Сухарева — видеосюжет 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2054201
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В МИРЕ

ФОРИН-ОФИС 
И ПОДРУЧНЫЕ СМИ
Александр Гусаров

Ряд российских «независимых» СМИ оказался подкон-
тролен британскому министерству иностранных дел. 
По данным МИД России, на фоне произошедшей утеч-
ки в интернет внутренних документов Форин-офиса 
стало очевидно — с берегов Темзы фактически управля-
ют такими русскоязычными изданиями как «Медуза» 
и «Медиазона», известными своей критической пози-
цией по отношению к российским властям. Причины 
такой нарочитой оппозиционности этих и других ин-
формационных платформ, активно работающих в ме-
диапространстве нашей страны, банальны — финансо-
вая подпитка из Лондона и обслуживание стратегиче-
ских интересов британского правительства в отноше-
нии России. Как заявила на минувшей неделе офици-
альный представитель МИД России Мария Захарова, 
посольство России в Лондоне в скором времени сдела-
ет представление Форин-офису относительно вскрыв-
шихся фактов управления СМИ и вмешательства в ра-
боту журналистов.

«В этой многомиллионной операции участвуют та-
кие британские СМИ, как Би-би-си, Рейтер. В списке 
оказалась небезызвестная скандальная группа поддер-
жки британской пропаганды — проект «Беллингкэт». 
Спектр услуг упомянутых контрагентов включает 
продвижение контента, поиск новой аудитории, внесе-
ние корректив в редакционную политику, в частности, 
«Медузы» и «Медиазоны». Мы хотели бы услышать ре-
акцию и этих структур. Мы ее учтем, пока мы ее не 
слышим. Судя по документам, им даже верстают дол-
госрочные проекты и учат новейшим технологиям по 
манипуляции сознанием», отметила Захарова. По ее 
словам, британское правительство «через посредни-
ков финансово поддерживает и в ручном режиме 
управляет работой различных информационных изда-
ний, а также сформировало сеть агентов влияния 
в русскоязычном сегменте социальных сетей».  

УКРАСИЛ ТЮРЬМУ

Юрий Чернов

Британский уличный художник Бэнкси в очередной 
раз привлек внимание широкой публики. На этот раз 
он сделал внушительных размеров граффити на стене 
тюрьмы в британском городе Рединг. На нем он обыг-
рал один из наиболее известных способов побега, ког-
да заключенный использует простыни, связанные 
в подобие веревки, чтобы спуститься с тюремных 
стен. Здесь же арестант спускается по «веревке» 
из ленты бумаги с текстом, выходящей из печатной 
машинки. Эта аллегория предположительно отсылает 
к тому факту, что известный писатель Оскар Уайльд 
отбыл в этом месте последние полтора года из своего 
двухлетнего тюремного заключения. Под впечатлени-
ем от тяжелых, каторжных условий содержания, а так-
же от практики публичных казней осужденных Уайльд 
впоследствии напишет знаменитую поэму «Баллада 
Редингской тюрьмы» под псевдонимом С.3.3, что оз-
начает тюремное крыло «С», 3-й этаж, камера № 3. Ре-
дингская тюрьма формально прекратила свою работу 
в начале 2014 года, и британское министерство юсти-
ции в качестве ее собственника собиралось продать 
участок со всеми строениями под снос. Однако неко-
торые члены городского совета посчитали, что здание 
необходимо сохранить в качестве туристического 
объекта. После появления граффити Бэнкси опубли-
ковал видео, в котором  детально показал процесс его 
создания.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Китае хотят повысить пенсионный возраст и сделать его одинаковым
для женщин и мужчин

Пенсионер китайского значения
Анна Игнатенко

В 
рамках 14-й пятилетки 
(2021—2025) Китай при-
ступил к борьбе с пробле-

мой старения населения, кото-
рая напрямую связана с падени-
ем уровня рождаемости. Для 
того, чтобы замедлить сокраще-
ние численности трудоспособ-
ного населения, правительство 
КНР поставило задачу постепен-
но увеличить пенсионный воз-
раст, а также усовершенство-
вать систему социального обес-
печения. Предполагается, что 
Китай возьмет за основу опыт 
соседней Японии, где пенсион-
ный возраст независимо от пола 
составляет 65 лет. На данный 
момент пенсионный возраст 
в Китае ниже, чем во многих 
других странах — 60 лет для муж-
чин и 55 лет для женщин. Он 
оставался неизменным на про-
тяжении более четырех десяти-
летий, в то время как за послед-
ние годы продолжительность 
жизни в Китае превысила 77 лет. 

Китайское правительство за-
явило о необходимости поднять 
пенсионный возраст не только 
в связи с увеличением продол-
жительности жизни, но и ввиду 
прогнозируемой в ближайшем 
будущем острой нехватки тру-
довых ресурсов. Сорок лет про-
водимой «политики одного ре-
бенка» привели к снижению ро-
ждаемости и закономерному 

сокращению рабочей силы. Это 
усиливает давление на нацио-
нальную пенсионную систему. 
Если ничего не предпринимать 
на данном этапе, то, согласно 
прогнозам, к 2035 году на каж-
дого второго налогоплательщи-
ка в Китае будет приходиться 
один пенсионер. 

В целом правительство рас-
сматривает два пути решения 
проблемы нехватки рабочей 
силы. Помимо повышения пен-
сионного возраста ожидается, 
что китайским парам разре-
шат завести третьего ребенка 
или же полностью отменят ог-
раничения на рождаемость. По 

прогнозу Хуан Вэньчжэна, эк-
сперта по демографии и стар-
шего научного сотрудника ана-
литического центра «Центр 
Китая и глобализации», Китай 
с большой долей вероятности 
отменит все ограничения на 
рождаемость в ближайшие 
пять лет. Тем не менее, по мне-

нию экспертов, отмена запре-
тов не улучшит ситуацию су-
щественным образом, а повы-
шение пенсионного возраста 
в долгосрочной перспективе 
может стать причиной новых 
проблем. Особенно много про-
тиворечий вызывает предло-
жение уравнять пенсионный 
возраст мужчин и женщин. 

Ева Чжан, исследователь 
Института мировой экономи-
ки Петерсона в Вашингтоне, 
убеждена, что «повышение 
пенсионного возраста не ре-
шит проблему сокращения ра-
бочей силы». «Проблема не 
только в том, что многие семьи 
не могут позволить себе содер-
жание нескольких детей, — объ-
ясняет Чжан, — не менее се-
рьезная проблема — сам уход за 
детьми. Если бабушка будет 
работать до 60—65 лет, то кто 
будет помогать молодой паре 
заботиться о детях?» 

По данным South  China 
Morning Post, предложение 
ввести одинаковый пенсион-
н ы й  в о з р а с т  д л я  ж е н щ и н 
и мужчин китайское прави-
тельство впервые озвучило 
около восьми лет назад, но тог-
да оно вызвало общественное 
недовольство. Вместе с тем эк-
сперты считают эту  меру 
оправданной. «В те времена, 
когда развитие Китая было об-
условлено развитием произ-
водства, то есть во главе угла 

стоял тяжелый физический 
труд, ввиду объективных раз-
личий физических возможно-
стей мужчин и женщин более 
ранний выход женщин на пен-
сию был оправдан», — объясня-
ет Ева Чжан. Однако по мере 
того, как вторая по величине 
экономика мира отходит от 
массового производства и сос-
редотачивается на производст-
в е  п ер е д о в ы х  тех н ол о г и й 
и услуг, эта политика теряет 
свою актуальность, считают 
эксперты. 

Стоит отметить, что реали-
зация реформы осложняется 
еще и тем, что в китайском об-
ществе существует проблема 
дискриминации по возрасту. 
Как правило, работодатели 
предпочитают молодых сотруд-
ников, зачастую в объявлениях 
о найме можно увидеть надпись 
«для лиц моложе 35 лет». При 
этом уволенному персоналу по-
жилого возраста практически 
невозможно найти новую рабо-
ту, а люди, официально вышед-
шие на пенсию, уже не могут 
вернуться к трудовой деятель-
ности. Эксперты предполагают, 
что в этом свете «разрешение 
пенсионерам  работать могло 
бы не только сбалансировать 
финансовый дефицит государ-
ственного пенсионного фонда, 
но и уменьшить дискримина-
цию в отношении старшего пер-
сонала».  

СКАНДАЛ Принц Гарри и Меган Маркл дали 
откровенное интервью о жизни в королевской семье

«Я не хотела жить»
Диана Ковалева

П
ринц Гарри и Меган 
М а р к л  в п е р в ы е 
с момента разрыва 
с британской коро-
л е в с к о й  с е м ь е й 
д а л и  и н т е р в ь ю , 
в котором рассказа-
ли все. О причинах 
своего «побега», ат-

мосфере в Букингемском двор-
це и суицидальных мыслях, ко-
торые вскоре после свадьбы по-
явились в голове уже беремен-
ной Меган. 

«Я сидела ночами и думала, 
как это все так получилось... 
Моя мама, мои друзья звонили 
мне и говорили: «Мег, они не за-
щищают тебя». И я поняла, что 
все это происходило, потому 
что я дышала. И мне было стыд-
но признать это и признаться 
в этом Гарри... но я просто не хо-
тела больше жить», — вспомина-
ла Меган свои переживания из-
за давления и негатива, которые 
она испытывала в том числе со 
стороны британских СМИ. 

«Фирма», как в ходе беседы 
герцог и герцогиня Сассекские 
называли правящую династию, 
заранее готовилась к этим от-
кровениям и накануне выхода 
интервью начала расследова-
ние очень вовремя появивших-
ся в прессе заявлений бывших 
подчиненных Меган, которые 
обвинили ее в травле и доведе-
нии до слез. «Они с готовностью 
лгали, чтобы защитить других 
членов семьи, но не хотели гово-
рить правду, чтобы защитить 
меня и моего мужа», — объяс-
нила в ходе интервью Маркл. 
Позже журналисты отметят, что 
подобное расследование — дело 
для Букингемского дворца 
очень несвойственное. По сло-
вам Меган, во время беременно-
сти их сыном Арчи она впервые 
услышала, что ему не дадут ни-

какого титула и не наймут служ-
бу охраны. Более того, самым 
главным вопросом на повестке 
дня в семье было то, насколько 
темной будет у малыша кожа. 
Кто именно высказывал обеспо-
коенность по этому поводу, гер-
цогиня Сассекская умолчала, 

так как это могло бы быть 
«очень разрушительным для 
них». «Я видел, как повторяется 
история, — заявил в интервью 
принц Гарри, имея в виду собы-
тия, которые некогда произош-
ли с его матерью, принцессой 
Дианой. — Я спрашивал себя, что 

бы моя мама об этом подумала. 
Я думаю, она предвидела, что 
все это произойдет». При этом, 
судя по его словам, он не ожидал 
такого отношения от своего 
отца: «Я чувствую, что он меня 
подвел, потому что он сам про-
ходил через нечто похожее и он 
знает, что такое боль, и Арчи — 
его внук... Мой брат и мой отец 
заперты в ловушке. У них нет 
шанса вырваться. И я очень им 
сочувствую», — заявил принц. 

На момент подписания но-
мера полная запись интервью 
еще не была опубликована в ин-
тернете, поэтому весь мир был 
вынужден довольствоваться са-

мыми яркими отрывками бесе-
ды, которые публиковал в Сети 
транслировавший ее телеканал 
CBS News. Однако еще до этого 
в сторону супругов Сассекских 
начал сыпаться шквал обвине-
ний в «наигранности», а прово-
дившую интервью Опру Уин-
фри уличили в предвзятости 
и слишком теплом отношении 
к Гарри и Меган. Однако на-
шлось немало тех, кто с анало-
гичной враждебностью отнесся 
к действиям Букингемского 
дворца. Высмеял новоиспечен-
ное расследование королев-
ской семьи в отношении Меган, 
к примеру, Питер Хант, бывший 
корреспондент BBC по вопро-
сам правящей династии: «Они 
открыли невероятную банку 
с червями. Они правда собира-
ются объявить ее виновной 
в травле?.. Все это похоже на то, 
что институт (королевской се-
мьи. — Прим. «РГ») захватили 
анархисты».

При этом важно понимать, 
кто именно является этими 
анархистами. Как рассказала в 
интервью Меган, королевская 
семья — не единая целостная 
структура. Она делится на се-
мью и на «людей, управляющих 
этим институтом». «Это две раз-
ные вещи, и важно уметь разде-
лять их, потому что королева, 
например, всегда чудесно ко мне 
относилась», — сказала она.  

Принц Гарри и Меган Маркл разоткровенничались в первом после разрыва с Букингемским дворцом интервью, которое наделало шума еще до выхода.

ОБЩЕСТВО 

В Швейцарии 
запретят 
ношение 
одежды, 
скрывающей 
лицо

В ПОИСКАХ 
ПАРАНДЖИ
Ариадна Рокоссовская

Более 51 процента граждан 
Швейцарии высказались за об-
щенациональный запрет ника-
ба, паранджи, «арафатки», 
а также балаклавы и других ви-
дов одежды, позволяющих 
скрывать лицо в общественных 
местах. Местные мусульмане 
намерены оспорить это реше-
ние в суде. Приверженцы исла-
ма составляют примерно пять 
процентов от числа жителей 
Швейцарии. 

По данным исследования, 
проведенного университетом 
в Люцерне, в Швейцарии никаб, 
то есть, убор, который закрыва-
ет все лицо, и оставляет откры-
тыми только глаза, регулярно 
носят от двадцати до тридцати 
женщин. А тех, кто носит паран-
джу, исследователи и вовсе не 
обнаружили.

Инициатором референдума, 
собравшим необходимые для 
этого 100 тысяч подписей, стал 
депутат швейцарского парла-
мента, представляющий правое 
крыло национал-консерватив-
ной «Швейцарской народной 
партии» Вальтер Вобманн. Он 
уверяет, что новая инициатива 
направлена не против ислама 
как религии в целом, ведь пол-
ностью закрытые лица женщин, 
как и минареты на мечетях, 
по его мнению, являются выра-
жением политического ислама. 
Причем две трети швейцарцев 
убеждены, что запрет на ноше-
ние головных уборов, скрываю-
щих лицо, способствует обеспе-
чению безопасности в стране. 

Однако, по мнению главы фе-
дерального департамента юсти-
ции и полиции Карин Келлер-
Суттер, «запрет на ношение 
одежды, скрывающей лицо, не 
предоставляет защиту от экс-
тремизма и терроризма. Для 
этих целей в стране есть более 
эффективные инструменты».

Противники нового закона 
утверждают, что он не даст му-
сульманкам возможность отка-
заться от никаба, а лишь не по-
зволит им выходить из дома 
и участвовать в общественной 
жизни. Неудивительно, что и в 
правительстве многие выступа-
ли против нового запрета, моти-
вируя это тем, что власти Швей-
царии не должны решать за жен-
щин, что именно им носить.  

ДРУЖБА ДЛИНОЮ
В 70 ЛЕТ 
Константин 
Волков

В Москве состоя-
лась презентация 
книги «70 лет слав-
ному пути отноше-
ний между Вьетна-
мом и Россией», на-
писанной нынеш-
ним послом Вьетна-
ма в РФ Нго Дык 
Манем. Как сооб-
щил дипломат, его книга охватывает все аспекты отно-
шений двух стран на протяжении 70 лет, с момента 
установления дипотношений 30 января 1950 года — 
тогда Советский Союз одним из первых признал Де-
мократическую Республику Вьетнам. «Я старался, 
чтобы в книгу вошло как можно больше архивных ма-
териалов, которые искал везде — в российских госу-
дарственных и частных архивах, в ТАСС, РИА Ново-
сти», — рассказал посол. В книге содержится более 
700 документов и снимков, собранных Нго Дык Ма-
нем в ходе кропотливых поисков. Книга состоит более 
чем из 600 страниц, написана на двух языках, вьет-
намском и русском, и весит 4,2 килограмма. Как отме-
тил присутствовавший на мероприятии глава Комите-
та Совета Федерации по международным делам Конс-
тантин Косачев, «СССР и Россия всегда оказывали не-
обходимую помощь братскому вьетнамскому наро-
ду... Вьетнам — единственная страна Юго-Восточной 
Азии, которую президент России Владимир Путин 
 посещал пять раз, что говорит о нашем неподдельном 
интересе к Вьетнаму и потенциалу дальнейшего 
 сотрудничества».  

«Холстом» для новой работы Бэнкси стала стена бывшей тюрьмы 
в Рединге, где отбывал срок писатель Оскар Уайльд.
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Женщинам в Китае, возможно, в будущем придется работать до пенсии столько же лет, сколько мужчинам.

Меган утверждает, что с первых дней чувствовала себя абсолютно чужой в королевской семье.
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Британская королевская семья 
делится на семью и на людей, 
управляющих этим институтом
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил, кто 
отвечает за неправильное 
списание долга

Банк ответит 
за пристава

Наталья Козлова

Очень важное для граждан разъяснение сделала Су-
дебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ, когда разбиралась в списании «долговых» 
сумм со счета некой гражданки. У женщины забрали 
деньги, которые трогать было нельзя. 

У нашей героини был долг, и пристав по исполни-
тельному листу забрал средства со счета, куда гра-
жданке шли  положенные ей социальные выплаты. 

По закону есть деньги, которые никто не имеет пра-
ва трогать, вне зависимости, есть у человека долг или 
нет. Социальные выплаты, которые делает государст-
во, как раз и относятся к тем самым — «неприкосновен-
ным» деньгам. 

Но, тем не менее, приставы с таких счетов деньги 
списывают достаточно часто. Потом человек месяца-
ми обивает пороги судов и  служб приставов, доказы-
вая, что эти деньги трогать запрещается. В итоге, гра-
жданин всегда побеждает. Но сколько нервов, времени 
и тех же денег уходит на такое доказывание? 

С таким спором и столкнулся Верховный суд, после 
чего растолковал, кто именно должен отвечать за не-
правильно взятые 
деньги — банк, кото-
рый не мог не ви-
деть, с какого счета 
списывает средст-
ва, или пристав, не 
поинтересовавший-
ся, что за деньги он 
забирает.

Сразу подчер-
кнем главную 
мысль Верховного 
суда РФ — закон за-
прещает в счет дол-
гов забирать соци-
альные выплаты, но тот же закон не содержит четкого 
указания, кто конкретно должен контролировать 
источники поступления подобных денег.

По мнению Судебной коллегии по гражданским де-
лам Верховного суда РФ, ответственность в таких слу-
чаях несет и банк, и пристав. А кто именно — зависит от 
конкретных обстоятельств.

Наша история началась с того, что некая гражданка 
принесла в суд иск к крупному банку. В иске женщины 
было сказано, что с ее счета в этом банке несколько лет 
назад списали по исполнительному листу почти 75 ты-
сяч рублей в пользу другого банка. Причем деньги за-
брали с карты, на которую она получала только соци-
альные выплаты. Это была пенсия после потери кор-
мильца, пособие на ребенка и компенсация за прожи-
вание в зоне со льготным социально-экономическим 
статусом. Истица увидела списание не сразу, а спустя 
несколько лет. Но как только заметила, потребовала, 
чтобы банк, где у нее был этот счет, вернул деньги.

Кроме незаконно списанных средств, она потребо-
вала вернуть незаконно списанную сумму, а также 
компенсировать упущенную выгоду и моральный 
вред. 

Женщина свои требования аргументировала  статьей  
70 Закона «Об исполнительном производстве» в редак-
ции, которая действовала на день обращения в суд. Эта 
статья перечисляет случаи, когда банк может не испол-
нить требования пристава: если на счете нет денег, сред-
ства арестованы, операции приостановлены или в дру-
гих ситуациях, предусмотренных федеральным зако-
ном. К последнему случаю относятся социальные выпла-
ты, обращать взыскание на которые запрещает статья 
101 Закона об исполнительном производстве.

Но районный суд встал на сторону банка. В своем 
решении суд заявил: на дебетовую карту гражданки 
могли приходить любые переводы. А банк-ответчик не 
имел права выяснять источники поступлений и само-
стоятельно решать, исполнять ли постановление при-
става. Банк не мог оценивать правомерность требова-
ний судебного пристава — они для него обязательны, 
объяснил райсуд. Он решил, что факта списания само-
го по себе недостаточно для вывода, что банк причинил 
вред. По словам представителя банка, списания денег 
проводились по исполнительному листу и прекрати-
лись сразу же, как только банк получил постановление 
пристава об отмене обращения взыскания. 

Недовольная гражданка дошла до Верховного суда. 
Но Верховный суд поддержал эти выводы. Судебная 
коллегия по гражданским делам  обратила внимание 
на статью 70 Закона об исполнительном производстве, 
на которую ссылалась истица. Действительно, эта нор-
ма, по сути, устанавливает обязанность банка прове-
рять источники средств, но только с 1 июля 2014 года. 
До этого дня действия банка, который списывает день-
ги по указанию пристава, являются законными. Прове-
рить назначение поступлений женщине должна была 
служба приставов — именно она является надлежащим 
ответчиком по иску.

Итак, Закон «Об исполнительном производстве» 
запрещает обращать взыскание на некоторые виды до-
ходов, например, пособия на содержание детей или в 
связи со смертью кормильца. Так сказано в статье  101 
Закона об исполнительном производстве. Если долги 
по исполнительному листу погасили за счет этих вы-
плат, человек может потребовать их вернуть. 

Верховный суд четко разъяснил, кто ответит за 
ошибку — банк или приставы. Ориентироваться надо 
на дату списания спорной суммы. После 1 июля 2014 
года банк должен проверять, можно ли наложить взы-
скание. Именно в этот день вступила в силу соответст-
вующая редакция части 8 статьи 70 Закона об испол-
нительном производстве. Если же списание произош-
ло раньше 1 июля 2014 года, когда такой обязанности у 
банков еще не было, значит, за ошибку отвечают судеб-
ные приставы. 

Поскольку в нашем случае перечисления со счета 
дамы проводились с осени 2013 по 11 сентября 2014 
года — ответчиков здесь двое. До 1 июля 2014 года это 
служба судебных приставов, а после этого дня — банк. 

Уходи не возвращая
Мол, верните деньги, 
верните подарки, за-
шейте сердце. Увы, пе-

чальная для брошенных муж-
чин новость: когда дама уходит, 
прощаться надо не только с ней, 
но и с потраченными на нее 
деньгами. 

Такое направление судебной 
практики задал Первый касса-
ционный суд  на примере жите-
ля Саратовской области.

Если судить по выпискам с 
банковской карты, роман, плав-
но переросший в судебное раз-
бирательство, продолжался с 26 
февраля 2018 года по 11 января 
2019 года.  Все это время, как 
рассказала потом в суде женщи-
на, мужчина «по собственной 
инициативе оплачивал ей услу-
ги сотовой связи, переводил де-
нежные средства для того, что-
бы она покупала продукты, го-
товила ужины, организовывала 
совместные встречи».

Получается, некоторые ру-
бли все-таки возвращались к ка-
валеру: в виде выпитого вина, го-
рячих закусок и  нежных взгля-
дов. Но сейчас уже не отделить, 
что женщиной было потрачено 
на себя, а что было съедено муж-
чиной. Как бы то ни было, от-
ставленный кавалер решил по-
требовать назад сразу все.

Суды Саратовской области 
едва не создали опасный для 
женщин прецедент. Нижестоя-
щие инстанции обязали ответ-
чицу вернуть обиженному муж-
чине деньги. Да еще заставили 
компенсировать судебные рас-
ходы, в том числе траты на адво-
ката. 

Если говорить на юридиче-
ском языке, то денежные пере-
воды от ухажера люди в манти-
ях признали «неосновательным 
обогащением». Логика вполне 
мужская: раз они больше не 
пара — значит все это время 
женщина обогащалась за его 
счет.

Однако кассационная ин-
станция не согласилась с муж-
ской логикой и заставила пере-
смотреть дело. 

«Денежные средства и иное 
имущество не подлежат воз-
врату в качестве неоснователь-
ного обогащения, если будет 
установлено, что воля передав-
шего их лица осуществлена в 
отсутствие обязательств, то 
есть безвозмездно и без встреч-
ного предоставления — в дар 
либо в целях благотворитель-

ности», — пояснил Первый кас-
сационный суд. 

Иными словами, подарки на-
зад не возвращаются, какая бы 
кошка ни пробежала между 
людьми. Точнее, никто не может 
заставить вернуть деньги и по-
дарки. А в данном случае «истец 
в силу личных отношений сто-
рон в течение года нес расходы, 
переводя денежные средства на 

банковскую карту истца и на ее 
мобильный телефон, в отсутст-
вие каких-либо обязательств пе-
ред ответчиком, добровольно и 
безвозмездно и без встречного 
предоставления (т.е. в дар)». Так 
что за карман никто мужчину 
не тянул: платить приказывало 
собственное сердце. 

На практике суды иногда 
стали приравнивать выписки с 
банковских карт к распискам. 
Мол, раз деньги переведены и 
получатель не может объя-
снить, за что, то это заем, кото-
рый положено вернуть. Однако 
на романтические отношения 
такой подход не распространя-
ется. Теперь это официально 
признал Первый кассацион-
ный суд. Бросить любимой де-
нег на карту или телефон — все 

равно что подарить, и не важно, 
как сложатся потом отноше-
ния.

В одном из регионов был слу-
чай, когда экс-кавалер через суд 
требовал от девушки вернуть 
деньги за турпутевку. Он над-
еялся, что в поездке красавица 
согласится стать его женой. А 
она по каким-то причинам отка-
залась выходить замуж. Что ж, 
мужчина должен понимать: ког-
да он угощает женщину в ресто-
ране или даже берет ее с собой в 
жаркие страны, никакой пу-
бличной оферты между ними не 
заключается. То есть в любой 
момент что-то может пойти не 
так, и когда желанная женщина 
говорит «нет», деньги — наи-
меньшая из потерь. Не о них 
нужно горевать.

Впрочем, в подобных судеб-
ных процессах можно найти и 
положительные моменты. С од-
ной стороны, у брошенных лю-
бовников растет правовая куль-
тура. Лучше преследовать экс-
возлюбленную в суде,  чем 
гнаться за ней с криками и кула-
ками на улице. С другой — кос-
венно становятся понятны при-
чины, по которым женщины 
дали этим мужчинам расчет. 

ПРОЕКТ Данные  
об аварийных 
домах станут 
открытыми для 
потенциальных 
покупателей 
квартир

НОВОСЕЛЬЕ 
ПОД СНОС
Владислав Куликов

Госдума планирует рассмо-
треть в первом чтении законо-
проект, обязывающий местные 
власти направлять в Росреестр 
сведения об аварийных домах.

Как пояснил председатель 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников, предлагается  «опу-
бличить» сведения об аварий-
ности многоквартирных домов, 
что позволит повысить инфор-
мированность граждан о реаль-
ном состоянии зданий. Это 
важно, в частности, при совер-
шении сделок с жильем. 

По его словам, информацию 
о признании дома аварийным 
планируется включать в обще-
доступные сведения ЕГРН, ко-
торые предоставляются орга-
ном регистрации прав в виде 
выписки по запросам любых 
лиц. Так что человек, присма-
тривающий квартиру в доме, 
сможет узнать, в каком он со-
стоянии.

С инициативой выступила 
группа депутатов Госдумы. Они 
рассказывают, что с 2008 года в 
нашей стране последовательно 
реализуется политика расселе-
ния граждан из аварийного жи-
лья. 

«За этот период расселено 
уже 17 миллионов квадратных 
метров и 1,1 миллиона человек, 
на что было потрачено 544 мил-
лиарда рублей, — говорится в 
пояснительной записке. — В 
ближайшие 5 лет государство 
планирует расселить еще 11 

миллионов квадратных метров 
и 600 тысяч человек. На реали-
зацию этих планов предполага-
ется потратить еще 458 милли-
ардов рублей».

При этом, продолжают раз-
работчики проекта, государст-
во должно переселять как тех, 
кто живет в плохом доме давно, 
так и тех, кто недавно купил в 
нем квартиру. Для тех, кто жи-
вет в плохом доме давно, это 
может быть радостным событи-
ем. Некоторые родились и вы-
росли в этих домах, время идет, 
стареют не только люди, но и 
стены. Далеко не у всех жиль-
цов была возможность сменить 
место жительства. Многие по 
ряду причин не могут никуда 
переехать из-под обветшавших 
крыш. Для них снос их старого 
дома станет радостью: ведь они 
получат квартиры в новострой-
ках.

Однако покупатели квартир 
далеко не всегда рассчитывают 
на скорый переезд. Для них ви-
зит бульдозеров становится не-
приятным сюрпризом.

«Гражданин может приобре-
сти квартиру, не зная о том, что 
приобретает аварийное жилье, 
— говорится в пояснительной 
записке. — Даже при нормаль-
ном состоянии дома внешне, 
конструктивное состояние 
дома может быть аварийным. В 
ряде случаев продавцы недви-
жимости специально скрывают 
от покупателей факт призна-
ния дома аварийным».

Самостоятельно узнать, не 
имеет ли дом статуса «развалю-
хи», гражданину затруднитель-
но. У местных властей нет обя-
занности вести в открытом до-
ступе реестр домов, признан-
ных аварийными.  Теоретиче-
ски гражданин может отпра-
вить запрос в муниципалитет. 
Ему, конечно, ответят. Но срок 
ответа составляет 30 дней.  По-
нятно, что не всякий покупа-
тель станет так долго ждать. Да 
и продавец может торопиться и 
поторапливать. Но в случае 
принятия законопроекта, ника-
ких справок наводить не при-
дется, все будет в выписке. 

Каршеринг с подлогом

Доступ к аккаунту у 
него был, так как ранее 
с его телефона осу-

ществлялся вход в него. Он вос-
пользовался аккаунтом своей 
бывшей жены, так как на своем 
у него была задолженность.
Инспектор ДПС показал, что 
протокол в отношении Афзало-
вой он оформил на основании 
договора аренды каршеринга, в 
котором указано, что именно 
она  владелец аккаунта. 

Районный суд оставил в силе 
решение мирового судьи, со-
славшись на то, что Афзалова  
могла предвидеть такую ситуа-
цию, но отнеслась пренебрежи-
тельно и создала условия для до-
ступа ее бывшего супруга  к ее 
аккаунту. Тем самым она допу-
стила его к управлению маши-
ной.
Судья кассационного суда и во-
все не проверил доводы заяви-
тельницы, оставив в силе реше-
ния нижестоящих судов. 

Однако с этим не согласился 
Верховный суд. Он напомнил, 
что для того, чтобы привлечь 
человека по части 2 статьи 12.8 
КоАП, факт непосредственной 
передачи управления автомо-
билем  нетрезвому водителю в 
каждом конкретном случае 
подлежит доказыванию упол-
номоченным должностным ли-
цом. 

Из материалов дела следует, 
что протокол был составлен в 
отсутствие Афзаловой. При рас-
смотрении дела мировым су-
дьей она также участия не при-
нимала. Извещения, направлен-
ные в ее адрес, возвращены из-
за истечения срока хранения.

Мировой судья, сделав вывод 
о ее виновности, фактически не 

выяснил, имел ли место факт не-
посредственной передачи 
управления машиной нетрезво-
му водителю.

Факт непосредственной пе-
редачи управления машиной 
Афзаловой водителю, находя-
щемуся в состоянии опьянения, 
имеющий правовое значение 
для привлечения к ответствен-
ности, ни одним судом не уста-
новлен, отмечает Верховный 
суд.

Отсутствуют и доказательст-
ва того, что в момент получения 
автомобиля в аренду Афзалова 
была осведомлена о том, что ее 
бывший супруг обратился к 
услугам каршеринга, используя 
ее аккаунт, и при этом находит-
ся в этот момент в состоянии 
опьянения. Эти обстоятельства, 
имеющие значение для пра-
вильного разрешения дела, 
оставлены без внимания и пра-
вовой оценки, решил ВС.

В деле отсутствуют доказа-
тельства, которые позволяли бы 
сделать вывод о виновности 
Афзаловой  в совершении нару-
шения, предусмотренного ча-
стью 2 статьи 12.8 КоАП. Поэто-
му Верховный суд решения ни-
жестоящих судов отменил, а 
производство по делу прекра-
тил. 

Это решение еще раз пока-
зывает, что не так просто при-
влечь к ответственности за пе-
редачу управления нетрезвому 
водителю. Необходимо дока-
зать факт передачи управления, 
а также то, что тому, кто переда-
вал, было известно о том, что 

водитель нетрезв. Причем дока-
зывать все это должен сотруд-
ник ГИБДД, который оформил 
протокол. Уже были прецеден-
ты, когда по этой статье привле-
кали человека, выписавшего до-
веренность на свою машину за 
полгода до того, как водитель 
попался за рулем нетрезвым. 
Отменить это  решение смог 
также лишь Верховный суд. 

А что касается каршеринга и 
его аккаунтов — это вообще дело 
темное. Многие управляют та-
кими машинами по подложным 
аккаунтам. И такой аккаунт мо-
жет принадлежать человеку, ко-
торый вообще не в курсе, что 
под его именем кто-то арендует 
машину. Под чужим аккаунтом 

может ездить лишенный прав 
водитель. Но это не означает, 
что сажать под арест надо вла-
дельца этого аккаунта. 

С каршерингом часто про-
исходит и такая история, когда 
один водитель совершит нару-
шение, а к ответственности его 
привлекают за якобы повтор-
ное нарушение. И тут тоже, как 
правило, никто не разбирается, 
он совершил первое нарушение 
или кто-то из предыдущих 
арендаторов. В общем, карше-
ринг — это большой риск ока-
заться виновным в том, чего не 
совершал. 

Инспектор должен установить, 
арендатор ли сидящий за рулем 
такой машины нарушитель. 

Подарки, сделанные в период романтической связи, в том числе деньги, — 
это не долг. Получить их назад, после того как связь прервалась, нельзя.

А К Ц Е Н Т

Факт непосредственной передачи 
управления автомобилем  
нетрезвому водителю в каждом случае 
необходимо тщательно доказывать

Нередко продав-
цы скрывают 
информацию о 
том, что дом гото-
вится к сносу. Для 
покупателя визит 
бульдозеров ста-
новится неприят-
ным сюрпризом. 
Да, его переселят. 
Но ведь он не пла-
нировал переезд

А К Ц Е Н Т

Гражданин потребовал от бывшей 
любовницы 77,4 тысячи рублей, потра-
ченные за почти год связи. К иску были 
приложены распечатки с карты банка

Списывать долги граждан за счет социальных выплат запре-
щено законом.

Закон запрещает 
забирать соцвы-
платы, но в нем 
нет четкого указа-
ния, кто должен 
за этим следить
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Между тем

В Санкт-Петербурге был создан другой прецедент: муж подал иск к лю-

бовнику своей жены, обвиняя того в разрушении семьи. Супруга-измен-

щица была привлечена в качестве третьего лица. Суд, рассмотрев дело, 

отклонил иск. Люди в мантиях признали: в распаде семьи всегда вино-

ваты только супруги, а потому они должны разбираться между собой. 

Любовник в данном случае — ненадлежащий ответчик.

1

1

МЕЖДУ ТЕМ

МАШИНА С «ЧЕРНОЙ МЕТКОЙ» 
Автомобили каршеринга планируется оснащать мет-

кой, которая будет предупреждать, что машина ис-

пользовалась для краткосрочной аренды.  А перед 

тем как выставить такой автомобиль на продажу, ему 

потребуется пройти дополнительную диагностику на 

пункте ТО. То есть у него должна быть свежая диагно-

стическая карта. 

О планах по подготовке такого законопроекта СМИ 

сообщил первый заместитель председателя  комите-

та Госдумы по транспорту и строительству Виталий 

Ефимов.

По словам депутата, такие новации призваны защи-

тить интересы будущих покупателей — они будут за-

ранее осведомлены о прошлом машины. Также он 

сообщил, что инициативная группа экспертов, кото-

рая будет разрабатывать новый законопроект, не со-

бирается запрещать оборот каршеринговых машин 

на вторичном рынке.

Продажа машин каршеринга на вторичном рынке, ко-

нечно, большая проблема. Для тех, кто их приобретает, 

зачастую не зная об этом. Равно как и продажа машин 

такси. У них большие пробеги, техническое их состоя-

ние лучшим не назовешь. Поэтому при их продаже 

продавцы стараются скрыть, что машина работала в 

такси или каршеринге. А пробег и скрутить несложно. 

Примечательно, что у каршеринга пробеги меньше, 

чем у такси. Но огромное количество разных водите-

лей, которые пользовались машиной, лоску ей не до-

бавляет. Поэтому  обозначение таких машин будет 

полезным для тех, кто собирается приобрести быв-

ший в употреблении автомобиль. Хотя такая отметка, 

будет сродни пиратской «черной метке» — мало кто 

захочет приобретать такую технику. Чтобы ее сбыть, 

придется сильно снижать цены. 

Было бы неплохо, если бы метки появились и на ма-

шинах, которые работали в такси. Кстати, Верховный 

суд считает, что сокрытие такой информации наруша-

ет права потребителя. И это повод, чтобы вернуть ма-

шину продавцу и получить обратно уплаченные за 

нее деньги. 

Подготовил Владимир Баршев
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Павел Басинский 

Ч
еловек необыкно-
венной яркости, та-
ланта, не только ли-
тературного, но и 
человеческого, он 
б ы л  н а с т о я щ и м 
украшением всех 
наших Яснополян-
ских встреч. Он был 

постоянным участником поэти-
ческих фестивалей в Михайлов-
ском. И он сам был словно озарен 
внутренним светом Пушкина и 
Толстого.

Он родился 29 сентября 1939 
года в городе Салаван Куйбы-
шевской области (сейчас Ново-
черемшанск Ульяновской обла-
сти) в семье путевых рабочих. В 
начале войны отец был призван в 
трудовую армию на Урал, а мать, 
оставшись одна, стала путевым 
обходчиком на железной дороге. 
После войны семья переехала на 
Урал, в город Чусовой. После 
окончания школы в 1957 году 
Курбатов работал столяром на 
производственном комбинате. В 

1959 году был призван во флот. 
Во время службы на Севере был 
радиотелеграфистом, типограф-
ским наборщиком, библиотека-
рем корабельной библиотеки.

В 1962 году приехал в Псков, 
где жил до последнего дня. Рабо-
тал грузчиком на чулочной фа-
брике, потом корректором рай-
онной газеты «Ленинская ис-
кра», литературным сотрудни-
ком газеты «Молодой ленинец». 
Поступил на факультет кинове-
дения ВГИКа, который окончил 
с отличием в 1972 году.

Входил в жюри премий Апол-
лона Григорьева и «Националь-
ный бестселлер» (2001, 2002). 
Постоянный член жюри премии 
«Ясная Поляна».

Каждый день и час общения 
с ним мы все, члены жюри 
«Ясной Поляны» и, уверен, все 
участники Яснополянских 
встреч, принимали как учебу у 
патриарха русской словесно-
сти. При этом он был всегда 
ироничен, остроумен, никогда 
не поучал. А ведь он дружил с 
великими — Валентином Распу-
тиным, Виктором Астафьевым. 
Был близким поверенным в их 
творческих делах. И они вос-
принимали его как самого близ-
кого друга.

Его будет очень не хватать в 
нашей скудеющей на яркие фи-
гуры литературной жизни. Без 
него словно осиротела Ясная 
Поляна.  

Два Валентина. С Валентином Распутиным во время съемок фильма Сергея Мирошниченко «Река жизни».

Валентин Курбатов в музее под открытым небом в г. Чусовом.

Из архива «РГ»

Два года назад, когда Валентин Яковлевич 

стал лауреатом Государственной премии 

РФ, мы сделали с ним беседу для «РГ». Вот 

ее фрагменты.

Басинский | Валентин Яковлевич, поздрав-
ляю с заслуженной наградой! Мы с вами 
знакомы давно, и место, которое нас позна-
комило, — Ясная Поляна, где мы встречаем-
ся каждый год в день рождения Толстого. А 
еще вы постоянно бываете у Пушкина, в Ми-
хайловском. Что для вас значат эти места? 
Курбатов | Спросите у первого встречного: 

поэт? Он автоматически ответит: Пушкин. 

А спроси: писатель? Так же автоматиче-

ски — Толстой. Поэзия — дело юности, а 

проза — опора взрослых и преклонных лет. 

Пушкин был жалован мне сразу вместе с 

Псковом, с великим кудесником, храните-

лем и домовым — Семеном Степановичем 

Гейченко, учившим каждого быть совре-

менником Пушкина, его сверстником в 

озорстве и сопечальником в горе, умею-

щим чувствовать живой пушкинский ген в 

своем духовном составе. Уже и самому 

трудно поверить, что я был участником пя-

тидесяти Пушкинских праздников поэзии 

(и не один раз в качестве ведущего на По-

ляне, в научно-культурном центре и Псков-

ском театре), так что если набить меня со-

ломой и поставить в центре Пушкинской 

поляны — это будет хорошая инсталляция, а 

если еще к радости детей пришить на пузо 

пуговицу, чтобы они могли нажать на нее, и 

я еще мог говорить голосами Ираклия Анд-

роникова или Михаила Дудина, Кайсына 

Кулиева или Карло Каладзе, Рыгора Боро-

дулина или Мыколы Бажана, потому что 

тогда мы были еще одним народом.

А Ясная явилась в судьбе в час, когда рас-

пался Союз, пошли делиться писательские 

союзы, и Лев Николаевич позвал нас, что-

бы устыдить и напомнить о собирательной 

роли русского слова. И сейчас, когда смо-

трю накопившиеся за четверть века 

«Яснополянские сборники», я опять слы-

шу по-прежнему живые голоса Дмитрия 

Балашова и Владимира Маканина, Вален-

тина Распутина и Леонида Бородина, Льва 

Аннинского и Гранта Матевосяна, которые 

естественно и живо соседствуют с теми, 

кто и сейчас каждую осень съезжается в 

Ясную, как птицы к родным гнездовьям.

Это хорошая лаборатория и школа ответст-

венности и любви. Наверное, они, Михай-

ловское и Ясная, и были тем государством, 

которое наградило нас с вами, Павел Вале-

рьевич, своей высшей премией, так что уж 

теперь только держись и соответствуй.

Басинский |  Вы помните «оттепель»? Что 
это было за время?
Курбатов | Что было «оттепельного» для 

меня, когда я съежился, увидев в «Правде» 

эти слова о «культе». Не сам, поди, а по 

чьим-то взрослым разговорам. Телевиде-

ния не было (я впервые увидел его на фло-

те), радио помалкивало (потом я узнаю, 

что доклад-то Хрущева и был напечатан 

лишь в 1989 году). В день смерти Сталина 

я вернулся из школы (уроки отменили) и, 

зарывшись в старые пальто и плащи на ве-

шалке в коридоре, плакал от ужаса, пото-

му что из-под двери холодом по ногам вы-

текала траурная музыка…

Но время как будто как жило, так и жило (у 

подростков другое летосчисление). Бес-

покойно было только оттого, что прошла, 

как мы слышали, амнистия и, видно, пер-

выми из тюрем выпустили уголовников (с 

политическими-то еще разбирайся!), и 

только и было слышно в очередях — там 

зарезали, там ограбили. Ну да, ведь и край-

то родной, уральский, в лагерях да тюрь-

мах, и они тогда как-то естественны.

Жили как жили...  Радовались полету Гага-

рина. Я в то время был наборщиком крей-

серской типографии и складывал буковка 

к буковке (набор был ручной) какое-то 

очередное сообщение о новых успехах 

нашего корабля, когда радио голосом Ле-

витана известило, что в космосе первый 

советский человек. Верстатка сама выле-

тела из рук, буквы брызнули врассыпную. 

Я метнулся на верхнюю палубу. Там уже 

растерянно метались другие ребята, не 

зная, куда деть энтузиазм: корабль шел к 

Новой Земле, и кругом было одно море, 

хоть искричись!

...Пройдет много лет. Однажды я буду ве-

сти вечер Виктора Петровича Астафьева 

в Ленинке. И по окончании ко мне подой-

дет породистый человек, попросит по-

знакомить с Астафьевым и представится: 

«Дмитрий Трофимович». А я отзовусь: 

«Валентин Яковлевич». Он продолжит: 

«Шепилов». А я добавлю: «Курбатов». 

Видя мое неразумие, он расшифрует: 

«Примкнувший к ним». Оба улыбнемся, и 

я поведу его знакомить с Виктором Пет-

ровичем. Об этом я писал в своей книжке 

«Подорожник» и тут повторю только, что, 

когда я протянул ему уже заведенную тог-

да книжку автографов и отвел ему чистую 

страницу, он улыбнулся: «Нет, уж я в сво-

ем жанре», — и подписался прямо под ав-

тографом Виктора Петровича. «При-

мкнул».

А К Ц Е Н Т

Владимир Толстой: Да, можно сказать, 
что он был совестью нашей литературы 
в последнее время

В Овсянке с Виктором Астафьевым.
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Прямая речь 

Владимир Толстой, советник президента РФ 
по вопросам культуры, председатель жюри премии 
«Ясная Поляна»:

— Для меня это огромная личная потеря. Родного человека, который 

долгие годы был самым близким собеседником. Человек, с которым 

мы вместе шутили, и плакали, и смеялись. Не могу поверить, что все 

это так внезапно оборвалось. Он удивительно умер! С букетом цве-

тов для своей жены, который просто не донес до дома.

У него была сердечная недостаточность, но я всегда говорил, что у 

него сердечная избыточность. У него было огромное сердце, в кото-

ром помещался весь мир. Он трепетно ко всему относился, он пере-

живал, нервничал за нас всех.

И это огромная общественная потеря. Он продолжал соединять нас 

с Валентином Распутиным, Виктором Астафьевым, многими другими 

могиканами русской словесности, которые ушли из жизни раньше 

него. Со всеми переписывался, писал о них замечательные статьи и 

книги. Да, можно сказать, что он был совестью нашей литературы в 

последнее время. Вот кто соединял в себе прошлое с самой живой 

современностью! Как внимательно и пристально он читал, напри-

мер, зарубежную литературу, которая входила в длинный список 

«Ясной Поляны». Он иногда поражал меня точными, глубокими су-

ждениями о самых сложных зарубежных текстах.

Пока не могу до конца осознать это известие. Я так же чувствовал 

себя, когда из жизни ушел мой отец, и тоже внезапно. И как я продол-

жаю разговаривать со своим отцом, так и с Валентином Яковлеви-

чем буду продолжать беседовать.

ПАМЯТЬ Не стало критика, писателя Валентина Курбатова

Гражданин 
Пушкиногорья

ТУРИЗМ Как 
живется лидеру 
по загрузке 
отелей 
в Европе?

ГОСТИНИЦА 
РАБОТАЕТ 
ОБЩЕЖИТИЕМ
Ангелина Зеленькова

Гостиницы Москвы — самые за-
груженные в Европе. В отличие 
от зарубежных туристов, рос-
сияне активно бронируют но-
мера в комфортных отелях сто-
лицы по низким ценам. Не пу-
стуют мини-отели и хостелы. 
Конкурировать с бюджетными 
предложениями «звездных» го-
стиниц им не по силам, поэто-
му они предпочитают работать 
сейчас как общежития, сдавая 
свои номера не посуточно, а 
сразу на месяц. 

Лидирует Москва по загруз-
ке гостиниц в Европе с ноября 
прошлого года. Тогда постояль-
цами было занято 39% мест в 
отелях города, а в январе этот 
показатель поднялся до 43,6%, 
показало исследование компа-
нии Cushman & Wakefield. Это 
самый высокий показатель сре-
ди всех европейских туристи-
ческих рынков. 

Даже после новогодних 
праздников загрузка отелей в 
российской столице не снизи-
лась, чего опасались многие от-
ельеры. В феврале в гостиницах 
занято порядка 40—45% номе-
ров, рассказал «РГ» председа-
тель комитета по гостиничному 
бизнесу московского регио-
нального отделения организа-
ции «Деловая Россия» Дмитрий 
Шлопак. «Туристы из регионов 
уже не боятся коронавируса и 
едут отдыхать в столицу, но до 
ковидных показателей еще да-
леко. По сравнению с началом 
2020-го загрузка отелей вдвое 
ниже, а о выходе из кризиса 
можно будет говорить только 
через два-три года», — отметил 
он.

Если в начале 2020-го сред-
няя стоимость проживания в 
трехзвездочном отеле равня-
лась 5—6 тысяч рублей, то сей-
час — от 1,5 тыс. рублей, уточни-
ла председатель Лиги малых от-
елей, хостелов и туристическо-
го жилья Ольга Воинова.   

СТРОИТЕЛЬСТВО 

Где в столице 
появятся 
новые станции 
метро и МЦД

ТРИ РОЩИ

Сергей Бабкин

Из обычной станции метро 
«Марьина Роща» станет тран-
спортно-пересадочным узлом: 
в 2022 году здесь появятся од-
ноименные станции Большого 
кольца подземки и МЦД-2. Об 
этом рассказал заммэра по во-
просам градостроительной по-
литики и строительства Андрей 
Бочкарев.

«Марьина Роща» войдет в 
северо-восточный участок БКЛ 
вместе с «Рижской» и «Соколь-
никами». Первоначально влас-
ти планировали запустить его в 
2023 году, но теперь решено 
ускорить работы. «Участок 
один из самых сложных из-за 
гидрогеологической обстанов-
ки», — объяснил вице-мэр. 
Строителям приходится рабо-
тать на «Марьиной Роще» в глу-
бокой шахте. Глубина наклон-
ного хода для эскалатора 130 
метров — это будет самый длин-
ный спуск в московском метро. 
На этой станции строители уже 
установили все монолитные 
конструкции, провели черно-
вую отделку вестибюля. Сейчас 
монтируют оборудование и ин-
женерные системы. Начали 
строить переход на «салато-
вую» ветку. Сама станция гото-
ва примерно на 65 процентов.                                                 

В тот же год, когда сдадут 
станцию БКЛ, рядом с метро 
появится новая платформа 
МЦД-2 — между Рижской и 
Дмитровской. «К строительст-
ву мы приступили в прошлом 
году, — продолжает Бочкарев. — 
Продолжаем освобождать тер-
риторию под него, сейчас гото-
вим фундамент под южный ве-
стибюль». 

Станция будет, по сути, та-
ким же мини-вокзалом, как и все 
остановочные пункты, откры-
тые на МЖД в последние годы. 
Навес на всю длину платформы, 
крытый переход-конкорс защи-
тят от осадков. Для пассажиров с 
колясками будут лифты. Сейчас 
готовность станции — 15 процен-
тов, но к 2022 году рассчитыва-
ют успеть закончить первый 
этап. Появится на «Марьиной 
Роще» еще одна платформа для 
поездов МЦД-4.    

ПРОЕКТ  В Москве 
запустили инклюзивные 
квесты для детей

Тихий дом 

Сергей Жуков

Столичный музей «В Тишине», открывшийся в парке 
«Кузьминки-Люблино» полгода назад, запустил кве-
сты для детей и подростков с нарушениями слуха. По-
нять мир глухих, что важно, могут и слышащие люди.

Создавая квест, авторы вдохновлялись культовым 
фильмом «Чародеи», поэтому гости музея по сюжету 
попадают в 1982 год. Атмосферу того времени переда-
ют советская музыка, старая мебель, календари из 
прошлого, книги... Участникам предстоит пробраться в 
научный универсальный институт необыкновенных 
услуг и отыскать разработанную там волшебную па-
лочку. На поиски необычного изобретения дается час. 
Самые смекалистые могут справиться и быстрее — за 
45—50 минут, признается директор по развитию музея 
Ольга Ляпина. На пути к конечной цели детям и взро-
слым придется поднапрячь мозги, выполняя задания 
на логику. Исследовать нужно коридор и три комнаты, 
две из которых изначально заперты. Открыть их мож-
но, дав правильные ответы. За действиями поискови-
ков через видеокамеры наблюдает ведущий. Желаю-
щие, если квест дается совсем туго, могут попросить у 
него подсказку. Слышащим помогают по громкой свя-
зи, а слабослышащим и глухим на смартфон отправля-
ют видеосообщения, записанные на языке жестов. Есть 
задания, решить которые можно только сообща. Поэ-
тому у каждого, отмечает Ляпина, есть шанс понять 
своего напарника без слов. Именно этого и хотят орга-
низаторы. 

По словам собеседника «РГ», квесты будут идти в 
музее ежедневно. Программа, созданная на средства 
гранта мэра Москвы, рассчитана на детей и подрост-
ков от 7 до 18 лет. Но будет интересно и взрослым, го-
ворит Ляпина. Поскольку комнаты в музее небольшие, 
в одной группе на поиски приключений могут отпра-
виться от восьми до двенадцати человек. Билеты плат-
ные, но есть и льготы. Часть детей, если школы заранее 
отправят заявки, смогут пройти квест бесплатно. Се-
мьи же могут воспользоваться пакетным тарифом. На-
пример, за один визит сходить в квест, посетить эк-
скурсию и поучаствовать в мастер-классе.  

МЕДИЦИНА Младенческая 
смертность в столице 
снизилась почти на 60% 

Роддом 
с местом 
и для папы

Любовь Проценко

Система родовспоможения в столице претерпела се-
рьезные изменения, сообщил мэр Москвы Сергей Со-
бянин во время посещения перинатального центра 
больницы имени Юдина. 

— Мы объединили женские консультации, роддома, 
крупные клиники. Они стали работать как единый ор-
ганизм. И теперь лучшие врачи сопровождают маму от 
начала беременности до родов, оказывая ей всю необ-
ходимую помощь, — рассказал глава города. 

Все роддома в городе, по его словам, реконструиро-
ваны и все обеспечены современным оборудованием. 
«Благодаря этому, и благодаря, конечно, высокой ква-
лификации наших врачей, младенческая смертность у 
нас снизилась почти на 60%», — подчеркнул Собянин. 
Перинатальный 
центр больницы 
имени Юдина не 
прекращал работу и 
во время пандемии. 
За эти месяцы он 
принял около 10 ты-
сяч новорожденных 
из 123 тысяч, ро-
дившихся в Москве 
за 2020 год. Круп-
нейший в городской 
системе здравоох-
ранения, центр в связи с перепрофилированием боль-
ницы № 15 им. Филатова для лечения больных с 
COVID-19, взял в прошлом году на себя дополнитель-
ную нагрузку по родовспоможению всех пациенток, 
страдающих разными хроническими заболеваниями. 

В состав перинатального центра входят семиэтаж-
ный роддом на 140 коек и трехэтажный детский кор-
пус на 80 коек, плюс еще 30 коек — для реанимации и 
интенсивной терапии для новорожденных и недоно-
шенных детей с отделением катамнеза (динамического 
наблюдения за детьми до 3 лет). Оба здания построены 
в 1977 и 1980 годы. В 2019 году в них частично отре-
монтировали родовые боксы, послеродовые палаты, 
кабинеты врачей и операционного блока. В марте это-
го года завершили текущий ремонт первого, третьего и 
седьмого этажей здания роддома. В настоящее время 
идет подготовка к ремонту пятого и шестого этажей, 
которые также будут проведены без приостановки 
роддома.  

Женщины вместе с новорожденными здесь находят-
ся в одно- и двухместных палатах с туалетами, душевы-
ми и современными многофункциональными кроватя-
ми. Малыши спят рядом в специальных мобильных 
кроватках, в которых им тепло, безопасно и уютно. Ин-
дивидуальные боксы оборудованы для женщин, кото-
рые хотят рожать в присутствии мужа. Имеются и спе-
циальные комнаты для пребывания во время родов и 
других близких родственников рожениц. Все необхо-
димые медпроцедуры проводятся в палате матери.  

Все роддома 
реконструирова-
ны и оснащены 
современным 
оборудованием 

В интерактивных залах музея гости надевают шумозащитные 
наушники и исследуют «тихий» мир.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Портфолио 
вместо ЕГЭ и бессрочная 
госаккредитация вузов

Копилка 
для ума

Ксения Колесникова, Мария Агранович

Какие изменения ожидают Единый госэкзамен? Смо-
гут ли вузы получить бессрочную госаккредитацию? 
Появятся ли всероссийские проверочные работы у 
студентов? Об этом рассказал глава Рособрнадзора 
Анзор Музаев. 

В портфеле ведомства — масса  новинок. Так, вместо 
привычного ЕГЭ мы можем в будущем увидеть совсем 
другую процедуру. Достижения школьников будут 
фиксироваться в его «цифровой биографии» начиная 
уже с четвертого класса, а поступать в вузы можно бу-
дет по системе личных портфолио. Фантастика? Вовсе 
нет. 

 — Изменения связаны с цифровизацией, — расска-
зал Музаев. — За что нас раньше критиковали? Что 
многие способности детей через ЕГЭ просто невоз-
можно оценить. Сейчас мы на пороге того, чтобы уже 
начать объективно оценивать не только знания школь-
ных предметов, но и другие достижения ученика: креа-
тивность, творчест-
во,  спортивные 
способности.

Концептуальные 
проекты альтерна-
тивных ЕГЭ обсу-
ждаются. Скажем, в 
рамках цифровой 
образовательной 
среды могут фикси-
роваться достиже-
ния ребенка начи-
ная с 4-го класса: 
успеваемость, во-
лонтерская работа, 
участие в олимпиа-
дах и многое другое.

 — Это такая копилка для каждого школьника. Но 
туда не будут заноситься оценки за поведение или 
двойки. Наоборот, только положительные вещи и внеу-
чебная деятельность,  — отметил Музаев. — Но как оце-
нить грамоту за то или иное состязание в баллах? Мы 
рассматриваем механизм верификации. 

Что имеется в виду? На первом этапе, например, до-
говориться с  теми же минпросвещения, минкультуры, 
минспорта, Росмолодежью: вы определяете перечень 
культурных, спортивных, волонтерских, образова-
тельных центров, которые входят в общефедеральный 
перечень и которые заслуживают доверия.  И только 
через эти организации «ачивки» будут учитываться в 
портфолио.

— Кроме того, могут быть созданы внешкольные 
центры оценки качества образования, куда ребята в 
течение года смогут приходить и писать контрольные 
— годовую или любую другую. Их результаты также бу-
дут  отражаться в «цифровой биографии». И при этом 
мы будем уверены, что эти оценки релевантны для 
всех регионов, — добавил глава Рособрнадзора.

В Рособрнадзоре подготовили  и полный апгрейд си-
стемы госаккредитации вузов. О чем речь? В будущем 
университеты смогут получать бессрочную госаккре-
дитацию. Документ уже на рассмотрении в Госдуме: 
планируется, что его примут к лету. 

Напомним, свидетельство о госаккредитации необ-
ходимо высшему учебному заведению, если оно хочет 
выдавать диплом гособразца. Каждая из программ ак-
кредитуется отдельно. Требования одинаковы как к 
частным, так и к государственным вузам.

Но до сих пор вузы аккредитовывались только на 
шесть лет. Причем процедура эта выматывала: и подго-
товка, и сбор массы документов, и непомерно высокие 
требования. Теперь, по словам Анзора Музаева, все бу-
дет иначе. Главный ориентир — оценка знаний студен-
тов на всех уровнях: бакалавриат, магистратура и ас-
пирантура. Но самый большой прорыв в том, что ак-
кредитацию предлагается сделать бессрочной. Полу-
чил один раз — и все. Однако расслабляться не стоит.

 — Мы продолжим наблюдать за вузами через мони-
торинги, которые позволят нам увидеть «температу-
ру», — подчеркнул Анзор Музаев. —  И если она вдруг 
где-то «повысится», то сразу отреагируем. Но упор бу-
дем делать именно на знания студентов.

Как будут оценивать знания? 
— Вузы создадут банк заданий, сами будут его моде-

рировать, сами выбирать вопросы. Но располагаться 
он должен на площадке одного из наших подведомст-
венных учреждений, — пояснил Анзор Музаев. 

ПЕРСОНА Почему геометрия Евклида должна быть в одном ряду 
с «Илиадой»

Система координат Гурова
Марина Бровкина, 
Ростов-на-Дону

П
обедитель Всерос-
сийского конкурса 
« Уч и т е л ь  г о д а -
2020» Михаил Гу-
ров преподает ма-
тематику в Ростове-
на-Дону. Зачем он 
ушел из науки в 
школу, работает ли 

социальный лифт для учителя, 
как не проворонить юного гения 
и почему для гуманитария мате-
матика похожа на привидение 
из «Гарри Поттера»? Об этом Гу-
ров рассказал читателям «РГ».

Михаил Николаевич, когда вас 
поздравлял президент, он ска-
зал, что его смущают слова 
«элитный» и «элитарный» в 
названиях учебных заведений.  
Не появляется ли сегодня 
между способными детьми из 
небогатых семей и хорошим 
образованием непреодолимый 
барьер — деньги?

МИХАИЛ ГУРОВ:  Деньги — отнюдь не 
входной билет в образование. 
Сейчас государство оказывает 
поддержку учебным заведени-
ям, в том числе частным. В хоро-
ших лицеях развита грантовая 
система, очень много детей 
учатся бесплатно. Это и ребята 
с техническим складом ума, и 
те, кто проявил себя в искусст-
ве. Родители могут воспользо-
ваться материнским капиталом 
для оплаты образования. Воз-
можностей масса, главное — же-
лание учиться.

 Вероятность того, что ода-
ренные дети не попадут во вни-
мание сильных учителей и не по-
лучат свой шанс, очень мала. Ге-
ния мы не провороним. Подтвер-
ждение тому Макар Волков, ко-
торый впервые в мире получил 
обобщение знаменитой задачи 
Паппа Александрийского для 
«неклассических» арбелосов 
Архимеда. Он из вполне благопо-
лучной, но небогатой семьи. Его 
заметила учительница в вось-
мом классе обычной средней 
школы и направила в ростов-
ский Центр дополнительного об-
разования, где дети занимаются 
совершенно бесплатно, на бюд-
жетной основе. Там мы с Мака-
ром и погрузились в математику. 
Парень блестяще сдал ЕГЭ, учит-
ся в МГУ. Это классический путь, 
он открыт для всех. Я, кстати, и 
сейчас работаю не только в ли-
цее, но и в этом центре. 

Хрустальный пеликан, гово-
рят, тяжелая птица? Как вы 
на церемонии награждения 
подняли его над головой?

МИХАИЛ ГУРОВ: Да, птичка нелег-
кая. Помогло то, что я занимался 
тяжелой атлетикой. У меня те-
перь и маленькая, и большая 
птицы, они занимают почетное 
место в квартире. Дочка Мария 
Михайловна, ей скоро будет три 
года, предложила свить им на 
балконе гнездо, и пусть они там 
птенцов выводят.  

Сейчас коллеги хотят увидеть 
мои разработки, открытые уро-
ки, новые интересные мастер-
классы. Человек я непубличный, 
это новая для меня роль. 

Как вас встретили в лицее? 
МИХАИЛ ГУРОВ: Это было невероят-
но. Все-таки представитель 
частного образовательного уч-
реждения впервые входит в фи-
нал и тем более становится по-
бедителем. 

Вы с отличием закончили 
мехмат Южного федерально-
го университета, у вас более 
20 научных работ. Напомни-
те, как звучит тема вашей 
диссертации, а то я, пожалуй, 
не выговорю.

МИХАИЛ ГУРОВ: «Операторы свер-
тки с осциллирующими ядрами 
или символами в пространствах 
Харди — Лебега и пространствах 
гельдеровских функций». Хоти-
те спросить, есть ли у этого пра-
ктическое применение? Но ма-
тематика работает не так. Мате-
матика работает как трактор, 
она вспахивает поле, а потом на 
нем появляются ростки. Вот у 
моего исследования практиче-
ских приложений сегодня нем-
ного, но с каждым годом их бу-
дет все больше. 

Я о другом: почему же вы в 
школу пошли? Да и нужны ли 
школе преподаватели, кото-
рые «могут в науку»?

МИХАИЛ ГУРОВ: Если вспомнить, 
как представляли свое будущее 
я и мои одногруппники  в начале 
нулевых, то работа в школе всег-
да была в конце списка. Если во-
обще была. Мы видели себя ме-
неджерами, аналитиками, ру-
ководителями IT-отделов. У 
меня получалось писать про-
граммные приложения, за кото-
рые платил бизнес. Потом я за-
нялся наукой, и это тоже было 
перспективно. Но однажды 
меня попросили поработать в 
профильном лагере для одарен-
ных детей. И неожиданно я по-
нял, что оказался на своем ме-
сте. Это удивительное чувство, 
когда дети с твоей помощью со-
вершают маленькие открытия. 
Удовлетворение получаешь на-
много больше, чем когда сам от-
крываешь что-то. Если учитель 
приходит в школу из науки, он 
может принести колоссальную 
пользу. Надо уметь поставить 
перед учеником проблему, за-
интересовать его. Вспомните ту 
же задачу Паппа Александрий-
ского. Ее не могли решить не-
сколько веков, хотя брались се-
рьезные ученые. А школьник 
осилил эту задачу методами, до-
ступными ребенку, освоившему 
математику на должном уровне. 
Креативность помогла сделать 
то, что не давалось признанным 
профессионалам. 

На Западе внимание научно-
го сообщества и бизнеса прико-
вано к детским форумам и кон-
ференциям, потому что дети еще 
не обременены рамками науч-
ных школ.  Мысли, которые они 
генерируют, поражают своей 
глубиной и простотой. Нет, идеи 
у детей не воруют, обычно это 
корректные заимствования. Ре-
бенка указывают как автора или 
«выкупают» его идею, то есть 
инвестируют в его дальнейшее 
образование. Такие инструмен-
ты развиты в мире, и это набира-
ет обороты в нашей стране тоже. 

Существует ли социальный 
лифт для учителя? 

МИХАИЛ ГУРОВ: Сейчас у меня но-
вый статус — Учитель года и со-
ветник министра просвещения 
РФ. Недавно меня включили в 
Госсовет. Как вы думаете, я могу 
этим воспользоваться, чтобы 
двигаться вертикально, стать, 
например, чиновником или ди-
ректором школы? Другое дело, 
надо ли мне это. Да, это расхо-
жее мнение, что людей в школу 
приводят обстоятельства, иног-
да не очень благоприятные. Для 
кого-то, может, это так и есть. 

Но за время общения с коллега-
ми, я понял, что если бы они хо-
тели, чтобы их жизнь сложилась 
по-другому, так бы и было. Всег-
да есть предложения уйти в дру-
гую сферу. Но даже те учителя, 
которые на кухне поругивают 
систему образования, не спе-
шат расстаться со школой. 

Вы, наверное, из очень-очень 
обеспеченной семьи, если мо-
жете позволить себе такой 
жизненный путь и работать 
там, где нравится?

МИХАИЛ ГУРОВ: На самом деле я из 
очень-очень необеспеченной се-
мьи, и в 90-х у нас не всегда было 
что есть. Я собирался пойти по 
стопам отца и стать моряком. 
Понимал, что без работы не 
останусь и буду иметь если не 
крышу над головой, то хотя бы 
каюту. Но математика была мне 
ближе, и в какой-то момент я по-
нял, что хочу получить образо-
вание не корысти ради. И что 
если буду заниматься любимым 
делом и стану специалистом, то 
и заработать смогу. 

Сбылось? 
МИХАИЛ ГУРОВ: Да, моя зарплата 
превышает среднюю по регио-
ну. Я преподаю в частном лицее, 
а в обычной школе учителю, 

чтобы получить приличную 
зарплату, нередко приходится 
брать больше часов. Я не счи-
таю, что труд врача или учителя 
надо оценивать исключительно 
в деньгах, но было бы суперот-
лично, если бы представители 
этих профессий получали дос-
тойно на основной работе. 

Есть еще одна острая тема — 
не секрет, что учитель уже не яв-
ляется непререкаемым автори-
тетом в обществе. Эти вопросы 
необходимо обсуждать, но да-
вайте учитывать, что сейчас 
идет реформа образования, она 
в процессе, а оценивать работу, 
которая еще не доведена до кон-
ца, сложно. Все меняется на гла-
зах, это чувствую и я, и  коллеги.  

Сейчас все чаще говорят, что 
мы теряем отечественную 
математическую школу. 
Это действительно так? 

МИХАИЛ ГУРОВ: Я очень далек от по-

зиции «всепропальщиков». 
Сначала анализ, потом эмоции. 
Советская математическая 
школа была беспрецедентно 
сильной по меркам мирового 
сообщества. Многие системы 
образования взяли за эталон 
именно наши разработки. В том 
числе и Китай, который в по-
следнее время сделал прорыв в 
математике.

 Однако отечественная шко-
ла как была, так и остается од-
ной из сильнейших. Об этом 
свидетельствуют победы на 
конкурсах для программистов, 
мировых математических и фи-
зических олимпиадах. За наши-
ми выпускниками, без всякого 
преувеличения, выстраиваются 
в очередь крупнейшие корпора-
ции. Главное, не допустить гло-
бального оттока лучших учени-
ков, а для этого надо создавать 
условия для развития в своей 
стране, и, на мой взгляд, они 
сейчас появляются. 

Повезло гениям, а как быть 
обычному ребенку? Многие бо-
ятся математику до оцепе-
нения. Что надо, чтобы 
школьник смело шел на урок?

МИХАИЛ ГУРОВ: Помните фильм о 
Гарри Поттере? Там есть такой 
персонаж боггарт — привидение, 

которое принимает обличие ва-
ших страхов, и чтобы его побе-
дить, надо поднять его на смех. 
Время от времени можно пока-
зывать детям, что математика — 
это такой боггарт, который им 
чудится в формулах. Надо суметь 
преподнести сложное в шутли-
вой форме. Сейчас я делаю ани-
мационную фигурку, у которой 
становятся дыбом волосы, рас-
ширяются глаза, она улыбается и 
грустит. В основе этих преобра-
жений лежат свойства параболы 
и окружности. Я хочу показать 
ребятам, что математика совсем 
не сухая и скучная наука. 

Дети, которые убедили себя 
в том, что у них гуманитарный 
склад ума, просто требуют дру-
гого подхода. На них накладыва-
ет отпечаток XXI век, они визуа-
лы. Это так называемое поколе-
ние альфа, информацию они по 
большей части воспринимают 
глазами.  Как говорил Карл 
Фридрих Гаусс, математика — 
наука скорее для глаз, чем для 
ушей. Значит, надо так выстро-
ить обучение, чтобы было по-
нятно всем. 

Мальчики способнее девочек в 
математике?

МИХАИЛ ГУРОВ: Многое зависит от ха-
рактера ребенка. Здесь нет чет-
кой гендерной зависимости. 
Даже делить детей на «технарей» 
и «гуманитариев», как сейчас 
принято, надо с умом. Это рацио-
нально, но с определенного воз-
раста, ведь способности к мате-
матике могут проявиться в раз-
ное время. На мой взгляд, такое 
деление не должно происходить 
в третьем-пятом классе, потому 

что ребенок лишается возмож-
ности прочувствовать всю кра-
соту точных наук. Сейчас в шко-
ле есть интересный предмет 
«Мировая художественная куль-
тура». Я бы наряду с «Илиадой» и 
античной архитектурой рассма-
тривал геометрию Евклида.  Она 
появилась примерно в то же вре-
мя и имеет невероятно емкие и 
красивые доказательства. Было 
бы справедливо, если бы геоме-
трия Евклида шла в одной строч-
ке с великими произведениями 
античного мира. Такие уроки и 
прогуливать никто не будет.

А сами прогуливали школу?
МИХАИЛ ГУРОВ: Бывало, но по ми-
нимуму. Мама работала в не-
скольких местах и внушила нам 
с братом, что не может нас 
контролировать, надо самим за 
себя отвечать. А самый правиль-
ный, самый прямой путь к дос-
тойной жизни — образование. Я 
понимал, что если заброшу уче-
бу, то меня ждет не самая хоро-
шая судьба. Самообразование — 
мой пунктик. Я не жду, когда 
меня пригласят на курсы или на 
переподготовку, если мне что-
то интересно, изучаю сам. 

Это и есть суперспособность 
Михаила Гурова?

МИХАИЛ ГУРОВ: Нет, это может лю-
бой. Но суперспособность у меня 
все-таки есть — я могу взять себя 
в руки и, когда поджимает дед-
лайн, организовать работу так, 
что все сделаю вовремя. Я никуда 
и никогда не опаздываю. Такое у 
меня жизненное кредо, хотя 
иногда это стоит нервов.  Я с 
большим уважением отношусь к 
Андрею Николаевичу Колмого-
рову: в юности он уехал строить 
железную дорогу Казань — Екате-
ринбург. При этом успевал само-
стоятельно готовиться к экзаме-
нам экстерном за среднюю шко-
лу. Только сильный духом чело-
век может так себя организовать.  

Почти весь прошлый год учи-
телям пришлось вести уроки 
дистанционно. Как это сказа-
лось на преподавании мате-
матики?

МИХАИЛ ГУРОВ: Очно работать эф-
фективнее, все-таки прямое вза-
имодействие играет большую 
роль, ведь учитель проводник не 
только знаний, но и мировоззре-
ния. Хотя, надо отдать должное, 
дистанционные технологии сыг-
рали нам на руку, даже средний 

балл ЕГЭ поднялся, а не упал, 
как многие ожидали. Сказалось 
то, что мы смогли быстро перей-
ти к дистанционным методам. 
Дети были очень мотивированы. 
И на подготовку к экзаменам 
было больше времени - почти на 
полтора месяца.  

Надо ли уменьшать нагрузку 
на детей? А на учителей? 

МИХАИЛ ГУРОВ: Для детей надо сба-
лансировать нагрузку. У них 
должно быть время попробовать 
себя в разных ролях и просто по-
мечтать. А с нагрузкой на учите-
лей необходимо разбираться, 
особенно у тех, кто берет клас-
сное руководство. Они пишут 
массу каких-то планов, справок 
и прочих бумаг. Это надо систе-
матизировать. Возможно, я смо-
гу помочь коллегам, будучи со-
ветником министра просвеще-
ния, донесу эту мысль и выскажу 
свои предложения.

А как суровые технари прово-
дят свободное время?

МИХАИЛ ГУРОВ: Суровый технарь — 
это я, да? Не прохожу мимо 
спортзала. Но все-таки мое глав-
ное хобби — математика. Есть 
ряд проблем, которые меня ин-
тересуют, и я думаю над их ре-
шением в свободное время. 

Есть стереотип: преподава-
тель математики  может 
так увлечься доказательст-
вом какой-нибудь теоремы, 
что и фамилию свою забудет. 
Вы тоже можете забыть у 
доски свою фамилию?

МИХАИЛ ГУРОВ:  Признаться, могу. 
Ну, забыл фамилию, бывает. 
Когда ты сильно увлечен своим 
делом, это отрывает от быта, ты 
живешь немного в другой систе-
ме координат. Знаете, что такое 
успех для меня? Дать возмож-
ность ученику превзойти себя 
вчерашнего. Если ребенок при-
шел с полным отторжением ма-
тематики, а потом открыл ее 
красоту и гармонию — это ре-
зультат. Пусть он не победит в 
международных конкурсах, не 
решит задачу века, но свой про-
рыв он сделал. 

Михаил Гуров: Математическая отечественная школа остается одной из сильнейших. Математика — наука скорее для глаз, чем для ушей. 

Математика совсем не скучная наука. У этой фигурки становятся дыбом 
волосы, расширяются глаза, она улыбается и грустит.  А в основе лежат 
свойства параболы и окружности.

А К Ц Е Н Т

 Задачу Паппа Александрийского не 
могли решить несколько веков самые 
серьезные ученые. А осилил ее впервые 
в мире школьник Макар Волков  

В Рособрнадзоре допускают создание внешкольных центров 
оценки качества образования.

Механизм ЕГЭ 
как социального 
лифта останется.  
При поступлении 
на бюджет даже 
один балл может 
стать решающим

Справка «РГ»
Хрустальный пеликан для «Учителя года» изготавливается по эскизу ху-

дожников Дятьковского хрустального завода Зинаиды Чумаковой и Ев-

гении Вольновой. Высота большого хрустального пеликана — около 250 

мм, ширина — около 400 мм. Вес —  примерно 6-8 кг. Размеры пяти ма-

лых пеликанов: высота — 150 мм, ширина — 220 мм, они полегче.

Идея символа главной награды, как и самого  конкурса, родилась в «Учи-

тельской газете» больше тридцати лет назад.

По легенде, пеликан являет собой образец самоотверженной родитель-

ской любви: разрывая клювом собственную грудь, он кормит птенцов 

своей кровью. В 1764 году при Екатерине II пеликан стал гербом Москов-

ского императорского воспитательного дома. И сегодня на фасаде зда-

ния на Москворецкой набережной, где он располагался, можно увидеть 

пеликана с птенцами.

Украшен гипсовым пеликаном и бывший Сиротский дом в Санкт-Петер-

бурге, где сейчас находится Герценовский педагогический университет. 

Пеликан красуется на логотипе РГПУ им. Герцена.
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Побывать 
на видеоуро-
ке Михаила 
Гурова 
можно 
по этому  
QR-коду

Информационное сообщение
Об исключении ОАО «Международный 

торгово-промышленный банк»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов
Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Открытого 
акционерного общества «Международный торгово-
промышленный банк», ОАО «Международный торгово-
промышленный банк» (регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 
1203, номер по реестру банков 330)  и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 4 марта 2021 г. (протокол № 15) 
принято решение  об исключении указанного банка из 
реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов с 19 февраля 2021 г. на основании 
письма Банка России от 3 марта 2021 г. № 14-39/1814 
о государственной регистрации банка  в связи с его 
ликвидацией (запись в Едином государственном реестре 
юридических лиц от 19 февраля 2021 г.     № 2216900043215).
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ПАНДЕМИЯ В Техасе 
частные компании 
отказываются снимать 
санитарные ограничения 

Маскам
дан ход 

Игорь Дунаевский

Крупные американские сетевые компании сохранят 
для сотрудников своих отделений в Техасе санитарные 
ограничения и масочный режим, несмотря на то, что 
губернатор штата Грег Эбботт дал разрешение отка-
заться от этих мер с 10 марта. Как пишет газета The 
Wall Street Journal, хотя власти Техаса первыми в США 
полностью снимают ограничения для бизнеса, пока 
не все в частном секторе готовы воспользоваться эти-
ми свободами.

Эбботт утвер-
ждал, что решение 
властей штата, на 
его взгляд, оправ-
данно с учетом 
прогресса в вакци-
нации (прививки 
сделали более 
20 процентов жите-
лей штата) и до-
ступности для на-
селения препара-
тов для лечениия 
коронавируса. Бла-
годаря этому Техас обладает запасом прочности 
в борьбе с пандемией, уверен Эбботт, а потому «пора 
восстановить нормальную жизнь и открыть Техас на 
100 процентов». При этом губернатор пояснил, что 
«с COVID-19 пока не покончено», поэтому снятие ог-
раничений не означает необходимости полного отка-
за от них. По его словам, он лишь считает, что вла-
стям не следует сохранять «обязаловку», теперь 
частный бизнес и граждане должны сами решать, ка-
кие меры принимать для своей безопасности. Приме-
ру Техаса последовал и губернатор соседнего штата 
Миссисипи Тэйт Ривз, отменивший действовавшие 
ограничения на число людей, находящихся  в одном 
помещении. Эти решения губернаторов-республи-
канцев вызвали острую критику со стороны полити-
ков-демократов и симпатизирующих им компаний 
частного сектора . Те последовательно выступают за 
более жесткие ограничения, полагая, что заболевае-
мость пока не снизилась настолько, чтобы снимать 
ограничения.  

ГЕОПОЛИТИКА Китай обозначил задачи экономического развития на пятилетку

Пекин играет на опережение
Константин Щепин,
Спецпроект «Россия—Китай:

события и комментарии»

Ф
разой «Развитие — это 
основа и ключ к реше-
нию всех стоящих перед 

страной проблем» премьер Гос-
совета КНР Ли Кэцян открыл пя-
того марта рассказ об очеред-
ном пятилетнем плане социаль-
но-экономического развития 
Китая. План XIV пятилетки 
(2021—2025 гг.) будет принят 
11 марта по итогам сессии Все-
китайского собрания народных 
представителей. Из его проекта 
уже сейчас ясно, что КНР не-
сколько перерасставит акценты 
в обеспечении дальнейшего 
экономического роста: «двумя 
китами» станут инновации 
и стимулирование внутреннего 
потребления.

Самой заметной особенно-
стью станет взрывной рост фи-
нансирования инноваций. Тем-
пы ежегодного увеличения фи-
нансирования НИОКР подско-
чат аж в 17,5 раза по сравнению 
с XIII пятилеткой. Если в 2016—
2020 гг. плановый показатель 
роста правительственных инве-
стиций в эту сферу составлял 
0,4% в год, то в следующей пя-
тилетке он достигнет 7% еже-
годно.

Лавинообразный рост фи-
нансирования НИОКР был 
вполне ожидаем на фоне педа-
лируемого Вашингтоном курса 
на «технологический разрыв» 
с КНР. В последние несколько 
лет США ввели целый ряд огра-
ничений на поставки програм-
много обеспечения и комплек-
тующих в КНР. Так, в минувшем 
декабре Соединенные Штаты 
объявили санкции в отношении 

более чем 60 китайских техно-
логических компаний, включая 
крупнейшего производителя 
полупроводников Semiconduc-
tor Manufacturing International 
Corp. Такие действия Вашингто-
на создают непосредственную 
угрозу замедления экономиче-
ского роста КНР. Ведущий эко-
номист инвестиционной груп-
пы UBS Ван Тао поясняет: «В 
технологической сфере Китай 
до сих пор зависим от компо-
нентов из США и других круп-
ных технологических держав. 
При разрыве технологического 
взаимодействия Китай рано или 
поздно разработает свои инже-
нерные решения, создаст собст-
венную замкнутую технологи-
ческую экосистему. Однако 
в среднесрочной перспективе 
отсутствие доступа к зарубеж-
ным передовым технологиям 
и оборудованию могут замед-
лить темпы экономического 
развития КНР на 0,5 процен-
тных пункта в год». Именно для 
того, чтобы обезопасить себя от 
подобных угроз, Китай «играет 
на опережение», в срочном по-
рядке развивая мощную науч-
но-техническую инновацион-
ную базу у себя дома. Разумеет-
ся, к стремительному развитию 
НИОКР существуют не только 
внешние, но и внутренние пред-
посылки. В плане XIV пятилетки 
четко обозначено понимание 
властей о том, что «инновации — 
это двигатель модернизации 
Китая, обеспечивающий стра-
тегическую поддержку нацио-
нального развития». Для даль-
нейшего укрепления научно-
технического и инновационно-
го потенциала КНР предполага-
ется разработка 10-летнего пла-
на по развитию фундаменталь-

ных исследований и расшире-
ние сети научно-исследователь-
ских учреждений. 

Также ожидаемо было и опре-
деление «второго кита» эконо-
мического роста, а именно — 
дальнейшего развития внутрен-
них рынков и внутреннего по-
требления. Китай уже не являет-

ся экспортно-ориентированной 
экономикой, опираясь на собст-
венные рынки. С момента гло-
бального экономического кри-
зиса 2008 года КНР более чем 
вдвое повысила вклад внутрен-
него потребления в рост ВВП. 
Соотношение объема внешней 
торговли к национальному ВВП 

в КНР упало с 67% в 2006 году до 
32% в 2019-м. К 2020 году вну-
треннее потребление уже шесть 
лет подряд было главным локо-
мотивом развития, обеспечив 
57,8% экономического роста 
в 2019-м.

С проседанием глобальных 
рынков на фоне пандемии 
COVID-19 и неясными перспек-
тивами восстановления миро-
вой экономики роль внутренне-
го потребления в китайской эко-
номической системе продолжа-
ет расти. В мае минувшего года 
председатель КНР Си Цзиньпин 
прямо заявил, что «в будущем 

внутреннее потребление станет 
альфой и омегой экономическо-
го развития». Тогда же была оз-
вучена ключевая для Китая 
стратегия «двойной циркуля-
ции». Она очертила два контура 
экономической деятельности — 
внутренний и внешний — при 
этом упор был сделан на разви-
тие именно внутреннего эконо-
мического цикла. Это закрепле-
но и в плане XIV пятилетки. Как 
отметил глава китайского пра-
вительства, «мы продолжим 
следовать стратегии развития 
внутреннего потребления, со-
здавать новые точки роста вну-
треннего спроса... Приоритет 
будет отдан внутренней цирку-
ляции и построению мощного 
внутреннего рынка… который 
сделает Китай магнитом, при-
влекающим зарубежные ресур-
сы и средства производства. Тем 
самым будет обеспечено взаи-
модействие между внутренним 
и международным экономиче-
скими циклами».

План XIV пятилетки обозна-
чает сразу несколько отправ-
ных точек развития внутренне-
го потребления. Во-первых, его 
рост будет обеспечен за счет 
 повышения благосостояния на-
селения. «Располагаемые дохо-
ды населения будут расти тем-
пами, сравнимыми с ростом 
ВВП», — отмечается в плане со-
циально-экономического раз-
вития до 2025 года. Приоритет 
будет отдан «повышению благо-
состояния населения с низкими 
доходами и расширению чи-
сленности среднего класса». 
После полной ликвидации ни-
щеты в 2020 году Китай продол-
жит борьбу с относительной 
бедностью, особенно в дерев-
нях. Для этого, в частности, 

фонд борьбы с нищетой прео-
бразован в фонд возрождения 
села. В 2021 году в него будет 
выделено 156 млрд юаней. Так-
же будет вестись активная рабо-
та по недопущению роста безра-
ботицы: в наступающей пяти-
летке ее будут удерживать на 
уровне ниже 5,5%. 

Во-вторых, развитие вну-
тренних рынков планируется 
стимулировать за счет роста ур-
банизации. В ближайшее время 
будет разработан Националь-
ный план урбанизации на 2021—
2035 гг. В предстоящие пять лет 
процент проживающего в горо-
дах населения КНР увеличится 
с нынешних 60,6% до 65%. Фак-
тически это означает, что еже-
годно численность городского 
населения Китая будет увеличи-
ваться на 12 миллионов чело-
век. Особое внимание в процес-
се урбанизации уделено расши-
рению практики предоставле-
ния постоянной городской про-
писки рабочим-мигрантам из 
деревень. В 2021-м на поддер-
жку этого процесса выделено 
35 млрд юаней. По мнению эк-
спертов, более активное вовле-
чение 250-миллионной армии 
рабочих-мигрантов в город-
скую экономику придаст неве-
роятный стимул развитию. За-
мглавы комитета по экономиче-
ским вопросам Народного по-
литического консультативного 
совета Китая Ян Вэйминь под-
черкивает: «Упрощение про-
цесса предоставления город-
ской прописки мигрантам рас-
ширит время их работы в горо-
дах, что создаст огромный де-
мографический дивиденд. Рабо-
чие-мигранты смогут выстраи-
вать карьеру в городах, попол-
нять ряды среднего класса, уве-

личивать свои доходы. Это, 
в свою очередь, приведет к ро-
сту их потребительской актив-
ности, что внесет большой 
вклад в развитие внутреннего 
потребления».

Наконец, в-третьих, Китай 
займется купированием про-
блем, вызванных старением на-
селения, которое ведет к сниже-
нию численности рабочей силы 
и грозит падением потребитель-
ской активности. Будет опера-
тивно разработана националь-
ная стратегия решения вопро-
сов, связанных со старением на-
селения. «Мы будем работать 
над достижением надлежащего 
уровня рождаемости. Постепен-
но будет повышаться возраст 
выхода на пенсию», — отметил 
премьер Госсовета КНР. Наблю-
датели не исключают, что влас-
ти пойдут по пути полного сня-
тия ограничений рождаемости. 
Действительно, в феврале Го-
скомздрав КНР уже поддержал 
экспериментальную инициати-
ву полной отмены ограничений 
рождаемости на северо-востоке 
КНР: в провинциях Хэйлун-
цзян, Цзилинь и Ляонин.

Особенностью плана XIV пя-
тилетки стало также решение не 
обозначать показатель средне-
взвешенного ежегодного роста 
ВВП. Если в прошлом плане пя-
тилетнего развития был закре-
плен показатель «6,5% в год 
и выше», то в плане нынешнем 
указано лишь, что он «будет 
определяться ежегодно в зави-
симости от обстановки». На-
блюдатели отмечают, что реше-
ние вполне логичное, поскольку 
Китай все больше концентриру-
ется не на количественных, а на 
качественных показателях раз-
вития.  

ПРОГНОЗ 

На Украине 
боятся 
говорить 
о новом 
локдауне 

ВОЛНА 
С ЗАПАДА
Петр Лихоманов

Зримое ухудшение эпидемиче-
ской обстановки пока не подви-
гло власти Украины к введению 
очередного локдауна. Этот во-
прос имеет политическую по-
доплеку, поэтому местные 
СМИ стараются не рассказы-
вать о критической ситуации, 
в первую очередь в западных 
областях страны, где система 
здравоохранения не справляет-
ся с ростом заболеваемости ко-
ронавирусом.

Единственным действием 
со стороны власти стало пре-
кращение продаж железнодо-
рожных билетов в Закарпатье, 
однако горнолыжные курорты, 
которые медики считают глав-
ным источником второй волны 
пандемии, остались открыты-
ми. Деланный оптимизм киев-
ских чиновников из-за начала 
вакцинации уничтожил крик 
отчаяния заведующей корона-
вирусным отделением Закар-
патской клинической больни-
цы Оксаны Цимботы. «У нас си-
туация критическая. В нашем 
центре еще утром находилось 
145 больных, поступило еще 
10 человек. Эти все кислородо-
зависимые больные. Кислорода 
и концентраторов уже не хвата-
ет. Пустые кровати есть только 
в коридорах, но они ничем не 
оборудованы. В таком режиме 
медперсонал не может рабо-
тать, люди просто падают. Си-
стема не выдерживает: исчеза-
ет электричество, потому что 
сеть не рассчитана на такое на-
пряжение. Из 145 больных 
утром на кислороде находилось 
120. Это все плохо кончится, 
потому что больные задыхают-
ся на глазах», — показал ее крик 
отчаяния телеканал «1+1». Хо-
лодным душем для властей стал 
отчет об эпидемической ситуа-
ции от Института проблем ма-
тематических машин и систем 
Национальной академии наук. 
Украинские статистики конста-
тировали, что скорость распро-
странения заболевания уже 
превышает осенние показатели 
и с первой декады февраля этот 
показатель удвоился. Что каса-
ется смертности, то она состав-
ляет 2,8 процента, средняя го-
спитальная летальность — 
15 процентов и 76 процентов 
для больных в отделениях ин-
тенсивной терапии. На этом 
фоне снизились и без того низ-
кие темпы вакцинации: 7 марта 
всего 910 человек сделали при-
вивки индийской вакциной 
CoviShield, а всего с начала вак-
цинации привились 17 900 че-
ловек.  

ПАРАЛЛЕЛИ Почему Германия не спешит снимать маски
и отменять карантин

Что Меркель хорошо? 

Екатерина Забродина

Н
адежды немцев, что 
с приходом весны 
жизнь начнет воз-
вращаться в при-
вычное русло, не 
оправдались. Вновь 
п о с о в е щ а в ш и с ь 
с премьерами зе-
мель, канцлер Анге-

ла Меркель объявила об очеред-
ном продлении локдауна — на 
этот раз до 28 марта. И хотя гла-
ва правительства озвучила план 
постепенного смягчения каран-
тинных мер, до открытия кафе, 
ресторанов, театров, кино еще 
очень далеко. К тому же власти 
оставили за собой право пу-
стить в ход план «стоп-кран», 
если цифры «короны» резко по-
ползут вверх. При этом Меркель 
оказалась меж двух огней. Сто-
ронники жесткого курса среди 
политиков и медиков ругают ее 
за «слабину» — мол, даже те не-
большие послабления, на кото-
рые согласилось правительство, 
чреваты новой вспышкой ин-
фекции, считают они. А вот биз-
несмены, да и многие рядовые 
бюргеры требуют скорейшего 
снятия карантина. Даром что 
длится он с середины декабря.

 «День сурка», «бесконечный 
дурной сон», «жизнь, поставлен-
ная на паузу» — так немцы описы-
вают в соцсетях свои чувства от 
происходящего последние три 
месяца. Неудивительно, что на-

рушителей карантина становит-
ся все больше. На минувших вы-
ходных полицейские провели по 
всей стране очередные рейды. 
Как пишет Spiegel online, в ни-
жнесаксонской коммуне Вестер-
геллезен стражи порядка пресе-
кли «боксерский бой на само-
дельном ринге в сельском сарае 
с участием десятков зрителей». 
Во Фрайбурге полиция накрыла 
импровизированное казино 
в стенах местной таверны. В ка-
честве улик «были изъяты иг-
ральные карты и жетоны». А уж 
подпольные вечеринки в кварти-
рах и подвалах стали чуть ли не 
рутиной. 

 Редкие гости из Германии, 
которым в эти дни удается прие-
хать в Россию, искренне пора-
жаются тому, что видят на на-
ших улицах. «Здесь все так не-
привычно. Везде много людей, 
работают кафе, рестораны. 
В Германии такое сейчас просто 
невозможно представить, — 

 поделился впечатлениями 
с «РГ» депутат бундестага, но-
вый координатор правительст-
ва ФРГ по межобщественным 
связям с Россией Йохан Заат-
хоф, который недавно посетил 
Петербург и Москву с первой 
рабочей поездкой в этом каче-
стве. — У нас только недавно, 
1 марта, открылись парикма-
херские, и я не успел туда схо-
дить до отъезда».

 Решение открыть в первый 
день весны парикмахерские (а 
чуть ранее — начальные школы 
и детские сады) стало первой се-
рьезной уступкой властей. Мно-
гие салоны распахнули свои 
двери прямо в полночь! «У нас 
творилось что-то невообрази-
мое, наплыв был бешеный, — 
подтвердила «РГ» студентка из 
Берлина Франциска. — Люди 
шли в парикмахерскую как на 
праздник! Стриглись в ночи, 
а потом выкладывали селфи». 

 С 8 марта карт-бланш на воз-

обновление работы получили са-
довые рынки, цветочные и книж-
ные магазины, а также автошко-
лы. Правда, учеников не пустят 
на порог без свежей справки об 
отсутствии «короны». Поговари-
вают, что в будущем ее придется 
предъявлять даже при посеще-
нии кафе. А для похода в непродо-
вольственные магазины и торго-
вые центры нужно будет резер-
вировать время на определен-
ный «сеанс». Пока же на улицах 
Берлина, как и других немецких 
городов, довольно пустыно. 
Лишь по выходным люди выби-
раются на природу. А вот в Дюс-
сельдорфе чиновники воспроти-
вились посиделкам граждан под 
открытым небом. «Решили, что 
народ уж слишком солнцу раду-
ется, и теперь на набережной 
Рейна нельзя не сидеть и останав-
ливаться!» — рассказала «РГ» 
местная жительница Анна. На го-
родском портале даже появился 
новый бюрократический тер-
мин: «запрет на заминку». Он на-
чинает действовать с трех часов 
дня в пятницу и распространяет-
ся на все выходные. «Я глазам не 
поверила! Похоже, бюрократия 
у нас окончательно победила ло-
гику», — возмущается девушка. 

 Впрочем, логика в действиях 
немецкого правительства все же 
есть. Власти смотрят на конкрет-
ный показатель — «семидневный 
коэффициент заражений». 
По последним данным Институ-
та Коха, он составляет 68 пациен-

тов на 100 тысяч жителей. Как 
только порог опустится до 35-ти, 
последуют новые послабления.

В первых рядах противников 
локдауна, конечно же, бизнес-
мены. Даже субсидии от госу-
дарства, которые получили да-
леко не все предприниматели, 
не спасли многих от разорения. 
«Мы восприняли последние ре-
шения властей с разочаровани-
ем и недоумением. Это просто 
катастрофа, — заявил глава Тор-
гового союза Германии Стефан 
Гент. — По сути, всех «небакалей-
щиков» обрекли на простой еще 
как минимум до конца марта. Он 
грозит новыми потерями в 10 
миллиардов евро».

По мнению экспертов, прави-
тельству придется учитывать не 
только цифры «короны», но и ба-
рометр общественных настрое-
ний. Пока вся надежда на то, что 
вакцинация наберет обороты 
хотя бы к лету. Кстати, на прош-
лых выходных в стране впервые 
разрешили свободную продажу 
экспресс-тестов, прежде доступ-
ных только для медиков. Как пи-
шет Tagesspiegel, в берлинских 
супермаркетах за ними с семи 
утра выстроились огромные 
очереди. Хотя в одни руки выда-
вали не больше одной упаковки, 
граждане в считаные минуты 
смели весь товар, который мгно-
венно стал дефицитом.  

В Германии скорое возвращение 
к «докарантинной» жизни кажется 
все более призрачным.

План XIV пятилетки (2021—2025 гг.) 
будет принят 11 марта по итогам сес-
сии Всекитайского собрания народ-
ных представителей. 

А К Ц Е Н Т

Меркель объявила об очередном продле-
нии локдауна — на этот раз до 28 марта. 
И хотя канцлер озвучила план постепен-
ного смягчения карантина, до открытия 
кафе, ресторанов, кино еще далеко 

А К Ц Е Н Т

В предстоящие пять лет численность 
городского населения Китая 
ежегодно будет увеличиваться 
на 12 миллионов человек

Губернатор Техаса 
разрешил бизнесу 
самостоятельно 
решать, какие 
меры нужны
против пандемии

Тем временем

Власти Венгрии из-за резкого роста количества новых слу-

чаев заражения COVID-19 с 8 марта ужесточили ограничи-

тельные меры. Как минимум на две недели закрыты все 

торговые предприятия, кроме продовольственных магази-

нов, аптек и заправок. На месяц закрыты начальные школы 

и детские сады, до 7 апреля обучение будет вестись в ди-

станционном режиме. Ношение масок стало обязательным 

во всех общественных местах. Как заявил премьер-ми-

нистр страны Виктор Орбан, «мы должны ввести карантин, 

чтобы иметь возможность открыться к Пасхе».

В соседней Словакии премьер-министр Игор Матович стол-

кнулся с критикой за то, что Братислава закупила россий-

скую вакцину «Спутник V». В ответ он заверил, что страна 

не будет отказываться от этого препарата только на том ос-

новании, что он произведен в России. «Я не убийца», — под-

черкнул премьер, заверив, что «Спутник V» не полетит 

обратно в Россию и будет спасать жизни в Словакии».

В Финляндии из-за роста заболеваемости коронавирусом 

парламент страны постановил с 9 марта закрыть рестораны 

и ночные клубы почти во всех регионах. Эти заведения смо-

гут продавать еду только на вынос. Ученики средних и стар-

ших классов до конца месяца переведены на дистанцион-

ное обучение, а компаниям рекомендовано перевести со-

трудников на удаленную работу.

Подготовил Юрий Когалов

П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 М

Е
Д

И
А

К
О

Р
П

О
Р

А
Ц

И
Е

Й
 К

И
Т

А
Я

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 марта 2021
вторник № 48 (8399)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Валерий Кичин

С
вершилось: жюри, 
состоящее из режис-
с е р о в ,  у в е н ч а л о 
гл а в н ы м  п р и з о м 
Берлинале «Золотой 
медведь» жесткое 
порно. Когда-то та-
кое крутили в мусор-
ных киношках квар-

талов красных фонарей, потом 
оно понемногу стало пробивать-
ся в побочные программы фе-
стивалей, и вот впервые в замоч-
ную скважину превратили глав-
ный конкурс фестиваля класса 
«А», а плоды наблюдения этого 
пип-шоу назвали лучшим филь-
мом. В схватке с цивилизацион-
ными табу одержана решающая 
победа. Теперь попробуй скажи, 
что порно — это порно. Нет, — от-
ветят, потрясая «Медведем», — 
порно это искусство. Теперь 
можно будет снять в этом жанре 
«Анну Каренину» (как она там с 
Вронским, а?) или даже Ромео с 
Джульеттой застукать в пылу 
страсти. То-то публика повалит, 
то-то жюри возбудятся!

Мне возразят: но это знаме-
нитый румынский режиссер, и 
он так протестует против хан-
жества. В мире творятся реаль-
ные преступления, развязыва-
ются войны, накачивается ми-
литаристский угар, подверга-
ются насилию дети — а тут жен-
щина покувыркалась в постели, 
и такая возникает ярость масс! 
Фильм Раду Жуде «Неудачный 
секс, или Чокнутое порно»  
именно об этом: судят за невин-
ный интим и не замечают кош-
мар вокруг. 

Нет, отвечу, не об этом. Он 
как раз о невинном интиме 
крупным планом. Для обличе-
ния ханжества совсем не обяза-
тельно ставить зрителя перед 
замочной скважиной — самое 
унизительное из положений. Но 
Раду Жуде снимает эту сцену 
долго и во всех сладострастных 
подробностях — как центровой 
номер, как выходную арию Ма-
рицы, как сенсацию. А потом 
подвязывает к ней остальную 
картину — уже сколоченную из 
чего придется. И эту наспех со-
бранную солянку фестиваль на-
зывает важным достижением 
современного кино?

«Серебряным медведем» на-
граждена документальная кар-
тина «Герр Бахман и его класс» 
Марии Спет — своего рода ма-
стер-класс учителя провинци-
альной школы, вполне зауряд-
ный, завидовать тут нечему, за-
имствовать нечего. Лучшим ре-
жиссером оказался венгр Денеш 
Надь, снявший «Естественный 
свет» — полнометражную ленту, 

у которой достоинства есть, но 
их едва хватит на короткий 
метр. Лучшей актрисой выбрана 
Марен Эггерт, крутившая лю-
бовь с роботом в немецком 
фильме «Я твой мужчина»; она 
хорошая артистка, но как было 
пройти мимо несопоставимо бо-
лее сильной работы Мариам Мо-
гхаддам в иранском фильме 
«Баллада о белой корове»! Силь-
ным участником, как всегда, вы-
ступил загадочный Восток: луч-
ший сценарий обнаружен в ко-
рейском камерном фильме Хон 
Сан-су «Вступление», а Гран-
при жюри получил триптих 
японца Рюсукэ Хамагути «Коле-
со фортуны и фантазии» — но-
веллы, состоящие из разгово-
ров, но заставляющие неотрыв-
но следить за изысканной, из по-
лутонов сотканной вязью отно-
шений между героями. На оба 
фильма наложила отпечаток 
пандемия: оба предельно лако-
ничны в изобразительных сред-

ствах, оба состоят из новелл и 
делают упор на диалог.

Наконец, «Серебряный мед-
ведь» за художественный вклад 
достался Ибрану Асуаду — мон-
тажеру мексиканского доку-
ментального фильма «Поли-
цейское кино». Работа профес-
сиональная, но абсолютно ря-
довая, однако надо же было на 
безрыбье кому-то распреде-
лить этот бывший приз Альфре-
да Бауэра!

Награждены в основном 
фильмы или скандальные, или 
рекордно тягомотные. Зрителя 
они не имеют в виду. Конечно, 

Берлинале подбирал то, что 
было, и по идее отражал невесе-
лое состояние кино в год панде-
мии. Это было бы оправданием 
компромиссных вердиктов 
жюри, если бы сам фестиваль не 
опровергал этот тезис. Ведь он 
нашел, например, мощную не-
мецкую драму «Я — Карл» Кри-
стиана Швохова о причинах и 
механизме нарастания неофа-
шизма в Европе, но почему-то 
показал в информационной 
программе, а не в конкурсе. Да и 
в конкурсе была «Баллада о бе-
лой корове» из Ирана — трагиче-
ская история о женщине, у кото-

рой казнили безвинного мужа, 
и она пытается совладать с ци-
низмом и равнодушием общест-
ва. Эта редкая на фестивале кар-
тина, способная перевернуть 
душу зрителя, почему-то не 
привлекла внимания взыска-
тельных судей. Был в конкурсе и 
тонкой выделки грузинский 
фильм «Что мы видим, когда 
смотрим на небо» — восторжен-
но принятая фестивальной 
прессой современная городская 
сказка в традициях Георгия Да-
нелии, где молодой режиссер 
Александр Коберидзе мастер-
ски использует все краски кино 
от оригинального литературно-
го приема и фантастики до жи-
вописи и музыки как важнейше-
го участника действа, все это 
сплетая в дивный, исполненный 
национального колорита узор. 
То есть даже в этот голодный год 
на фестивале удалось собрать 
несколько жемчужин — но все 
они не замечены жюри.

И тут как никогда уместен 
вопрос: а судьи кто? Они все ла-
уреаты «Золотых медведей». 
Израильтянин Надав Лапид, 
фильм которого «Синонимы» 
был примечателен тем, что его 
герой без особых на то основа-
ний бегал нагишом. Румынка 
Адина Пинтилие и боснийка Яс-
мила Жбанич, картины которых 
«Недотрога» и «Грбавица» уже 
через месяц после награждения 
никто не вспомнит. Венгерка 
Ильдико Эньеди — автор фильма 
о любви на скотобойне «Тело и 
душа», награжденного, вероят-
но, за непостижимость хода ав-
торской мысли. Иранец Мохам-
мад Расулоф находится под до-
машним арестом и вряд ли мог 
полноценно участвовать в прос-
мотрах, обсуждениях и решени-
ях. Поистине, чего только не 
случается в год пандемии!  

КНИГИ Маккартни пишет автобиографию в стихах 

Дедулет — уже поэт
Александр Алексеев

К
нига Пола Маккартни 
так и будет называться — 
Lyrics (то есть «Лири-

ка»). С подзаголовком «От 1956 
года до наших дней». Пятьдесят 
шестой — тяжелый для подрост-
ка год смерти матери. Правда, 
несколько месяцев спустя по-
сле трагедии произошло и ра-
достное событие: Пол подру-
жился с Джоном Ленноном. 

Книга эта будет у Маккартни 
не первой. «Привет, Дедулет!» 
вышла в конце 2019-го и в рус-
ском переводе. Как ни удиви-
тельно, это детская приключен-
ческая проза. А Дедулет — про-
звище, которое дал сэру Полу 
один из его внуков. Там главный 
герой путешествует по миру как 
раз со своими внуками — благо-
даря волшебному компасу, ко-
торый переносит их то в дикие 
прерии, то в горы, то на тропи-
ческий пляж, где их поджидает 
целая армия крабов… 

О замысле  своего нового со-

чинения сам сэр Пол и рассказал 
на своем официальном сайте. 

— Меня часто спрашивали, не 
напишу ли я автобиографию, но 
времени на это никогда не хва-
тало. Единственное, что мне 
всегда удавалось сочинять, будь 
я дома или в дороге, — новые пе-
сни. Да, я знаю, что некоторые 
люди, дожив до солидного воз-
раста, начинают заглядывать в 
свои блокноты или дневники, 
чтобы вспомнить, что с ними 
когда-то произошло. Но у меня 
таких записных книжек никогда 
не было, — признается Маккарт-
ни. — Все, что у меня есть, — сотни 
песен, которые. охватывают всю 
мою жизнь… 

Тексты в «Лирике» будут рас-
положены в алфавитном поряд-

ке, чтобы, как говорят издатели, 
«обеспечить калейдоскопиче-
ский, а не хронологический от-
чет». Причем войдут в книгу аб-
солютно все тексты: и те, кото-
рые были написаны в The Beatles, 
и времен The Wings, и после них. 

К стихотворным текстам — 
пояснения от сэра Пола: как по-
явились, где и почему. 480 поэ-
тических страниц не шутка. 
Скорее — каприз. На то и гений, 
чтоб себе позволить.  

А К Ц Е Н Т

Для обличения ханжества совсем 
не обязательно ставить зрителя 
перед замочной скважиной

ТЕАТР Вахтанговцы 
сыграли Шекспира

Лирова буря

Наталья Шаинян 

Юрий Бутусов, главный режиссер Театра им. Евг. Вах-
тангова, представил одну из самых ожидаемых премьер 
сезона — почти четырехчасовое полотно по трагедии 
Шекспира «Король Лир».

Полтора десятилетия назад режиссер уже обращал-
ся к этой пьесе, поставив спектакль в театре «Сатири-
кон». Тогда Константин Райкин в заглавной роли сыг-
рал человека, теряющего разум, правителя, погубив-
шего царство, но более всего — отца, потерявшего трех 
дочерей. В нынешнем спектакле фигура Лира стано-
вится лишь одной из главных, он задает движение кру-
говороту событий, но не является его центром. 

Вдоль черной зеркальной стены на стульях сидят 
усталые лицедеи с раскрашенными лицами. Тяжелый, 
мощный, еще полный сил, но ссутуленный усталостью 
Лир раздает дочерям царство, будто распределяет 
роли и прослушивает претенденток, и гнев его вызы-
вает та, что отказывается проходить кастинг. Царст-
во — черная труха, рассыпанная на сцене, которую 
топчут, расшвыривают, в которой пляшут и валяются 
правители и слуги. За черной стеной кроется не менее 
черная пустота, в которой висит гигантская планета 
Меланхолия. Художник Максим Обрезков сочинил 
пространство все-
ленского одиноче-
ства, где схлестыва-
ются стихии, стра-
сти и мечется чело-
веческий разум.

Главная тема 
этого спектакля — 
самопознание. С 
пастернаковским переводом пьесы соединены соне-
ты в переводах Маршака. Сословная разница в мучи-
тельном философском поиске ответа на вопрос «Кто 
я?» отменена. Король или безумец, граф или бродяга, 
придворный или слепец, наследница или изгнанни-
ца — судьба переменчива, и поиск себя с утратой 
прежней идентичности проходят все герои, сохраня-
ющие человечность, — Лир, Корделия, Кент, Глостер, 
Эдгар. Их антагонисты — дочери Лира и соучастники 
их преступлений — не знают сдвигов в сознании и 
упрямо следуют мании полной власти. Буря — глав-
ный образ спектакля, метафора состояния взметен-
ного разума, оказавшегося перед важнейшими вопро-
сами бытия, и новая машинерия главной сцены по-
зволяет создавать визуальные образы ошеломляю-
щей красоты.

Все приметы фирменного стиля постановщика на-
лицо — музыка, танец, неистовство страстей, редубли-
кация сцен, брехтовское остранение и яркое лицедей-
ство. Но в этом спектакле есть и новая интонация, 
близкая предыдущей работе Бутусова, спектаклю 
«Сын» в РАМТе — соприсутствия в трагическом потря-
сении, сочувственного следования за метанием мысли 
и чувств героев вне попытки судить их.

Все роли отданы актерам среднего поколения и мо-
лодежи, отцов и детей играют порой ровесники, так 
подчеркнуто игровое исследование мировоззренче-
ской проблемы. 

Лир в исполнении Артура Иванова не столько ко-
роль и отец, сколько человек как таковой, терзаемый 
бедами, которые сам вызвал, и прозревающий слиш-
ком поздно. В его Лире много не только силы, но и дет-
скости, простодушия, ярости и изумления перед 
жизнью; Лир не сумасшедший, а путешественник по 
общему безумию мира. Укрыться от него он пытается, 
строя из досок утлый домик-колодец без крыши, — но 
домик становится не убежищем от бури, а могилой для 
маленького шута. 

Шута и Корделию играет Евгения Крегжде, и этот 
слитый образ становится эмоциональным центром 
спектакля, а исполнение молодой актрисы ставит ее в 
первый ряд поколения. Сочетание вызова, ранимости, 
щемящей искренности, андрогинной женственности, 
эксцентрики, ума и достоинства делает ее героя-геро-
иню воплощением разных тем спектакля. Дочерней 
преданности — когда она, проклятая отцом, становит-
ся его тенью, беспомощным хранителем в невзгодах. 
Голосом его разума — когда хрупкий спутник в чапли-
новски-мешковатом костюме пляшет рядом с Лиром, 
бросая ему хлесткие слова правды. Его совестью — ког-
да надевает судейскую шапочку и, отчаянно лупя по 
столу молотком, проигрывает сцену раздела наследст-
ва между дочерьми — и ясно, что сцена эта творится в 
памяти Лира, настойчивая, как бред, и его бьет дрожь 
от воспоминаний, как будто молоток стучит ему пря-
мо в сердце. Королевского благородства — когда она в 
латах, как Жанна д’Арк, спешит спасти отца и когда 
вытягивается на троне, закидывая голову, слушая его 
глухое покаяние, — не от спеси, а от кома в горле, мучи-
тельно глотая его вместе со словами. Психеей — душой, 
девочкой в белом платьице, с куклой — ее, убитую, Лир 
укутывает бесчисленными одеялами, сойдя наконец с 
ума и ловя пожатье маленькой руки из-под вороха 
тряпок. 

Братья Эдгар и Эдмонд — отражения друг друга, анге-
лический Эдгар Василия Симонова мог бы и не вочело-
вечиться, если б не бастард Эдмонд, замечательно сыг-
ранный Сергеем Волковым как пластичная пустота, 
клоун, не знающий чувств, готовый играть во все и всем, 
чутко улавливающий ритм и русло обстоятельств — и 
если придется швырять тело отца как тряпичную куклу 
или одновременно соблазнять двух герцогинь, он про-
делает это изящно и азартно. Гонерилья у Яны Соболев-
ской — сухая и жесткая, Регана Ольги Тумайкиной — жар-
кая и томно-змеиная, но обе они — маски лицемерных 
злодеек, не люди в полном смысле слова.

Люди — это те пятеро, которых качает и кружит бе-
лое пламя сценической бури, с шариками на палочках, 
рвущимися улететь, как их рассудок: Лир, Корделия 
(она же Шут), Эдгар, превратившийся в безумного 
Тома, ослепленный Глостер (Виктор Добронравов), 
обратившийся в слугу граф Кент (Валерий Ушаков). Те, 
кто узнал духовный опыт метанойи, — перемены мыш-
ления, покаянного прозрения. Спектакль — панорама 
человеческого сознания и подсознания, где из глубин 
рождаются фантомы, где гармония соседствует с отча-
янием, а безумие говорит истины.  Пол Маккартни: Все, что у меня есть, — сотни песен, которые охватывают всю мою жизнь...

А К Ц Е Н Т

А одна девчонка – битловская челка,../
подарила Полю.../ «Станцию Зима»... Король Лир в исполнении Артура Иванова не сумасшедший, 

а путешественник по общему безумию мира.

В этом кадре из «Порно» героиня 
даже слишком одета (пандемия). 
В других сценах она много отважнее.

КСТАТИ

ЧИТАЛ ЛИ МАККАРТНИ СТИХИ ЕВТУШЕНКО? 
О том, что Пол Маккартни с юных лет знал толк в 

поэзии, в последние годы жизни часто рассказывал 

наш поэт Евгений Евтушенко. Он уверял, что «бит-

лы» вдохновлялись за кулисами перед концертом 

стихами из его первого переведенного на англий-

ский сборника «Станция Зима», по случаю чего Ев-

гений Александрович уже на склоне лет написал 

«Балладу о пятом битле» и включил ее в свою рок-

оперу «Идут белые снеги».

Уверял, что баллада поется на мотив «Желтой суб-

марины» — правда, при чтении она скорее напоми-

нает другую классику, родную «Мурку». Тут не укор 

поэту – в этом же свой стеб. Вот лишь цитата: «…А 

одна девчонка – / битловская челка,/ от стихов 

моих сходя с ума, / начитавшись вволю, / подарила 

Полю/ по-английски «Станцию Зима»... 

Но главное не в этом. Многие слушали — тогда  да 

и теперь  подозревая нашего поэта в гиперболи-

зации.  Какая связь – Маккартни, Битлз, Евгений 

Евтушенко? Не верили, короче говоря А зря. 

В роскошной «Антологии The Beatles», вышедшей 

и на русском языке лет 20 назад, собрано множе-

ство воспоминаний, интервью «битлов». И вот что 

вспоминает тут Маккартни про 1964 год. «Битлз» 

дружили с Бобом Диланом,  а тот писал стихи и по-

знакомил их с поэзией Дилана Томаса. И все это 

тогда юным «битлам» кружило головы. 

Пол говорил об этом с придыханием: «Дело в том, 

что поэтические книги были для нас частью на-

шего образования. Все, что мы любили, — искус-

ство… Мы высмеивали другие группы, которые 

ничем таким не интересовались… Уверен, все 

это нашло отражение в нашей музыке и стихах».

И тогда же  Пол Маккартни в самом деле вспомнил 

русского поэта. И с явным удовольствием. Тогда им 

страшно нравилось: вслух — настоящие стихи! — 

тем более, что окружающие недоучки, глядя на та-

кое, испытывали чистый трепет (уважуху) перед 

ними. 

«Однажды в Гамбурге, — рассказывал Маккарт-

ни, — мне в руки попала книга стихов Евтушенко. 

Я взял ее у одной своей подружки. Мы сидели в 

раздевалке, где все хранили саксофоны и аппа-

ратуру. Ждали своего выхода, когда саксофонист 

из другой группы постучал в дверь. Мы ему: «Вхо-

ди! Входи!» Все с умным видом слушали, а я чи-

тал: «Желтый цветок бездумно украшает зеле-

ные ступени». Парень прошел мимо нас чуть не 

на цыпочках. «Простите, не хотел помешать…» 

Короче говоря, приятно. Только непонятно, что 

за желтые цветы, зеленые ступени — не было вро-

де бы у Евтушенко этого. И все же. Сама карти-

на — страшно интересная.

Пусть юные «битлы» валяли дурака. Пусть пози-

ровали и выпендривались перед всеми. Но даже 

если так — вообразите только. Совсем другие 

времена. Модно было умничать и красоваться с 

книжками в руках. Поэты были — полубоги. Же-

лезный занавес, вся эта лабуда — зато весь мир 

друг к другу тянется исподтишка, зато любовь, 

зато неведомая где-то «Станция Зима». 

И между прочим, «Станция Зима» вполне могла 

«битлов» увлечь... 

Во-первых, тут у Евтушенко полно полян с лесной 

клубникой. «Мы бежали к ней,/ и падали,/ и в ней, 

дурманной, лёжа,/ её губами брали со стеблей».

Во-вторых, «Битлы», как, собственно, и девушка, 

которая им подарила книжку, могли открыть 

вдруг для себя из этих вот стихов, что дети рус-

ские совсем похожи на английских. Какие-то да-

лекие мальчишки в стихах рыбачили на речке, «и 

разбивали старую копилку, и шли искать зеленую 

кобылку, и наживляли влажные крючки». Да, а 

еще в амбаре, где зерно, моченая брусника и 

«листом зеленым веники дышали»,  они подслу-

шивают разговор соседок про мужа пьющего и 

бездуховного, каких полно и на Британских 

островах.

Все, что объединяет и разъединяет жен с мужья-

ми — дело интернациональное. Вот и на станции 

Зима у Евтушенко было то же: «Рычит, неужто я 

ему навек, / и грубо повернет/ и — молча, молча,/ 

как будто вовсе я не человек». Как этим было не 

зачитаться «битлам»? Поэзия — такая штука, гла-

зом не успел моргнуть — и все, пропал. 

Свой рассказ о благотворной книге Евтушенко 

сэр Пол Маккартни коротко и важно подыто-

жил — подразумевая славный путь, который в 

1964-м открывался перед группой «Битлз»: «И 

вот к чему все это привело». Впереди у самой 

знаменитой группы века и земляничные поляны, 

и желтая подлодка, и любовь — одна на целый 

мир. 

К чему все это?

А к тому, что Пол Маккартни, разумеется, вполне 

себе поэт. И кто поспорит с тем, что тут есть яв-

ный русский след, — тому глаз вон. Ждем книги. 

Главное, глаголом жги, сэр Пол, глаголом!

Подготовил Игорь Вирабов

Главная тема 
этого спектакля — 
самопознание

ФЕСТИВАЛЬ Лучшим фильмом на Берлинале впервые признано порно

Медведи разгулялись
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смотрите 
на сайте «РГ»
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ФУТБОЛ «Рубин» во второй раз в сезоне победил «Зенит»

Казань показала силу
Артур Нанян

В 
одном из центральных 
матчей 21-го тура Пре-
мьер-лиги «Рубин» прини-

мал чемпиона страны «Зенит». 
Уже на последних минутах хозя-
ева вырвали победу — 2:1. 

Перед этим матчем гости по-
пали в не самую приятную исто-
рию. «Сине-бело-голубые» за-
были привезти на поединок ком-
плекты игровой формы для фут-
болистов. Вариант с отменой или 
переносом встречи не рассма-
тривался, однако питерский 
клуб вынужден был заказать до-
полнительный чартерный рейс, 
чтобы в Казань привезли экипи-
ровку.

Матч в Казани получился 
сверхбоевым. «Рубин» открыл 
счет в первом тайме после пе-
нальти, который Сергей Карасев 
назначил, посмотрев VAR. Отли-
чился Джордже Деспотович. По-
сле перерыва гости активизиро-
вались и сравняли счет усилия-
ми Сердара Азмуна.

Концовка встречи вышла 
очень эмоциональной: уже 
в компенсированное время Де-
нис Макаров вывел хозяев впе-
ред. Впрочем, «Зенит» даже в та-
кой ситуации мог рассчитывать 
на ничью, но уже на 98-й минуте 
Артем Дзюба не смог реали-
зовать пенальти. Как итог — 
2:1 в пользу «Рубина», во второй 
раз в сезоне обыгравшего питер-
цев.

Потихоньку оживает «Локо-
мотив». Команда Марко Николи-
ча выиграла второй матч подряд 

с сухим счетом. Вслед за успехом 
в дерби с ЦСКА (2:0), «красно-
зеленые» разгромили на выезде 
тульский «Арсенал» (3:0). 

Первую победу в этом году 
одержал московский «Спартак». 
В домашнем матче 21-го тура 
чемпионата страны «красно-бе-
лые» разгромили «Краснодар» 
со счетом 6:1. 

Матч в Тушино должен был 
дать ответ на вопрос: команда 
Доменико Тедеско сохранит ре-
альные шансы на чемпионство 
или попадание в зону Лиги чем-
пионов, либо сосредоточится на 
других задачах? Возобновление 
сезона в исполнении спартаков-
цев получилось не очень удач-
ным: поражение в принципиаль-
ном дерби от «Динамо» в 1/8 фи-
нала Кубка, а затем проигрыш на 

своем поле «Рубину». Это далеко 
не те результаты, на которые 
рассчитывали болельщики 
«красно-белых».

Впрочем, у «Краснодара» 
дела складываются ничуть не 
лучше. Всего за неделю «быки» 
умудрились прекратить борьбу 
в Лиге Европы, дважды уступив 
загребскому «Динамо», а затем 
из Кубка России их выбил 
«Сочи». В чемпионате же коман-
да Мурада Мусаева едва не про-
играла «Уралу» (2:2), забив вто-
рой мяч в самой концовке.

Несмотря на звучную афишу, 
борьбы в Тушино не получилось. 
«Спартак» доминировал на про-
тяжении практически всей 
встречи и заслуженно победил. 
И не просто победил, а разгро-
мил соперника. В день своего 

24-летия дубль оформил Алек-
сандр Соболев, первый мяч по-
сле возвращения в Россию забил 
Квинси Промес, два гола записал 
в свой актив Джордан Ларссон. 

«Красно-белые» не только 
прервали серию из четырех по-
ражений и одержали крупней-
шую победу с 2015 года, но 
и поднялись на третье место 
в турнирной таблице, опередив 
«Сочи». 

Что касается «Краснодара», 
то «быки» в последних пяти 
матчах потерпели четыре пора-
жение. Более того — они впер-
вые пропустили шесть мячей 
во встрече Премьер-лиги.  

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ ЧМ-2021 завершился драмой: на последних 
метрах марафона Большунов остался без палки и без «золота»

Финиш до слез

Илья Соболев 

Ч
емпионат мира по 
лыжным гонкам, 
проходивший в не-
мецком Оберстдор-
ф е ,  з а в е р ш и л с я 
грандиозным скан-
далом. Наш Алек-
сандр Большунов и 
норвежец Йоханнес 

Клэбо зарубились за победу в 
финишном створе классическо-
го марафона на 50 км. В итоге, 
«золото» не досталось ни тому, 
ни другому: титул «короля 
лыж» неожиданно для себя по-
лучил еще один представитель 
Норвегии — Эмиль Иверсен.

Еще ни разу в Оберстдорфе 
Большунов и Клэбо не выясняли 
отношения один на один. Дуэль 
двух гениев состоялась лишь 
под самый занавес ЧМ-2021 и с 
отрывом стала самым ярким со-
бытием турнира. После изнури-
тельных 50 км  Большунов вы-
шел на финишную прямую пер-
вым. Клэбо попытался его обо-
гнать, но невольно сломал рос-
сиянину палку. В итоге, Алек-
сандр пересек финишную ли-
нию не только после Клэбо, но и 
накатившего Иверсена.

Большунов в сердцах отбро-
сил кусок палки, развел руками, 
а потом сел и заплакал. Но это 
было только начало другого ма-
рафона, марафона нервов. Рос-
сийская сторона не сдалась и 
подала протест на действия Клэ-

бо. Жюри после полуторачасо-
вых дискуссий согласилось с до-
водами россиян и дисквалифи-
цировало Клэбо. Только нам от 
этого — лишь моральное удов-
летворение.  Большунов все рав-
но остался без «бронзы». 

Разобрать ситуацию с Боль-
шуновым и Клэбо, а также под-
вести итоги ЧМ-2021 по лыж-
ным гонкам корреспондент 
«РГ» попросил призера Олим-
пийских игр, а ныне главного 
тренера сборной Ханты-Ман-
сийского автономного округа 
Сергея Крянина.

Сергей Михайлович, объясни-
те как профессионал, что же 
произошло в эпизоде с Клэбо и 
Большуновым?

СЕРГЕЙ КРЯНИН: Клэбо нарушил 
правила однозначно. Предписа-
но, что человек, который идет 
впереди, имеет преимущество 
выбора финишного коридора. 
Впереди был Саша, он выбрал 
коридор, начал в него заходить, 
а Йоханнес сделал ошибку. Нор-
вежцу нужно было перестро-
иться и искать другой коридор, 

а он полез в тот же, что выбрал 
Александр. Йоханнесу либо не 
хватило времени, либо он вы-
брал неверную тактику. Но вы 
понимаете, что 50 км — большая 
дистанция, и в конце голова ра-
ботает уже иначе. Возможно, 
поэтому Клэбо допустил ошиб-
ку, которая так или иначе оста-
вила Большунова без медали.

Удивились, что жюри гонок 
удовлетворило протест рос-
сийской стороны? К нам не-
часто прислушиваются…

СЕРГЕЙ КРЯНИН: Думаю, что если бы 
жюри не удовлетворило наш 
протест, был бы большой ажио-
таж. Не знаю, как бы потом к 
этим людям все относились. Но 
там все же сидят здравомысля-
щие люди. Они упирали на пра-
вила: было нарушение — полу-
чай наказание.

Справедливо, что, в итоге, 
«золото» получил не Большу-
нов и даже не Клэбо, а Иверсен?

СЕРГЕЙ КРЯНИН: Это спорт. По пра-
вилам, кто первый пересечет 
линию, тот и победитель. И не 

важно, что происходило в кон-
це. То, что Клэбо сломал Боль-
шунову палку, в протоколе не 
фиксируется. Конечно, все всё 
понимают, и мое мнение таково, 
что в финишном створе Саша не 
отдал бы «золото» и был бы пер-
вым, будь у него в соперниках 
Клэбо или Усэйн Болт. Но прои-
зошло так, как произошло.  Сей-
час нужно просто все осознать. 
Большунов и Клэбо — ребята од-
ного возраста, ребята молодые. 
Саша — дистанционщик, Клэбо 
— спринтер, но Большунов в 
спринте подтягивается, Йохан-
нес — в дистанционных гонках. 
Все это только способствует ин-
тересу к нашему виду спорта. Не 
исключаю, что это противосто-
яние — на десятилетие.

Если подвести итоги этого 
чемпионата мира, можно его 
назвать удачным для России?

СЕРГЕЙ КРЯНИН: Чемпионат мира — 
удачный. Есть золотая медаль, 
которой давно не было. Сейчас в 
команде мы имеем лучшего 
лыжника мира, ребята где-то 
рядом, девчонки кусаются, им 
полшага до пьедестала не хвата-
ет. Идет борьба в основном двух 
школ, российской и норвеж-
ской, к ним подтягивается 
шведская — и они борются за ме-
дали. А нам остается выстраи-
вать систему, чтобы и дальше 
подрастали молодые ребята, 
девчата, которые будут оказы-
вать конкуренцию Норвегии и 

Швеции. Сейчас Большунов бо-
рется один с четырьмя-пятью 
норвежцами, а если в эту груп-
пу еще и наших пять-шесть че-
ловек подтянуть, тогда будет на-
много интереснее.

Меньше чем через год — Олим-
пиада в Пекине. Какие у нас 
резервы для усиления?

СЕРГЕЙ КРЯНИН: В первую очередь 
ребята и девушки должны пове-
рить в себя. Вы сами наблюдаете 
качели в результатах. Но это все 
оттого, что человек настраива-
ется или не настраивается. А 
надо работать над психологией, 
чтобы было постоянство в ре-
зультатах. А еще нам нужна хо-
рошая конкуренция. Если бы у 
нас было не три-четыре девчон-
ки высокого уровня, а семь-во-
семь, результаты пошли бы 
вверх стремительно. У ребят 
конкуренция есть, молодые 
подрастают.  

После финиша в марафоне на 50 км 
Александр Большунов не смог сдер-
жать эмоций.

С начала года «Рубин» обыграл 
в гостях «Спартак», а теперь одолел 
на своем поле чемпиона страны 
«Зенит».

А К Ц Е Н Т

Сергей Крянин: Если бы не сломанная 
палка, Большунов взял бы «золото», будь 
у него в соперниках даже Усэйн Болт

НОВОСТИ 

Рублев 
выиграл пятый 
финал подряд

СЧЕТ, 
ПОЖАЛУЙСТА 
Анна Козина

Российский теннисист Андрей 
Рублев победил на турнире в 
Роттердаме, одолев в финаль-
ном матче венгра Мартона Фу-
човича со счетом 7:6 (7:4), 6:4.

Рублев завоевал восьмой ти-
тул в карьере и выиграл 20-й 
матч подряд на турнирах кате-
гории АТР 500. В финалах Анд-
рей не знает поражений с октя-
бря 2019 года, когда он взял ти-
тул в Москве. Потом был успех 
в Гамбурге, Санкт-Петербурге 
и Вене в 2020 году и, наконец, в 
Роттердаме в 2021-м.

Только у швейцарца Родже-
ра Федерера (28) и британца 
Энди Маррея (21) были более 
продолжительные беспроиг-
рышные серии на турнирах 
АТР-500.

— Я даже не знал о своей се-
рии, пока СМИ не начали счи-
тать мои победы — 18, 19, 20. Да, 
это приличные цифры. Прият-
но осознавать, что я сделал то, 
что удавалось немногим, — ци-
тирует Рублева официальный 
сайт АТР. — Это была отличная 
неделя, как и прошедшие пол-
тора года. Посмотрим, смогу ли 
я продолжить в том же духе и 
удержаться в топ-10.  

Петр Ян 
лишился пояса 
чемпиона UFC

БИТЬ НАДО 
ПРАВИЛЬНО
Анна Бекетова

Наш боец Петр Ян в бою с аме-
риканцем Алджэмейном Стер-
лингом вел по судейским кар-
точкам и должен был защи-
тить титул чемпиона UFC в 
легчайшем весе, но лишился 
пояса из-за ошибки своих се-
кундантов. 

В четвертом раунде Ян ис-
полнил запрещенный прием, 
ударив коленом в голову сопер-
ника, сидящего на канвасе и 
имеющего три точки опоры — 
ступни и колено. Если бы Стер-
линг поднялся, то Ян просто по-
лучил бы штраф, но Алджэмейн 
не смог продолжить поединок, 
поэтому россиянин был ди-
сквалифицирован.

Петр полностью взял вину 
на себя. «Я не собирался ис-
пользовать незаконный удар, я 
просто совершил большую 
ошибку и поплатился за нее», — 
написал Ян в «Твиттере». Одна-
ко было четко слышно, как рос-
сиянин уточнял у угловых, бить 
ли ему коленом. Те ответили ут-
вердительно: «Да».

Так или иначе Стерлинг стал 
чемпионом, хотя американец 
не скрывал разочарования. Он 
даже сбросил с себя пояс. Ситу-
ация и правда нестандартная. 
Так что нас ждет реванш.  

Косторная 
вернулась 
к Тутберидзе

ОТКАТИЛА 
НАЗАД
Анна Козина

Чемпионка Европы по фигур-
ному катанию Алена Косторная 
вернулась в группу тренера 
Этери Тутберидзе после неу-
дачного сезона в «Ангелах» Ев-
гения Плющенко. 

 В эфире Первого канала 
Этери Тутберидзе рассказала, 
что дать второй шанс Костор-
ной ее уговорила дочь Диана 
Дэвис, которая выступает в 
танцах на льду. Но фигуристке 
предстоит пройти испытатель-
ный срок в два месяца.

— Алена должна полностью 
войти в наш процесс, без допол-
нительных выходных, без усло-
вий, что кто-то мешается на 
льду, — отметила Этери Георги-
евна. — И она должна запрыгать 
тройной аксель.

Косторная согласилась, что 
должна доказать, что достойна 
кататься в этой группе и дос-
тойна внимания тренеров.

— Шестое место в финале 
Кубка России четко дает по-
нять, что у тебя все в жизни не 
так. И это надо менять, — отме-
тила спортсменка. — Надо идти 
извиняться, усмирять свою 
гордыню и просить прощения.

В этом сезоне у Косторной 
было много проблем со здоро-
вьем. Она не смогла отобраться 
на чемпионат мира.   

— Лучшие моменты игр — 
в фотогалерее «РГ» 
rg.ru/sujet/6438

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений 

намечаемой хозяйственной 
деятельности

Филиал «Производство полиметаллов» акционер-
ного общества «Уралэлектромедь» (АО «Уралэлектро-
медь») совместно с Администрацией Кировградского го-
родского округа в соответствии с Федеральным законом от 
23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», при-
казом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 г. № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» информирует о начале процесса об-
щественных обсуждений (слушаний) по проектной докумен-
тации объекта государственной экологической экспертизы 
«Отвал металлургических шлаков. Филиал «Производство 
полиметаллов». АО «Уралэлектромедь».

Цель намечаемой деятельности: Подготовка материалов 
для принятия экологических ориентированных управленче-
ских решений при проведении хозяйственной деятельности 
филиала «Производство полиметаллов» АО «Уралэлектро-
медь» посредством определения возможных неблагоприят-
ных воздействий, оценки экологических последствий, учета 
общественного мнения, разработки мер по уменьшению и 
предотвращению воздействия хозяйственной деятельности 
на окружающую среду и здоровье населения.

Местоположение объекта: Свердловская область, город 
Кировград, 1 км к северо-востоку от промплощадки филиала 
«Производство полиметаллов» АО «Уралэлектромедь».

Заказчик проекта: АО «Уралэлектромедь», 624091, Сверд-
ловская область, г. Верхняя Пышма, Успенский пр., д. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: начало I квартал 2021 г. — окончание 
III квартал 2021 г.

Экологическое сопровождение проводит ООО «КСЭП 
Геоэкология Консалтинг», г. Екатеринбург, ул. Красноар-
мейская, 78, Б, 7-й эт. пом. 27, тел. 8-343-287-70-33; e-mail: 
11111adx@gmail.com.

Ответственные за организацию общественных обсужде-
ний: Администрация Кировградского городского округа, фи-
лиал «Производство полиметаллов» акционерного общества 
«Уралэлектромедь» 

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на вто-
ром этапе, общественности предоставляется проектная до-
кументация (ПД) объекта государственной экологической 
экспертизы, включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС).

Предполагаемая форма участия общественности на вто-
ром этапе общественных обсуждений: информирование по-
средством публикаций в СМИ, информирование через обще-
ственные приемные.

Проектная документация (ПД) объекта государственной 
экологической экспертизы, включая материалы ОВОС, раз-
мещена с 09.03.2021 г по 11.04.2021 г. по адресам: 

—  г. Кировград, ул. Энгельса, 19, кабинет 307 (каждый 
рабочий понедельник с 10.00 до 11.00) ответственное 
лицо — Мальков Виталий Васильевич, телефон:(34357) 
54-266.

—  Администрации Кировградского городского округа, 
кабинет 306 (каждый рабочий понедельник с 9.00 до 
12.00 и с 14.00 до 17.00) Юсупова Юлия Михайловна 
телефон: (34357) 6-02-26 (доб. 2134).

Приём замечаний и предложений от граждан и обще-
ственных организаций осуществляется в письменной и уст-
ной форме в журнале регистрации в срок: 09.03.2021 г. по 
11.04.2021 г.

Заседание общественных обсуждений (слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы «От-
вал металлургических шлаков. Филиал «Производство по-
лиметаллов. АО «Уралэлектромедь» на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) состоится с ис-
пользованием средств дистанционного взаимодействия 12 
апреля 2021 года в 17.20 по адресу г. Кировград, ул. Сверд-
лова, 44, малый зал администрации Кировградского город-
ского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

Администрация муниципального образования городской округ 
Ялта Республики Крым извещает о начале общественных обсужде-
ний (в форме общественных слушаний) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы «Реконструкция берегоукре-
пительных сооружений пляжа «Солнечный», г. Ялта, Ре-
спублика Крым». Корректировка, включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (шифр проекта 19/322-ОВОС).

Заказчик — Управление капитального строительства Админи-
страции г. Ялты Республики Крым по адресу: 298635, Республика 
Крым, г. Ялта, ул. Севастопольская, 3/2.

Разработчик — ООО «НПЦ «Берегозащита», г. Краснодар,  
1-й проезд Заречный, 73.

Сроки подготовки материалов ОВОС — с января 2021 г. по май 
2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: общественные 
слушания.

Общественные обсуждения (в форме общественных слушаний) 
будут проводиться 10 апреля 2021 г. в 11.00 в большом зале Адми-
нистрации города Ялта Республики Крым по адресу: Республика 
Крым, г. Ялта, пл. Советская, 1.

Материалы документации доступны для ознакомления в Управ-
лении капитального строительства Администрации г. Ялты Респу-
блики Крым по адресу: 298635, Республика Крым, г. Ялта, ул. Се-
вастопольская, 3/2, и в электронном виде на официальной страни-
це муниципального образования городской округ Ялта Республи-
ки Крым на портале Правительства Республики Крым в разделе 
«Общественное обсуждение» в сети «Интернет» (yalta.rk.gov.ru).

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
и печатном виде в Департаменте муниципального контроля Ад-
министрации города Ялта Республики Крым по адресу: Республи-
ка Крым, г. Ялта, пер. Карла Либкнехта, 1, до 10.05.2021 (вклю-
чительно). 

Орган, ответственный за организацию проведения общест-
венных обсуждений, — Управление капитального строительст-
ва Администрации г. Ялты Республики Крым по адресу: 298635, 
Республика Крым, г. Ялта, ул. Севастопольская, 3/2, e-mail:  
uks@ yalta.rk.gov.ru, тел.: (3654) 23-38-72.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении ООО «Русфинанс Банк» 

из реестра банков — участников  
системы обязательного страхования вкладов 

в связи с его реорганизацией
Государственная корпорация «Агентство 

по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с прекращением деятельности 
Общества с ограниченной ответственностью 
«Русфинанс Банк», ООО «Русфинанс Банк» 
(номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 1792, номер по реестру 
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 139) в результате его 
реорганизации в  форме присоединения 
к Публичному акционерному обществу РОСБАНК, 
ПАО РОСБАНК, Правлением Агентства 4 марта 
2021 г. (протокол № 15) принято решение 
об исключении с 1 марта 2021 г. указанного банка 
из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
сообщения Банка России от 2 марта 2021 г.  
№ 14-20/1750.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Общий зачет ЧМ-2021 
по лыжным гонкам

З С Б Всего
Норвегия 9 5 3 17

Швеция 2 2 3 7

Россия 1 3 1 5

Финляндия 0 1 1 2

Швейцария 0 1 0 1

Словения 0 0 2 2

Франция 0 0 1 1

Положение команд
в Премьер-лиге

И В Н П М О 
«Зенит» 21 12 6 3 46-19 42

ЦСКА 21 12 4 5 37-19 40

«Спартак» 21 11 5 5 39-24 38

 «Сочи» 21 10 7 4 32-22 37

«Динамо» 21 11 3 7 28-22 36

«Локомотив» 21 10 4 7 26-25 34

«Ростов» 21 10 4 7 26-22 34

«Рубин» 21 10 4 7 28-26 34

«Краснодар» 21 9 4 8 38-27 31

«Химки» 21 8 5 8 26-31 29

«Ахмат» 21 7 5 9 20-25 26

«Урал» 21 4 11 6 18-25 23

«Ротор» 21 4 6 11 12-31 18

«Уфа» 21 3 5 13 15-33 14

«Арсенал» 21 3 5 13 17-37 14

«Тамбов» 21 3 4 14 14-34 13
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Тем временем

Сегодня вечером станут известны 

первые участники четвертьфи-

нальной стадии Лиги чемпионов. 

Во вторник вечером пройдут от-

ветные матчи между «Ювенту-

сом» и «Порту», а также дор-

тмундской «Боруссии» с «Севиль-

ей». В первых матчах победы 

одержали португальцы (2:1) 

и немцы (3:2).
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